
Últimas
Álvaro Filho se garante 
nas Olimpíadas de Tóquio
Paraibano do vôlei de praia vai fazer dupla com o 

campeão olímpico Alison. Passaporte foi carimbado 
oficialmente ontem. Página 4

PREVENÇÃO É O
MELHOR REMÉDIO

Hospital de Trauma de 
João Pessoa (83) 3216-5721

QUEIMADURAS

OSPB se apresenta  
hoje sob a regência de 

Tobias Volkmann
Gaúcho comanda o oitavo 

concerto oficial da Orques-
tra Sinfônica da Paraíba, 

em sua estreia nos 
palcos pessoenses. 

Página 12

Evento discute a Ditadura 
para evitar esquecimento
Seminário acontece na Fundação Casa de José Américo 
e objetivo é lembrar o episódio para evitar que ele se 
repita no país. Página 8
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Estado se prepara para o  
Dia D contra o sarampo
Mobilização acontece no sábado em todos os 223 municípios paraibanos e faz parte de uma grande campanha nacional. Página 5

PB dá passo importante 
na cultura do abacaxi
Segundo maior produtor do Brasil, Estado ganha prêmio 
por pesquisa contra praga que afeta o fruto. Página 18

‘Catavento’ chegará ao mercado em dezembro, mas 
cantora já divulgou a primeira música para criar 

certa expectiva em torno do lançamento. Página 9

Foto: Secom-PB

Nathalia Bellar 
vai lançar o seu 
primeiro álbum

E tome óleo Petrobras avisa que já retirou mais de 200 toneladas de óleo das 
praias nordestinas, mas ainda não sabe dizer origem do vazamento. Página 26
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Os ministros do Supremo Tribunal 
Federal (STF) devem decidir hoje se 
réus condenados em segunda instân-
cia terão ou não que aguardar o cum-
primento da pena após o trânsito em 
julgado, ou seja, quando não houver 
mais possibilidade de interposição de 
recursos nas instâncias superiores.

Caso o STF decida pelo cumpri-
mento da pena após o trânsito em jul-
gado, cerca de 5 mil pessoas em todo 
o país deverão ser beneficiadas com 
a jurisprudência, conforme avaliação 
feita pelo Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ), após consulta ao Banco Nacional 
de Monitoramento de Prisões (BNMP).

O assunto será tratado por meio do 
julgamento de três ações declaratórias 
de constitucionalidade, e, além de sua 
complexidade, do ponto de vista jurídi-
co, é de grande interesse público, tendo 
em vista que pode mudar o status pri-
sional do ex-presidente Lula e de outros 
condenados da Operação Lava Jato.

O julgamento certamente será po-
lêmico e sua duração é incerta, poden-
do, inclusive, ser adiado de novo. Isso 
porque os ministros estão divididos 
quanto à prisão ou não do réu após 
a condenação em segunda instância, 
levando em conta uma das regras de 
ouro da Justiça que é a presunção de 
inocência.

A estimativa inicial era de que 
aproximadamente 200 mil presos se-
riam soltos caso o STF tomasse partido 
pelo trânsito em julgado. A informação 
teve forte impacto social, potenciali-

zando a sensação de insegurança da 
população, mas felizmente foi recon-
siderada, ficando agora em torno de 5 
mil detentos.

O Brasil tem uma das maiores po-
pulações carcerárias do mundo, esti-
mada em mais de 844 mil presos. Esse 
número é reflexo de uma sociedade 
que carece de reformas não só nos seus 
sistemas jurídicos e penitenciários, 
como também da diminuição drástica 
das causas que levam às pessoas a co-
meter crimes.

As desigualdades sociais estão en-
tre os fatores responsáveis pela gera-
ção de diversas formas de violência. E 
o Brasil continua sendo um dos países 
mais desiguais do mundo. Veja-se a 
pesquisa divulgada ontem pelo IBGE, 
segundo a qual o fosso que divide ricos 
e pobres continua aumentando no País.

De acordo com o estudo do IBGE,  a 
concentração de renda no Brasil atingiu 
um patamar recorde em 2018 em rela-
ção ao início dessa pesquisa, em 2012. A 
faixa de maior renda - 1% da população 
- teve um rendimento médio mensal 34 
vezes maior que o da parcela mais po-
bre, equivalente a 50% da nação.

Mas não se tem apenas notícias ne-
gativas no quesito economia. O IBGE 
também registrou ontem uma alta de 
4,6% no mercado de trabalho, dados 
relativos ao período de 2012 a 2018. 
Trata-se, segundo o Instituto, de uma 
recuperação da queda anotada há três 
anos. Espera-se que esse índice conti-
nue subindo.
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Cenário
Editorial

O atual surto de sa-
rampo registrado no Bra-
sil, e que se propaga até 
por países como os Esta-
dos Unidos da América, é 
apreensivo. Evitei quali-
ficá-lo como alarmante, 
embora não se conceba 
que uma doença controlada por vacina 
esteja assim tão fora de controle, não 
é verdade? Ainda mais quando a medi-
cina dispõe de meios não apenas para 
prevenir, mas também para combater 
essa e outras patologias do gênero. E 
quando não dispunha? - indago como 
leigo, se me permitem os especialistas 
no ramo. E aí eu próprio me permito 
responder que não tenho como deixar 
de voltar à infância que vivi em Jagua-
ribe. Naquela época, o sarampo era tão 
comum entre a criançada quanto a ca-
tapora e a papeira. Pra começo de con-
versa, não havia vacina para nenhuma 
dessas viroses, se não falha a memória 
de quem contraiu as três, cada uma a 
seu tempo. O sarampo, aliás, era a mais 
amena das enfermidades infantis, di-
gamos assim, ainda que manifestada 
por dores de cabeça, prostração e fe-
bre alta, além de manchas em sépia es-
palhadas pelo corpo. A catapora se ex-
teriorizava com maior agressividade, 
incluindo as marcas com formato de 
verruga. Quanto à papeira, era o ver-
dadeiro terror dos pais, pois a ela se 
atribuíam poderes de, na fase adulta, 
tornar estéril o filho homem.

O pior do sarampo era a exigente 
quarentena. Acometido pela virose, a 
criança tinha de cumprir resguardo de 
puérpera, mal comparando. Confinada 
em quarto meio escuro, se via obrigada 
a ingerir chás prescritos pela avó, pela 
mãe, pelas tias, desde que quentes ou 

mornos, geralmente de 
mastruz ou sabugueiro. 
Pensem numa tortura! 
Ainda guardo no pala-
dar o amargo daque-
las ervas! Na catapora, 
também sob resguardo, 
a tortura se acentuava, 

até porque se dizia que as bolhas po-
deriam virar pus e, com isso, necrosar 
o tecido.

E a papeira? Ah, quando imagino as 
bochechas inchadas e protegidas por 
uma fralda untada de pomada de bela-
dona, continuo estigmatizado por um 
travo indigesto! A imagem do infestado 
tinha algo de grotesco: tal qual se pro-
cedia quando um dente qualquer infla-
mava, o paciente improvisava uma es-
pécie de tipoia entre as mandíbulas e o 
cocuruto, daí resultando configuração 
inusitada, muito explorada por comer-
ciais como os da Cera do Doutor Lustosa. 
Sem esquecer que o temor da esterilida-
de masculina rondava essa virose. Em 
especial quando o edema se prolongava 
até os chamados “países baixos”.

Que intrigantes anos aqueles, hein! 
O danado é que o sarampo consegue 
manter a grafia original da patologia, 
mas a catapora virou varicela, a papei-
ra virou parotidite (depois de chamar-
se caxumba) e todas essas viroses vez 
por outra botam as manguinhas de 
fora, justo quando a ciência avança em 
patamares inimagináveis nos meus 
tempos de criança. E o terrível é que 
ainda se morre de sarampo nos dias 
atuais, como se vê no noticiário. Será 
que a catapora e a papeira estariam 
de rearticulando? O diabo quem duvi-
da! A tuberculose não volta a atacar a 
plenos pulmões? Quem Anvisa, quero 
dizer, quem avisa, amigo é...

   Sinais de alerta
Eu próprio me 

permito responder que 
não tenho como deixar 
de voltar à infância que 
vivi em Jaguaribe   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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UN Informe

Ainda na nota distribuída à imprensa, Es-
tela Bezerra criticou a forma como se deu a 
citação do seu nome: “O processo tem rito 
e, por justiça, precisa inquirir antes de acu-
sar. O contraponto disso é o processo inqui-
sitório que condena antes de ouvir”, afir-
mou. E foi enfática: “Minha reputação está 
em jogo. E, a despeito de qualquer foro 
privilegiado, coloco meus sigilos bancário, 
patrimonial e telefônico à disposição”.

Não é só o deputado esta-
dual Moacir Rodrigues que 
reclama da falta de diálogo 
com o presidente estadual do 
PSL, deputado federal Julian 
Lemos. O também deputado 
estadual Cabo Gilberto afirma 
não ter “nenhum tipo de rela-
cionamento com ele [Lemos]”, 
porque nem antes nem agora 
tem sido chamado para reuni-
ões do diretório. E disparou: 
“Estou no PSL só por conta do 
presidente Bolsonaro”.

Citada em despacho do juiz Ricardo Vital Al-
meida, no âmbito da ‘Calvário’, a deputada 
Estela Bezerra (PSB) emitiu nota ontem em 
que se diz surpresa, “negativamente, com uma 
medida cautelar na qual sou citada, com ilações 
que me acusam de ser uma suposta suspeita de 
um processo de investigação em andamento no 
Ministério Público Estadual (MPE)”, num “pro-
cesso do qual não sou parte”. 

“não sou parte”

sem diálogo

também quer ser expulso do psl

Falta de quórum seis convites

torço pela união do psb paraibano, diz Haddad 

Na sessão de terça-feira, o 
presidente da ALPB, Adriano 
Galdino (PSB), reclamou da 
falta de quórum em plenário 
para votação de matérias. 
Ontem, o problema voltou 
à baila. Ao ponto de o pre-
sidente convocar reunião 
para a próxima semana, não 
só com os líderes, mas com 
todos os deputados. “O que 
me preocupa é a imagem 
da Casa, aqui e nas sessões 
itinerantes”, disse.  

E o ex-deputado Bruno Cunha 
Lima bateu o martelo: é mes-
mo pré-candidato a prefeito de 
Campina Grande e, por causa 
disso, sua permanência como 
chefe de Gabinete do prefeito 
Romero Rodrigues (PSD) tem 
prazo de validade – a partir 
do final do ano deixará o car-
go para se dedicar à pré-cam-
panha. O que lhe falta ainda é 
partido, o que, de acordo com 
ele, não será problema: teria 
seis convites para escolher.

A coluna comentou que o deputado Moacir Rodrigues ainda não havia se posicionado sobre a cri-
se que opõe o presidente da República, Jair Bolsonaro, e o presidente nacional do PSL, deputado 
federal Luciano Bivar. Porém, ontem, ele quebrou o silêncio: disse que pretende ser expulso da 
legenda – como também almeja o deputado Cabo Gilberto. E caso não seja expulso, consultará 
o TRE-PB para poder sair sem perder o mandato. E apresentou um motivo: discriminação contra 
ele por parte do diretório estadual – leia-se Julian Lemos, com quem ele disse não ter nenhum 
diálogo – presencialmente ou por telefone, cujo número ele desconhece.  

sigilo à disposição

As declarações feitas ontem pelo ex-candidato a 
presidente, Fernando Haddad (foto), do PT, em 
defesa da pacificação política dentro das hostes 
do PSB da Paraíba diz muito sobre a resistência 
que os partidos à esquerda e de centro-esquer-
da têm proposto após a derrota nas urnas, em 
2018, como forma de contrapor-se a um projeto 
que consideram conservador, mais comprometi-
do com o capital internacional e menos afeito às 
causas sociais. Em entrevista a uma emissora de rádio da capital – Jovem Pan –, o petista disse 
que torce para que o governador João Azevêdo e o ex-governador Ricardo Coutinho possam res-
tabelecer um diálogo “para que possamos pensar no futuro da Paraíba e do Nordeste e manter 
a linha de desenvolvimento iniciada nos últimos 20 anos”, ressaltando a “revolução iniciada por 
Lula na região” e argumentando que é preciso “não perder isso de vista em nenhum Estado do 
Nordeste”, de modo a “colocar o interesse do Nordeste em primeiro lugar”. Em outras palavras, 
o petista defende que as questões políticas locais se relativizem face ao projeto maior de con-
traponto dos partidos de esquerda ao Governo Federal, cuja representatividade no Nordeste é 
maior que em todas as regiões do país – e a derrota de Bolsonaro nas urnas da região corro-
bora esse fator. Haddad elogiou as duas lideranças do PSB paraibano, com quem tem afinidade 
ideológica, e lembrou: “Participei da campanha de João, e ele também me apoiou na Paraíba”.  

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Relatório do Departamento Penitenciário Nacional assegura que Estado possui excelente capacidade técnica no uso dos recursos
A Paraíba foi classifica-

da como Estado que possui 
excelente capacidade téc-
nica na operacionalização 
dos recursos recebidos do 
Fundo Penitenciário Nacio-
nal (Funpen). A classificação 
está atestada no relatório do 
Departamento Penitenciário 
Nacional (Depen) – órgão 
vinculado ao Ministério da 
Justiça e responsável pelo 
gerenciamento, fiscalização 
e monitoramento de recur-
sos oriundos de repasses do 
Funpen.

O relatório, encaminha-
do ao Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Administração Penitenciária, 
ressalta o zelo da Paraíba na 
resolução de questões téc-
nicas que comprometam o 
início, execução, conclusão 
das aquisições e estado de 
conservação dos itens adqui-
ridos e serviços contratados, 
via Depen, nos últimos anos 
e seu efetivo funcionamento.

A justificativa para gera-
ção do relatório foi a realiza-
ção de vistorias in loco, fun-
damentadas em normativos 
e recomendações de órgãos 
de controle como Controla-
doria Geral da União e Tribu-
nal de Contas da União.

Nessas vistorias, foi 
constatada a real aplica-
ção dos recursos e sanadas 
quaisquer ações que impe-
dissem sua execução, o que 
motivou a elevada avaliação 
recebida pelo Estado.

Diversas ações estão 
em andamento como as re-
formas e ampliações de uni-
dades prisionais, a exemplo 
da Penitenciária Desembar-
gador Flósculo da Nobrega 
(Presídio do Roger), Peniten-
ciária de Segurança Máxima 
Criminalista Geraldo Beltrão, 
Complexo do Serrotão, em 
Campina Grande, Cadeia Pú-
blica de Remígio; e a cons-
trução do Presídio Estadual 
de Segurança Máxima, com-
plexo de Gurinhém, com ca-
pacidade para 748 apenados.

Operacionalização do Funpen 
leva PB a ser destaque nacional

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Beneficiários do Cartão Alimentação

Governo realiza atualização cadastral
O Governo do Estado, 

por meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimen-
to Humano (Sedh), está fa-
zendo a atualização cadas-
tral dos beneficiários do 
Programa Cartão Alimen-
tação em 14 municípios. 
A atualização é realizada 
pelas 7ª e 11ª Regiões, por 
meio da Gerência Executiva 
de Segurança Alimentar e 
Nutricional (Gesan), e pros-
segue até amanhã.

Conforme a gerente 
executiva da Gesan, Tatiana 

Matias Campos, a atividade 
tem como objetivo avaliar 
o índice de satisfação dos 
beneficiários, o impacto 
econômico e financeiro 
junto aos estabelecimentos 
comerciais nos respectivos 
municípios. “Na oportu-
nidade também é realiza-
da a atualização cadastral 
das famílias beneficiadas 
que deverão comparecer 
munidas dos seguintes do-
cumentos: Registro Geral 
(RG), Cadastro de Pessoa 
Física (CPF), comprovan-

te de residência, cartão do 
Bolsa Família ou o Núme-
ro de  Identificação Social 
(NIS)”, acrescentou.

As equipes da Sedh 
visitam na 7ª Região os 
municípios de Itaporanga, 
Igaracy, Pedra Branca, San-
tana dos Garrotes, Diaman-
te, Coremas, Curral Velho e 
Conceição. Enquanto que 
na 11ª Região são visitados 
os municípios de Imacula-
da, Juru, Manaíra, Princesa 
Isabel, São José de Princesa 
e Tavares. Nesses municí-

pios cerca de 3.500 famílias 
serão atendidas.

O Programa Cartão 
Alimentação teve seu valor 
reajustado no último mês 
de abril em 40%. O cartão 
atende cerca de 50 mil fa-
mílias em 91 municípios 
contemplados. Trata-se de 
um programa de transfe-
rência de renda, criado em 
março de 2016, que aten-
de famílias em situação de 
vulnerabilidade social. O 
reajuste representará um 
investimento anual de R$ 

20,1 milhões na economia 
do Estado.

O Cartão Alimentação 
é recarregado mensalmen-
te com um crédito de R$ 
35,00 para ser utilizado 
na compra de gêneros ali-
mentícios. A sua utilização 
é realizada por meio de se-
nha pessoal e intransferível 
a partir da apresentação 
de documento oficial com 
foto do beneficiário e/ou 
responsável a partir do dia 
10 até o último dia de cada 
mês.

Foto: Secom-PB

A atualização cadastral dos beneficiários do Programa Cartão Alimentação é realizada pelas 7ª e 11ª Regiões, por meio da Gerência Executiva de Segurança Alimentar e Nutricional, até amanhã

Entre os dias 6 e 8 de no-
vembro, o Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ) e o Tribunal 
de Justiça da Paraíba promo-
verão, na Escola Superior da 
Magistratura (Esma), em João 
Pessoa, uma oficina regional 
sobre o alinhamento de políti-
cas que serão implantadas no 
Escritório Social. O objetivo é 
disseminar, em âmbito nacio-
nal, metodologias de trabalho 
e mobilizar atores sociais que 
permitam alavancar a implan-
tação de uma política nacional 
voltada aos egressos do sis-
tema prisional. Participarão 
representantes dos poderes 
Judiciário e Executivo de seis 
estados nordestinos, além de 
instituições do controle social.

Já estão confirmados es-
pecialistas na área do sistema 
prisional dos estados da Pa-
raíba, Rio Grande do Norte, 

Pernambuco, Alagoas, Ser-
gipe e Bahia. A perspectiva é 
que a Paraíba e Alagoas sejam 
os dois primeiros a lançar o 
Escritório Social. A iniciativa 
acontecerá, ainda, no Paraná, 
Roraima, Piauí, Distrito Fede-
ral e Espírito Santo, em dife-
rentes datas.

A oficina foi articulada 
com a colaboração dos coor-
denadores estaduais do Pro-
grama Justiça Presente, que 
devem ser referência para 
mais informações à ação em 
cada Estado. Na Paraíba, a re-
presentante é Ana Pereira.

Criado pelo CNJ em 
2016, o Escritório Social fun-
ciona em gestão compartilha-
da entre o Poder Judiciário 
e o Executivo. Após sair do 
sistema prisional, quem tiver 
interesse pode ir ao Escritório 
Social e ter acesso a uma rede 

de serviços de apoio, tanto 
públicos quanto da sociedade 
civil, em áreas como qualifi-
cação profissional, moradia, 
documentação e saúde.

Até o fim do ano, está 
prevista a expansão do Justiça 
Presente em 12 estados (AL, 
PB, RR, AC, AP, AM, BA, DF, MS, 
PI, TO, RJ), numa parceria do 
CNJ e do Programa das Nações 
Unidas para o Desenvolvimen-
to (Pnud), com recursos repas-
sados pelo Ministério da Justi-
ça e Segurança Pública.

A oficina inclui três dias 
de formação, sendo os dois 
primeiros destinados ao trei-
namento em duas metodolo-
gias desenvolvidas pelo Jus-
tiça Presente. A primeira, de 
mobilização de pré-egressos, 
tem o objetivo de apresentar 
os serviços do Escritório So-
cial para pessoas em fase fi-

nal de cumprimento de pena, 
identificando demandas indi-
viduais para mobilização de 
rede de atendimento. O obje-
tivo é gerar interesse na pes-
soa e criar os vínculos neces-
sários para sua participação.

Já a metodologia da sin-
gularização identifica as de-
mandas e os potenciais de 
cada um, assim como com-
preensões individuais de 
vínculos e esferas de sociabi-
lidade para superação de vul-
nerabilidades.

No terceiro dia de for-
mação, os participantes terão 
contato com estratégias de 
mobilização de redes de ins-
tituições da sociedade civil e 
do Poder Público para que a 
rede atue de forma articulada 
e que responda adequada-
mente às pessoas que buscam 
esses serviços. 

Oficina em JP promove alinhamento 
de políticas do Escritório Social A Editora da Universi-

dade Estadual da Paraíba 
(EDUEPB) participará mais 
uma vez da Feira Interna-
cional de Livros Am Main, 
na cidade de Frankfurt, na 
Alemanha. Desde 2015 a 
EDUEPB participa da feira, 
que é considerado o maior 
encontro mundial do setor 
editorial, com uma tradi-
ção de mais de meio século 
de existência. A edição de 
2019 ocorre entre os dias 
16 e 20 de outubro e deve 
contar com 7 mil exposito-
res, além de, aproximada-
mente, 280 mil visitantes 
de diversos países. 

Desde a edição 2018 
a feira acontece num es-
paço chamado Festhalle, 
no Messe Frankfurt, uma 
espécie de pavilhão onde 
ficam os expositores de 
todo o mundo à espera 
dos visitantes e realização 
de parcerias e negócios 
editoriais. Para este ano, a 

EDUEPB levará seu catá-
logo 2016/2019 de obras 
impressas e digitais. São 
aproximadamente 159 tí-
tulos impressos e 112 digi-
tais (E-book/E-pup). 

A EDUEPB participa-
rá da Feira em parceria e 
cooperação com a Edito-
ra Leve e o projeto peda-
gógico denominado “De-
sengaveta Meu Texto”, da 
professora Patrícia Rosas 
que, com a Revista Tertúlia, 
ficou entre as dez revistas 
finalistas do Prêmio Jabu-
ti 2018, na categoria For-
mação de Novos Leitores. 
Recentemente, o projeto 
venceu edital da Fundação 
Carlos Chagas, no valor de 
R$ 300 mil, para expandir 
a iniciativa para diversas 
escolas estaduais na cida-
de de Campina Grande. No 
último mês de agosto, o 
projeto venceu o Concurso 
da Fundação Nacional do 
Livro Infantil e Juvenil. 

EDUEPB vai a Feira de 
Livros de Frankfurt
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Federação Internacional divulgou que atleta está entre os quatro homens do vôlei de praia que irão disputar as Olimpíadas

Depois de oito anos, a 
Paraíba volta a ter um repre-
sentante no vôlei de praia 
nos Jogos Olímpico Tóquio 
2020. A Federação Interna-
cional de Voleibol (FIVB) 
divulgou ontem que Álvaro 
Filho estará entre os quatro 
homens que irão disputar as 
Olimpíadas. Alvinho, como é 
conhecido, fará dupla com o 
atual campeão olímpico Ali-
son (ES). O outro medalhista 
de ouro no Rio 2016, Bruno 
Schmidt (DF), também vai 
tentar defender o título, mas 
desta vez fazendo dupla com 
o carioca Evandro. Pelo femi-
nino, o Brasil será represen-
tado pelas duplas Ágatha/
Duda (PR/SE) e Ana Patrí-
cia/Rebecca (MG/CE).

A corrida olímpica bra-
sileira, que definiu os repre-
sentantes em Tóquio, foi ini-
ciada em fevereiro deste ano, 
levando em conta os pontos 
obtidos nas etapas quatro 
e cinco estrelas do Circuito 
Mundial, além do Campeo-
nato Mundial, com pesos 
correspondentes. Os times 
tiveram a possibilidade de 
descartar as pontuações 
mais baixas, somando os 10 
melhores resultados obtidos 
durante a temporada.

O prazo final da corrida 
olímpica brasileira segue até 
fevereiro de 2020, mas, con-
forme calendário divulgado 
pela FIVB, haverá apenas uma 
etapa válida para esta disputa 
– o evento quatro estrelas de 
Chetumal, no México, em no-
vembro deste ano. Com a van-
tagem obtida atualmente, os 
dois primeiros colocados de 

Tóquio 2020: paraibano Álvaro 
Filho vai representar o Brasil

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

cada naipe não podem mais 
ser alcançados.

O time Alison/Álvaro 
encontra-se neste momen-
to em primeiro, somando 
5.600 pontos na média dos 
10 melhores resultados, com 
Evandro/Bruno Schmidt logo 
atrás, anotando 5.500 pontos. 
No feminino, Ágatha/Duda 
alcançaram 6.320 pontos, en-
quanto Ana Patrícia/Rebecca 
ficaram com a segunda vaga, 
somando 6.150 pontos na 

média das 10 melhores par-
ticipações.

A corrida olímpica in-
terna das duplas brasileiras 
acontece em paralelo à dispu-
ta da vaga do país, que segue 
as regras da Federação Inter-
nacional de Voleibol (FIVB). 
Cada nação pode ser repre-
sentada por, no máximo, duas 
duplas em cada naipe.

Os países possuem qua-
tro maneiras de garantir a 
vaga: vencendo o Campeonato 

Mundial 2019; sendo finalistas 
do Classificatório Olímpico, 
que será disputado na China, 
também em 2019; estando 
entre as 15 melhores duplas 
do ranking olímpico inter-
nacional; vencendo uma das 
edições da Continental Cup 
(América do Norte, América 
do Sul, África, Ásia e Europa). 
O Japão, sede, tem uma dupla 
em cada naipe já garantida.

Atualmente, os quatro ti-
mes brasileiros figuram entre 

os 15 melhores do ranking 
olímpico da FIVB. Alison/Ál-
varo é o terceiro colocado, e 
Evandro/Bruno aparece em 
quarto. No feminino, Ana Pa-
trícia/Rebecca aparece em 
primeiro, com Ágatha/Duda 
em quarto. O ranking olímpi-
co da FIVB termina em 14 de 
junho de 2020.

Estreantes e experientes
A lista brasileira terá 

quatro atletas estreantes e ou-

O paraibano Álvaro Filho - Alvinho, como é conhecido - fará dupla com o atual campeão olímpico Alison (Espírito Santo) no vôlei de praia nos Jogos Olímpico Tóquio 2020 

tros quatro que já disputaram 
ao menos uma edição dos Jo-
gos Olímpicos. Álvaro Filho, 
Ana Patrícia, Duda e Rebecca 
terão em Tóquio a primeira 
experiência na principal com-
petição esportiva do planeta.

Alison irá disputar sua 
terceira edição, tendo con-
quistado prata em Lon-
dres-2012, com Emanuel, e 
ouro com Bruno Schmidt, 
em 2016. Ágatha e Evandro 
também estiveram nos Jogos 
Olímpicos do Rio, a paranaen-
se ficando com a prata, junto 
de Bárbara Seixas (RJ), e o 
carioca ficando nas oitavas 
de final, ao lado de Pedro Sol-
berg (RJ).

A campanha das quatro 
duplas contou com vários pó-
dios ao longo da temporada 
do Circuito Mundial. Alison 
e Álvaro Filho conquistaram 
ouro nas etapas de Portugal 
e Malásia, além de prata nas 
etapas de Moscou e Áustria. 
Evandro e Bruno conquista-
ram ouro na etapa da Polô-
nia, além de prata na China e 
bronze na Suíça.

Ágatha e Duda somaram 
na temporada dois ouros, nas 
etapas da República Tcheca e 
Japão, além de prata na Itália 
e bronze nas etapas da Polô-
nia e Áustria. Ana Patrícia e 
Rebecca levaram o ouro nas 
etapas da Holanda e China, 
prata na etapa da República 
Tcheca e bronze nas etapas da 
Itália, Portugal, Suíça e China.

O Brasil é o país com 
mais medalhas no vôlei de 
praia nos Jogos Olímpicos, 
somando três ouros, sete 
pratas e três bronzes.

Foto: Divulgação\CBV

Bombeiros confirmam a
3a morte em desabamento

O coronel Luís Eduardo 
Soares de Holanda, coman-
dante do Corpo de Bombei-
ros, confirmou ontem a ter-
ceira morte no desabamento 
do Edifício Andrea, localiza-
do no Bairro Dionísio Torres, 
em Fortaleza. Holanda está à 
frente dos grupos de resgate 
e disse em coletiva à impresa 
que sete pessoas continua-
vam desaparecidas até o fe-
chamento desta edição.

Dentre os três mortos, 
dois ainda não foram identi-
ficados. O terceiro corpo é de 
Frederick Santana dos San-
tos, de 30 anos, que estava 
descarregando um caminhão 
de água no mercado vizinho 
ao prédio, quando aconte-
ceu o desabamento. Ele teve 
partes do corpo imprensadas 
nos escombros. 

O coronel Holanda disse 
que 130 homens da corpora-
ção se revezam nas buscas, 
além do apoio de voluntários. 

As equipes contam com a aju-
da de um drone, com sensor 
térmico, e cães farejadores, 
no trabalho de localização de 
pessoas com vida. O drone 
sobrevoa os escombros para 
identificar áreas de calor, que 
mostram possíveis vítimas.

 prefeito da cidade de 
Fortaleza (CE), Roberto Cláu-
dio, prometeu que a socieda-
de terá uma “resposta clara a 
respeito das responsabilida-
des de pessoas envolvidas no 
acidente”. 

A ação social “Guardiões 
da Periferia” acontece hoje, 
no Parque Três Lagoas, lo-
calizado na comunidade da 
Beira Molhada, no Jardim 
Planalto, em João Pessoa 
(PB). Promovida pela Escola 
Cidadã Integral Luzia Simões 
Bartollini, em parceria com 
a faculdade Uninassau atra-
vés do projeto “Uninassau 
na Comunidade”, a iniciativa 
surgiu dos alunos da escola, 
dos quais uma média de 50% 
vive nessa localidade e foram 

atingidos pelas chuvas, tendo 
de lidar com enchentes e des-
lizamentos. Na programação 
do evento estão diversas 
ações de saúde, educação, 
empreendedorismo, cidada-
nia além de vários shows e 
apresentações culturais, das 
9h às 17h, e deve atingir uma 
média de 900 pessoas.

Segundo a diretora da 
ECI Luzia Simões, Micaelle 
Lima, realizar essa ação é 
importante para fortalecer o 
elo entre a escola e a comu-

nidade, além de contribuir 
para reforçar o protagonis-
mo juvenil, um dos pilares 
do modelo da Escola Cida-
dã Integral na Paraíba. “A 
ideia surgiu, através de uma 
disciplina eletiva chamada 
‘Abraçando a Comunidade’, 
para que pudéssemos fazer 
algo depois dos alagamentos 
que praticamente destruí-
ram uma parte significativa 
do lugar. Metade dos nossos 
alunos vive lá”, pontuou Mi-
caelle.

Ação social de Escola Cidadã 
Integral movimenta comunidade

Em bancos

MJ orienta denúncia 
de vendas casadas

Quem já pesquisou 
as condições para pegar 
dinheiro emprestado com 
um banco para adquirir 
um imóvel sabe que, na 
hora de conceder crédito 
imobiliário, as instituições 
financeiras costumam 
oferecer taxas de juros 
menores para quem já é 
correntista ou contrata um 
serviço, como, por exem-
plo, um seguro.

Para o Instituto Bra-
sileiro de Defesa do Con-
sumidor (Idec), o que o 
Mercado chama de “rela-
cionamento com o clien-
te”, pode configurar uma 
venda casada. Ou seja, uma 
prática legalmente proibi-
da, que se caracteriza por 
condicionar a oferta de 
um produto ou serviço 
à aquisição de outro. Se-
gundo o secretário na-
cional do Consumidor do 
Ministério da Justiça, Lu-
ciano Timm, esse tipo de 
prática deve ser denun-
ciada para que as autori-
dades públicas possam, 
se necessário, adotar al-
guma providência.

“Queremos saber se 
isto é um problema. Tendo 
provas, tomamos as me-
didas [necessárias]”, disse 
Timm ao participar, ontem, 
da cerimônia de assinatura 
de um acordo de coopera-
ção técnica entre o Minis-
tério da Justiça e Seguran-
ça Pública e o Ministério 
da Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento para prote-
ger da oferta indevida de 
serviços bancários os pro-
dutores rurais que solici-
tam crédito agrícola.

Embora uma simples 
simulação de financiamen-
to no site de alguns dos 
principais bancos financia-
dores demonstre que taxas 
de juros menores são ofe-
recidas a quem se dispõe a 
se tornar cliente ou contra-
tar serviços da instituição, 
Timm afirma que, para que 
a Secretaria Nacional do 
Consumidor possa fazer 
algo, é preciso que quem se 
sinta prejudicado registre 
uma queixa formal. O que 
pode ser feito na platafor-
ma consumidor.gov.br, que 
é monitorada pela Secreta-
ria Nacional do Consumi-
dor, pelos Procons e pelos 
Ministérios Públicos.

A Polícia Militar 
prendeu três suspeitos 
que teriam participado 
da tentativa de roubo, 
no início da tarde de on-
tem, na Companhia Bra-
sileira de Trens Urbanos 
(CBTU), no bairro do Va-
radouro, em João Pessoa, 
deixando uma funcioná-
ria do local ferida com 
um tiro na perna. Eles 
tiveram a fuga intercep-
tada na cidade de Cabe-
delo, entre os bairros do 
Renascer e Camboinha.

O trio estava em um 
carro preto, que foi o veí-
culo usado no assalto, 
conforme mostram ima-
gens de circuito interno 
da estação ferroviária, 
e com os suspeitos foi 
apreendido um revólver 
calibre 38 com seis mu-
nições, sendo duas delas 
deflagradas (dispara-
das). Os suspeitos deti-
dos têm 51, 21 e 18 anos. 
Um deles, o de 21 anos, 
já tem passagem pela 
polícia por tráfico de 
drogas. A prisão do trio 
foi realizada pelos poli-
ciais da 6ª Companhia 
Independente da PM.

Presos 
suspeitos de 
tentativa 
de assaltoDa Agência Brasil

Alex Rodrigues
Da Agência Brasil
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Secretaria recomenda aos 223 municípios que todos os postos de vacinação estejam abertos com oferta de vacina

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) realiza, neste 
sábado (19), o Dia D de va-
cinação contra o sarampo. A 
campanha teve início no dia 
7 de outubro e vai até o dia 
25 com o objetivo de vacinar 
exclusivamente, e seletiva-
mente, as crianças entre seis 
meses e menores de cinco 
anos de idade (4 anos, 11 
meses e 29 dias).

O intuito da ação é in-
terromper a circulação viral 
e controlar a doença na Pa-
raíba. A meta mínima a ser 
alcançada na campanha cor-
responde a 95% de cobertu-
ra vacinal, de forma homo-
gênea, do público-alvo a ser 
vacinado.

De acordo com a che-
fe do Núcleo de Imunização 
da SES, Isiane Queiroga, é 
importante que os pais que 
ainda não atualizaram a ca-
derneta de vacinação de seus 
filhos aproveitem o Dia D 
para levarem suas crianças 
para vacinar. “Aproveitem 
este momento do sábado, 
pois todos os municípios fa-
zem uma festa para esperar 

Campanha contra o sarampo 
tem Dia D no próximo sábado

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

Recenseamento

Censo vai coletar dados 
em todas as 5.570 cidades

Com a intenção de cha-
mar a atenção da sociedade 
e solicitar o apoio das au-
toridades públicas, foi rea-
lizada na manhã de ontem 
a Primeira Reunião de Pla-
nejamento e Acompanha-
mento do Censo 2020 em 
João Pessoa. O evento, que 
aconteceu no auditório do 
Paço Municipal, marcou o 
fim das reuniões que ocor-
reram em todos os muni-
cípios do Estado. “A gente 
precisa de estrutura física e 
o apoio das prefeituras será 
fundamental. Em relação à 
sociedade, é preciso que as 
pessoas participem e res-
pondam o questionário do 
Censo, é um ato cível”, dis-
se o chefe da unidade esta-
dual do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE), Roberto Salgado. 

Ele explicou sobre como 
será o processo de recensea-
mento em cada município, 
com o detalhamento das 
características, mapas e lo-
cais de atuação das equipes, 
além da estrutura tecnológi-
ca de coleta de informações 

que usará a geolocalização, 
garantindo mais eficiência e 
rapidez no processo. Outra 
questão apontada foi o fato 
de que o recenseador terá 
alguns itens de identificação 
que poderão facilmente ser 
percebidos. “E através do 
site do IBGE  e do telefone 
que nós iremos disponibi-
lizar, o residente vai poder 
identificar o recenseador e, 
assim, fazer com as pessoas 
se sintam mais seguras”. 

Entrar em todos os do-
micílios de um país de di-
mensões continentais não 
é tarefa fácil e durante toda 
a manhã foi reforçada a im-
portância da colaboração 
de cada pessoa para que 
o Censo atinja o objetivo a 
que se propõe. 

“Estamos trabalhando 
para quando o trabalho co-
meçar, que é muito exausti-
vo e muito extenso, não haja 
nenhuma pendência. Toda 
a estrutura precisa estar 
pronta e a sociedade pre-
cisa estar muito ciente de 
que estaremos entrando em 
campo e que precisaremos 
ser recebidos de prontidão”, 
finalizou Roberto Salgado.

A secretária de Planeja-

mento da Prefeitura Munici-
pal de João Pessoa, Daniela 
Bandeira, que representou 
o prefeito Luciano Cartaxo 
(PV) no evento, falou que a 
PMJP irá disponibilizar tudo 
que for solicitado pelo IBGE 
para que o processo acon-
teça de forma plena. “Até 
porque esse recenseamen-
to será muito utilizado pela 
própria Prefeitura na elabo-
ração de políticas públicas”. 

Censo 2020 
O Censo vai coletar 

informações em todos os 
5.570 municípios brasilei-
ros. Cerca de 180 mil recen-
seadores estarão nas ruas 
entre os meses de agosto e 
outubro de 2020 para con-
tar uma população estimada 
em 213 milhões de habitan-
tes.

O questionário bási-
co, aplicado em todos os 
domicílios do país, terá 26 
perguntas, já o da amostra, 
com 76 perguntas, será res-
pondido por 10% dos domi-
cílios brasileiros. Trabalho 
e rendimento, educação e 
composição do núcleo fami-
liar serão alguns dos temas 
tratados no recenseamento.

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Encontro ocorreu 
para afinar os 

preparativos para 
o processo do 

Censo 2020

Foto: Roberto Guedes

as crianças. Dia 19, todas as 
unidades de saúde estarão 
abertas o dia todo, das 8h às 
17h. Este é um momento im-
portante para levar a cader-
neta, avaliar e, caso seja ne-
cessário, tomar a vacina para 
que fique protegido”, afirma.

Isiane lembra que a 
campanha é exclusiva para a 
Tríplice Viral e que todos os 
municípios estão abastecidos 
com a vacina. “Inclusive, esta 
semana, fizemos o reabaste-
cimento das Gerências Regio-
nais de Saúde para garantir 

que, no sábado, não falte va-
cina”, pontua.

Este ano, visando am-
pliar a participação do Es-
tado e apoiar os municípios 
de maneira regional, a SES 
inovou na parceria e vai rea-
lizar o Dia D em 12 Regiões 

de Saúde. Os municípios 
parceiros são: Marcação, Ba-
naneiras, Campina Grande, 
Nova Floresta, São José dos 
Cordeiros, Patos, São José de 
Caiana, Belém de Brejo do 
Cruz, Carrapateira, Sousa, 
Imaculada e Gurinhém.

A SES recomenda aos 
223 municípios que todos os 
postos de vacinação estejam 
abertos com oferta de vaci-
na. A ação no Estado contará 
com mais de mil postos de 
vacinação e envolvimento de 
sete mil pessoas.

A Campanha de 
intensificação no 

Estado contará com 
mais de mil postos de 

vacinação e envolvimento 
de sete mil pessoas da 

área de saúde

Serão vacinadas 
crianças entre seis 
meses e menos de 
cinco anos de idade

Foto: Agência Brasil
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Antônio Querino havia sido preso provisoriamente pela Operação Famintos, apontado como delator em julho deste ano

O desembargador Rogé-
rio Fialho, do Tribunal Re-
gional Federal (TRF5ª), com 
sede em Recife, negou o pe-
dido liminar de liberdade fei-
to pela defesa do empresário 
Marco Antônio Querino da 
Silva, conhecido como “Ma-
carrão”. Ele foi preso preven-
tivamente ainda na primeira 
fase da “Operação Famintos”, 
em julho deste ano. O empre-
sário é apontado como dela-
tor da ‘Orcrim da Merenda’, 
em Campina Grande.

Marco Antônio Queri-
no, ao prestar depoimento 
à Polícia Federal, relatou os 
encontros que eram reali-
zados pelo grupo de empre-
sários para supostamente 
“lotearem” a distribuição de 
merenda escolar em Campi-
na Grande. Ele também con-
firmou a criação de parte das 
empresas que serviriam de 
fachada e teriam contratos 
para o fornecimento da me-
renda em várias cidades da 
Paraíba. 

Há poucas semanas a 
Polícia Federal prendeu duas 
pessoas suspeitas de envol-
vimento no “esquema”. Uma 
delas foi Ivanildo Feliciano 
Gomes, que seria, segundo a 
Polícia Federal, “irmão” das 
empresárias fictícias Delmi-
ra Feliciano Gomes e Darlia-
ne Feliciano Gomes.

Elas duas teriam sido 
criadas pelo grupo para fi-
gurarem como sócias de 

empresas de fachada, que 
teriam fraudado as licitações 
na gestão do prefeito Rome-
ro Rodrigues em Campina 
Grande. No caso de Delmira, 
ela era proprietária da em-
presa Delmira Feliciano Go-
mes, criada em 2013 e teria 
recebido R$ 10 milhões em 
contratos para o fornecimen-
to de alimentos à prefeitura 
campinense, via contratos 
realizados através do ex-se-
cretário Paulo Diniz e de Io-
landa Barbosa, ex-cunhada 
e ex-secretária do prefeito. 
Iolanda foi presa tempora-
riamente na primeira fase 
da operação. Já Darliane era 
sócia da empresa HNM Co-
mércio de Alimentos LTDA, 
que foi aberta no dia 10 de 
novembro de 2011 e teria re-
cebido R$ 1,7 milhão de pre-
feituras do Estado. 

A operação
As investigações foram 

iniciadas a partir de repre-
sentação junto ao MPF, re-
latando a ocorrência de ir-
regularidades em licitações 
na Prefeitura de Campina 
Grande mediante a contrata-
ção de empresas “de facha-
da”. Com o aprofundamento 
dos trabalhos pelos órgãos, 
constatou-se que desde 2013 
ocorreram contratos sucessi-
vos, que atingiram um mon-
tante pago de R$ 25 milhões. 
Dois secretários municipais 
(Administração e Educação) 

Empresário tem pedido de 
liberdade negado pelo TRF

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

foram afastados pela Justiça. 
A CGU, durante audito-

ria realizada para avaliar a 
execução do PNAE no muni-
cípio, detectou um prejuízo 
de cerca de R$ 2,3 milhões, 
decorrentes de pagamentos 

por serviços não prestados 
ou aquisições de gêneros ali-
mentícios em duplicidade no 
período de janeiro de 2018 a 
março de 2019. 

A segunda fase da Opera-
ção Famintos teve como foco 

contratos firmados direta-
mente entre empresas “que 
seriam de fachada” e as esco-
las municipais. São investiga-
dos crimes como fraude em 
licitações, sonegação fiscal, 
lavagem de dinheiro e de cor-

rupção na aquisição de gêne-
ros alimentícios e merenda 
escolar. Oito pessoas foram 
presas. Até agora 16 pessoas 
já foram denunciadas pelo 
MPF à Justiça, por envolvi-
mento no suposto esquema.

Operação teve início com denúncias de irregularidades em licitações na Prefeitura de Campina Grande mediante a contratação de empresas “de fachada”

Foto: Ascom-PF

Um homem de 35 
anos, que não teve o nome 
revelado foi preso durante 
abordagem de agentes da 
Polícia Rodoviária Federal 
no km 38, da BR-101, pró-
ximo a Mamanguape. Com 
o suspeito foram apreen-
didos cerca de três quilos 
de cocaína e mais de R$ 10 
mil em espécie. A aborda-
gem aconteceu quando ele 
dirigia o veículo Volkswa-
gen Gol TI.

Segundo informa-
ções da PRF, a abordagem 
aconteceu no final da noi-
te dessa terça-feira (15). 
Os policiais rodoviários 
notaram que o homem se 
mostrou nervoso e fize-
ram uma fiscalização no 
veículo. No assoalho do 
carro de trás do banco do 
passageiro, foram encon-
tradas duas sacolas.

Dentro de uma das 
sacolas os policiais encon-
traram três tabletes de cor 
branca envoltos em plástico 
filme transparente e, na ou-
tra, R$ 10 mil e noutro local 
do veículo mais R$ 469,00. 
Durante conversa, o homem 
tentou ludibriar os policiais 
afirmando que não sabia da 
existência da droga em uma 
das sacolas, dizendo apenas 
que tinha conhecimento do 
dinheiro, mas não soube di-
zer a origem.

Depois ele revelou 
que havia pegado a droga 
no Rio Grande do Norte. 
Posteriormente os poli-
ciais rodoviários realiza-
ram levantamento e des-
cobriram que o destino 
da cocaína seria Campina 
Grande. O homem detido 
foi levado para a Delega-
cia de Polícia Civil de Ma-
manguape, juntamente 
com a droga e o dinheiro 
apreendidos.

Uma perseguição reali-
zada por equipes da Polícia 
Militar terminou na prisão 
de três homens suspeitos de 
tentar assaltar a Companhia 
Brasileira de Trens Urbanos 
(CBTU), no Bairro do Vara-
douro, em João Pessoa. A ação 
dos bandidos aconteceu na 
tarde dessa quarta-feira (16). 
O veículo utilizado pelo trio 
foi um Siena de cor preta, de 
placa MVB 2405.

Segundo informações da 
PM, os três homens chegaram 
em um carro que foi parado 
na frente do portão lateral da 
estação. Dois desceram e fo-
ram em direção do vigilante 

para roubar a arma dele que 
reagiu e houve troca de tiros. 
Uma mulher que trabalhava 
no local foi ferida na perna.

Os assaltantes fugiram 
em direção à BR-230, mais fo-
ram seguidos e interceptados 
pela polícia. Dois deles foram 
identificados, Wellington da 
Silva Oliveira, de 21 anos, que 
já responde judicialmente por 
tráfico de drogas e Manoel José 
Santos Nascimento, de 18 anos. 
O homem de 51 anos, que diri-
gia o veículo, disse aos policiais 
que não havia participado da 
tentativa de assalto. 

Os três foram levados para 
a Central de Flagrante. A fun-
cionária foi socorrida e levada 
para o Hospital de Emergência 
e Trauma de João Pessoa.

A deputada estadual 
Estelizabel Bezerra usou 
a tribuna da Assembleia 
Legislativa para se pro-
nunciar sobre o desen-
rolar da sexta etapa da 
Operação Calvário, onde 
o Ministério Público 
investiga desvio de di-
nheiro da administra-
ção pública. A deputada 
afirmou, na manhã des-
sa quarta-feira (16), que 
apresentará uma petição 
ao Ministério Público e 
ao Tribunal de Justiça 
para que os fatos sejam 
apurados o mais rápido 
possível.

Ontem (15), a de-
putada foi citada nas in-

vestigações da operação, 
nas quais o Ministério 
Público viu “indícios de 
envolvimento” da mes-
ma. A petição, segundo 
seu pronunciamento, 
será para disponibilizar 
seus dados e demais in-
formações que possam 
servir para a transpa-
rência e resolução de 
qualquer tipo de acusa-
ção, como acesso a celu-
lares, bens patrimoniais 
e sigilos bancários.

“Eu tenho pressa. Eu 
tenho endereço fixo. Não 
tenho nada a temer nem 
a esconder da Justiça 
nem do povo paraibano”, 
afirmou.

PRF apreende cocaína 
e dinheiro em veículo

Suspeitos de tentativa de 
assaltar CBTU são presos

Deputada pede rapidez 
em apurar “Calvário”

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Abordagem foi feita no km 38, da BR-101, próximo à divisa com RN

Polícia procura suspeitos de participar 
de estupro coletivo em Santa Rita

A Polícia Civil da Paraí-
ba está solicitando a ajuda 
da população para tentar 
encontrar dois suspeitos 
de terem participado de um 
estupro coletivo contra uma 
jovem de 21 anos na cidade 
de Santa Rita, Região Me-
tropolitana de João Pessoa. 
A delegada Paula Monalisa 
Cabral disse que qualquer 
informação pode ser feita 
através dos telefones 197 
(Disque Denúncia da Polícia 
Civil) ou 190 (CIOP) e lem-

bra que as pessoas não pre-
cisam se identificar, pois as 
informações serão sigilosas.

Os suspeitos procura-
dos pela polícia são Jailson 
e Marcelo, identificados 
pela vítima, que também 
apontou outro jovem, Bru-
no da Silva, de 23 anos, 
como envolvido no estu-
pro. No início da semana 
oito jovens residentes na 
Comunidade do Cadeado, 
no Bairro Alto das Popu-
lares, em Santa Rita foram 
detidos e ouvidos pela de-
legada Paula Monalisa, mas 
negaram a participação no 

estupro e estão sendo in-
diciados pela agressão ao 
companheiro da vítima, 
identificado por Mailson. 
Todos foram liberados.

O estupro coletivo 
aconteceu no último domin-
go (13), na cidade de Santa 
Rita. A vítima, de 21 anos 
chegou a denunciar que te-
ria sido violentada por cin-
co homens. No entanto, em 
novo depoimento disse que 
teriam sido três e negou 
que tudo ocorreu com o seu 
consentimento. Ao ser ouvi-
da na delegacia, ela entrou 
em contradição. A jovem e 

seu companheiro, vítima 
de espancamento, estão in-
ternados em um hospital de 
João Pessoa, sob proteção 
policial.

Inicialmente, a polícia 
tomou conhecimento que 
um grupo de jovens teria 
invadido a casa do casal, na 
comunidade Cadeado, es-
pancando Mailson e levado 
a mulher dele para um local 
conhecido por ‘matadouro’ 
onde teria ocorrido o estu-
pro. Todas as informações 
e depoimentos estão sen-
do apuradas pela delegada 
Paula Monalisa.

Foto: PRF



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 17 de outubro de 2019 7
Paraíba

Além da revisão de conteúdo e equilíbrio emocional, alimentação saudável é importante para desempenho nas provas

Faltam 18 dias para o 
Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem). Esse é o mo-
mento que muitos estudantes 
começam a ficar ansiosos com 
a seleção mais aguardada do 
Ensino Médio. Além da revisão 
de conteúdos programáticos e 
cuidar do lado emocional, uma 
alimentação saudável é funda-
mental para o bom desempe-
nho na prova.

O estudante que fizer 
uma alimentação correta, 
antes e durante a prova, terá 
uma maior probabilidade em 
ter sua performance potencia-
lizada no Enem. Quanto mais 
energia mental ele tiver du-
rante a maratona de questões, 
melhor será seu rendimento.

Muitos candidatos não 
conseguem comer devido à 
ansiedade pré-prova, no en-
tanto, o nutricionista Nelson 
Justino, professor do curso de 
Nutrição e Educação Física do 
Centro Universitário de João 
Pessoa (Unipê) alerta que o 
jejum pode desenvolver uma 
situação de hipoglicemia na 
hora da prova, ocasionando 
sonolência, cansaço e des-
concentração. “Não deixem 
de se alimentar mesmo com 
o nervosismo porque pode 
atrapalhar o rendimento do 
candidato. Como todos sa-
bem, as provas do Enem são 
verdadeiras maratonas que 
exigem muita energia men-
tal”, enfatizou.

Outra recomendação do 

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Enem: nutricionista alerta 
para cuidados alimentares

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

Considerada uma 
prioridade para a maio-
ria das pessoas em idade 
produtiva, a busca pela in-
dependência foi apontada 
por microempreendedo-
res individuais (MEIs) da 
Paraíba como o principal 
motivo para o ingresso no 
mundo dos negócios.  É o 
que indica pesquisa reali-
zada pelo Sebrae com 290 
MEIs que estão em ativi-
dade no estado atualmen-
te. Conforme os números, 
34% deles afirmaram que 
se tornaram empreende-
dores porque gostariam 
de ser independentes.

Além da busca pela 
independência, os outros 
motivos para empreen-
der citados durante a pes-
quisa foram: a necessida-
de de ter uma fonte de 
renda (32%), o desejo de 
praticar conhecimentos 
profissionais (8%), a dis-
ponibilidade de dinheiro 
para começar um negó-
cio aliada ao encontro de 
uma oportunidade (8%), 
o fato de não ter conse-
guido um emprego com 
bom salário (5%), não ter 
conquistado um emprego 
na área em que gostaria 
de trabalhar (5%) e ou-
tros motivos (8%).

A pesquisa realizada 
com os empreendedores 
paraibanos também traz 

informações sobre a ocu-
pação que eles possuíam 
antes de se registrarem 
como MEI. De acordo com 
os dados, a maior parte 
dos entrevistados (43%) 
possuía emprego com car-
teira assinada, enquanto 
31% eram empreende-
dores informais, ou seja, 
que não possuíam CNPJ. 
Em seguida aparecem 
aqueles que eram empre-
gados sem carteira assi-
nada (12%), servidores 
públicos (4%), estudantes 
(3%), donos de casa (2%) 
e desempregados (2%).

Independentemente 
dos motivos ou da ocupa-
ção exercida, a decisão de 
iniciar um novo negócio e 
ingressar no universo do 
empreendedorismo de-
manda uma série de cuida-
dos prévios, conforme ex-
plica a analista do Sebrae 
Paraíba, Germana Espíno-
la.  “O primeiro passo para 
quem vai empreender 
é conhecer as suas pró-
prias habilidades, ou seja, 
o que gosta e o que sabe 
fazer, além de analisar se 
há clientes que queiram 
comprar o seu produto ou 
serviço. Outro fator im-
portante é fazer um pla-
nejamento financeiro e 
analisar tudo que será ne-
cessário para iniciar esse 
negócio”, pontuou.

Independência é maior 
razão para empreender

Economia

Preços de fraldas infantis variam até 
59,66%, mostra pesquisa do Procon

A Autarquia de Proteção 
e Defesa do Consumidor da 
Paraíba, Procon-PB, elaborou 
uma pesquisa sobre preço de 
fraldas infantis nos dias 7 e 8 
de outubro. Foram visitados 
10 estabelecimentos pelos 
bairros de João Pessoa. Nes-
tes estabelecimentos foram 
coletados 76 tipos de fraldas 
descartáveis, das seguintes 
marcas: Personal, Sapeka, 
Pampers, Huggies, Baby Ro-
gers e Mammy Poko. 

Um pacote com 22 fral-
das de tamanho XXG da linha 
Tripla Proteção Turma da 

Mônica da marca Huggies, 
apresentou variação de 
59,66%, representando uma 
economia de R$ 14,91. Sendo 
o menor preço encontrado 
por R$ 24,99 nas Lojas Ame-
ricanas (Manaíra Shopping), 
e o maior por R$ 39,90 no Hi-
per Bompreço (Centro).

Um pacote com 32 fral-
das de tamanho M da linha 
Soft e Protect da marca Per-
sonal possui variação de 
35,63 %, e diferença de R$ 
7,09. De R$ 19,90 no Ataca-
dão (Geisel) até R$ 26,99 no 
Carrefour (Bessa).

Um pacote com 12 
fraldas de tamanho SEG da 
linha Justinha da marca Se-
peka, tem diferença de R$ 
3,71 e variação de 32,89. Os 
preços variam de R$ 11,28 
no Latorre (Torre) até R$ 
14,99 nas Lojas Americanas 
(Manaíra Shopping).

Um pacote com 36 fral-
das de tamanho RN da linha 
Confort Sec da marca Pam-
pers, apresentou variação de 
54,98%, com economia de R$ 
12,59. O menor preço encon-
trado foi de R$ 22,90 no Ata-
cadão (Geisel) e o maior de 

R$ 35,49 no Extra (Epitácio).
Um pacote com 50 

fraldas de tamanho P da li-
nha Fralda Calça da marca 
Mammy Poko possui varia-
ção de 4,13 e economia de R$ 
2,06. De R$ 49,92 no Latorre 
(Torre) até R$ 51,98 no Be-
mais (Bancários).

Um pacote com 60 fral-
das de tamanho G da linha 
Total Care da marca Baby 
Rogers, apresentou maior e 
menor preço por R$ 34,90 
no Hiper Bompreço (Cen-
tro). Sem varição ou diferen-
ça de preços.

Pesquisa sobre preço de fraldas infantis foi feita nos dias 7 e 8 de outubro. E foram visitados 10 estabelecimentos em João Pessoa

Foto: Procon

Foto: Evandro Pereira

nutricionista é evitar refeições 
pesadas, frituras, embutidos, 
industrializadas, fast foods nos 
dias que antecedem a prova, 
pois além de exigir muita ener-
gia para a digestão, quando so-
mados a ansiedade e nervosis-
mo podem trazer desarranjos 
intestinais como cólicas, gases, 
diarreia, atrapalhando o rendi-
mento da prova.

“Às vésperas do Enem não 

é momento para degustar co-
mida Tailandesa ou Arábe pela 
primeira vez ou provar aquele 
pastel de camarão que parece 
delicioso na lanchonete recém
-inaugurada do bairro. Nos 
dias que antecedem as provas, 
evite a chance de qualquer 
mal-estar, optando por pratos 
leves e saudáveis”, afirmou.

A hidratação no dia da 
prova deve ser de acordo com 

o que o candidato realiza habi-
tualmente. Na ocasião, o ideal 
é manter o equilíbrio, nem in-
gerir excesso de água e, con-
sequentemente, aumentar as 
idas ao banheiro nem diminuir 
o consumo e ficar desidrata-
do. Nelson Justino aconselha 
também levar alimentos que 
ajudam a saciar a fome e dão 
energia na hora da prova. 

“Aconselho o consumo 

de amendoins, castanhas, no-
zes, barrinha de cereal. Elas 
contêm uma boa densidade 
calórica, baixo índice glicêmi-
co e gorduras que prolongam 
a sensação de saciedade, evi-
tando a fome-rebote. O baixo 
índice glicêmico evita picos de 
insulina e uma hipoglicemia 
reativa, que pode comprome-
ter o desempenho do aluno. 
Frutas, como a banana, é rica 

em potássio, mineral essen-
cial para o cérebro. Chocolate 
amargo também está liberado, 
já que aumenta o nível de sero-
tonina e endorfina, fundamen-
tais para nossa concentração”, 
recomendou. 

Bebidas energéticas e iso-
tônicas, como gatorade, con-
têm excesso de açúcar e sódio 
e não são recomendadas, as-
sim como os refrigerantes.

Evitar refeições pesadas, 
embutidos e fast foods são 
algumas das dicas nutricionais
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Seminário contou com participação de movimentos importantes relacionados à memória e à democracia no país

Durante todo o dia de on-
tem (16) aconteceu no auditó-
rio da  Fundação Casa de José 
Américo (FCJA) o ‘II Seminário 
de Pesquisa e Documentação 
em Sítios de Memória à Dita-
dura’ que discutiu perspecti-
vas da luta pela memória do 
período ditatorial na Paraíba. 
Também foram abordadas 
questões relacionadas à edu-
cação museal no estado. “É 
preciso que as pessoas conhe-
çam e saibam o que é um re-
gime de exceção, o que é uma 
ditadura para que isso nunca 
mais aconteça no nosso país”, 
afirmou Lúcia Guerra, direto-
ra do Departamento de Docu-
mentação e Arquivo da FCJA. 

O evento contou também 
com a participação de outros 
movimentos importantes re-
lacionados à memória e ao 
resgate deste período anti-
democrático: O Memorial da 
Democracia da Paraíba (loca-
lizado na própria fundação), o 

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Ditadura é tema de evento na 
Fundação Casa de José Américo

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

A ação itinerante da 
Patrulha Maria da Penha es-
teve, nesta quarta-feira (16), 
no Assentamento do Oitei-
ro, no município de Lucena, 
para divulgação e atendi-
mento preventivo às mulhe-
res em situação de violência, 
com a utilização do Ônibus 
Lilás, unidade móvel de en-
frentamento da violência 
contra mulher no campo. A 
Patrulha Maria da Penha é 
um serviço que monitora as 
mulheres vítimas de violên-
cia doméstica que solicita-
ram medidas protetivas no 
Estado. O projeto do Gover-
no do estado é coordenado 
pela Secretaria da Mulher e 
da Diversidade Humana e 
realizado em parceria com 
a Secretaria de Segurança e 
Defesa Social, Polícia Militar, 
Polícia Civil e Tribunal de 
Justiça da Paraíba. 

A secretária executi-
va da Semdh, Lídia Moura; 
a coordenadora da PMP, 
Mônica Brandão; capitã 
Dayana, comandante da 
Patrulha no âmbito da Po-
lícia Militar, juíza Graziela 
Queiroga; a coordenadora 
da Mulher de Lucena, Isa-
bel Vasconcellos; e Leandra 
Cardoso, gerente operacio-
nal de Políticas Interseto-
riais da Semdh, estiveram 
presentes durante a ação. O 
“Ônibus Lilás” é um ônibus 
adaptado e equipado com 
sala de atendimento e toda 
estrutura necessária para 

acolhimento das mulheres.
 No ônibus, a equipe 

multiprofissional faz o aco-
lhimento e orientação das 
mulheres e articula os casos 
referentes às diversas situa-
ções de violência, seja física, 
sexual, psicológica, moral 
ou patrimonial para a rede 
de serviços de atendimento. 
Até agora, a Patrulha Ma-
ria da Penha já contabiliza 
1.684 atividades e mais de 
600 atendimentos em 60 
dias de funcionamento. A 
Paraíba recebeu os ônibus 
em 2013, quando assinou o 
Pacto Nacional pelo enfren-
tamento à Violência Contra 
as Mulheres, e agora está 
agregando um dos equipa-
mentos para uso também 
da Patrulha Maria da Penha.

 “A utilização do ônibus 
ajuda alcançar as mulheres  
na zona rural e no enfrenta-
mento à violência domésti-
ca e sexual. Em Lucena, tam-
bém fizemos atendimentos 
para mulheres com medi-
das protetivas. Vale salien-
tar que para tentar reduzir 
o índice de criminalidade é 
preciso trabalhar com pre-
venção e ações educativas. 
O ônibus vai percorrer as 
cidades e os profissionais 
vão desenvolver as ações 
e acolher as mulheres. Va-
mos para as comunidades, 
com intuito de fazer o diá-
logo e ouvir as mulheres”, 
afirma a secretária executi-
va Lídia Moura.

Patrulha Maria da 
Penha vai a Lucena

Serviço Social

Conferência Estadual de Assistência 
Social reúne profissionais na Paraíba

A XXII Conferência esta-
dual de Assistência Social re-
uniu, nessa quarta-feira (16), 
representantes do governo 
e da sociedade civil organi-
zada para dar início às re-
flexões sobre a Assistência 
Social no estado. O evento 
se realiza nessa quarta e 
quinta-feira (17), no Littoral 
Hotel, em João Pessoa. 

Mesmo sem a convoca-
tória nacional para a realiza-
ção das Conferências de As-
sistência Social nos estados e 
municípios, conforme dispõe 
a Lei 10.546/2015, o Conse-
lho estadual de Assistência 
Social da Paraíba tem como 
uma de suas competências 
a de convocar a Conferência 
estadual. Dessa maneira, o 
Governo do Estado, por meio 
da Secretaria de estado do 
Desenvolvimento Humano 
(Sedh), e o Conselho estadual 
de Assistência Social da Pa-
raíba (Ceas/PB) estão reali-
zando o evento.

A mesa solene de aber-
tura contou com a parti-
cipação da presidente do 
Ceas/PB, Gilmara Oliveira; 
a secretária de estado do 
Desenvolvimento Humano 
(Sedh), Neide Nunes; a repre-
sentante do Colegiado esta-
dual de Gestores Municipais 
de Assistência Social (Coege-
mas-PB), Keiles Lucena; a as-
sistente social Aline Cristina e 
a representante dos usuários 
do Suas, Josélia Marques.

As cerca de 400 pessoas 
presentes assistiram a apre-
sentação do Grupo LaTuque 
– arte na lata do Serviço de 
Convivência e Fortalecimento 
de Vínculos, da Secretaria de 
Assistência Social da Prefei-
tura de Picuí, composto por 
crianças e adolescentes usuá-
rios da assistencial social, que 
por meio da música e da dan-

ça buscam ser protagonistas 
dos espaços sociais.

A secretária de estado 
do Desenvolvimento Huma-
no, Neide Nunes, destacou 
o compromisso do Governo 
do estado com a assistência 
social à população. “Trago as 
palavras do governador, que 
em reunião comigo no dia de 
ontem me pediu para reiterar 
o seu compromisso com a Po-
lítica de Assistência Social. ele 
disse: Diga aos conselheiros, 
aos secretários e aos usuários 
que, enquanto estiver dentro 
das minhas possibilidades, 
não será reduzido nenhum 
recurso da política de assis-
tência social na Paraíba”.

A secretária lembrou 
ainda que “a Conferência 
estadual é importante para 
garantir a participação social 
que está posta na Constitui-
ção Federal e o fortalecimen-
to do controle social”.

A palestra magna da 
conferência foi proferida 
pelo professor do Depar-
tamento de Serviço Social 
da Universidade Federal da 
Paraíba, Marcelo Sitcovsky, 
e pela presidente da Frente 
Parlamentar em Defesa do 

Sistema Único de Assistên-
cia Social (Suas), a deputa-
da Cida Ramos, e teve como 
tema “Assistência Social: 
Direito do Povo com Finan-
ciamento Público e Partici-
pação Social”.

A presidente da Frente 
Parlamentar agradeceu em 
nome da Assembleia Legisla-
tiva o convite para o espaço, 
externando sua alegria com 
a realização da Conferência 
estadual, que para ela é um 
símbolo de resistência.  “O 
Suas está desafiado na Pro-
teção Social e precisamos 
dizer de onde viemos e onde 
estamos. Quais os avanços 
conquistados no proces-
so democrático? São essas 
questões que devem guiar a 
defesa do projeto popular de 
consolidação de uma seguri-
dade social ampliada e a efe-
tivação da democracia e dos 
direitos humanos”, enfatizou 
a deputada e também profes-
sora da UFPB. 

O professor Marcelo Siti-
covsky falou da importância 
de estar alerta participando 
dos espaços de controle so-
cial, mas acima de tudo da 
política como um todo. “Al-

gumas tendências estão pre-
sentes no financiamento da 
Assistência Social, particular-
mente nesse momento atual.

O funcionamento, o coti-
diano que passa pelos Centros 
de Referência de Assistência 
Social (Cras) e dos Centros de 
Referência especializado de 
Assistência Social (Creas) tem 
sofrido alguns cortes que vêm 
colocando grandes dificul-
dades para o funcionamento 
dessa política”.

“Nenhum direito, ne-
nhuma política social surge 
gratuitamente. Isso resul-
ta da luta e da conquista 
do povo trabalhador desse 
país, portanto a manuten-
ção dela, o aperfeiçoamento 
e a ampliação dessa política 
também depende da parti-
cipação que se dá em vários 
níveis, como nas conferên-
cias. Aqui os delegados, con-
vidados e observadores pro-
blematizam as questões do 
próprio funcionamento da 
dinâmica de assistência so-
cial, mas fundamentalmente 
podem também exigir dos 
gestores que essa política se 
amplie e que se garanta o di-
reito”, observou.

Memorial das Ligas Campone-
sas, o Museu Casa Margarida 
Maria Alves, o Comitê Paraiba-
no Memória, Verdade e Justiça 
e também o Centro de Ciên-
cias Humanas, Letras e Artes 
(CCHLA/UFPB).

emilson Ribeiro não es-
quece os males que sofreu 
durante a ditadura no Brasil. A 
prisão, que durou sete anos, e 
os 30 dias de tortura serviram 
de incentivo para que o ex-pre-
so político fundasse a Associa-

ção dos Anistiandos e mais tar-
de o Comitê Civil da Memória, 
Verdade e Justiça da Paraíba, o 
primeiro a ser criado no Brasil. 
emilson Ribeiro falou da im-
portância do seminário e aten-
tou para o momento político 

vivido no país. “É de arrepiar! 
esse seminário tem uma con-
figuração histórica importan-
tíssima, ainda mais por saber 
que nós estamos entrando em 
uma ditadura agora, enquan-
to o presidente diz que nós 
nunca vivemos isso”. 

Pela manhã  a mesa-re-
donda ‘Ações e perspectivas 
da luta pela Memória e Verda-
de na Paraíba’ tratou de apre-
sentar e detalhar o relevante 
trabalho dos memoriais no 
estado. À tarde aconteceu a 
mesa-redonda intitulada ‘Mu-
seus, acervos e práticas edu-
cativas’, momento onde foi 
discutido o trabalho e a parce-
ria com a Rede de educadores 
em Museus da Paraíba. ‘Nós 
precisamos entender que 
os memoriais se constituem 
como um misto de arquivo e 
museu, por isso a rede está 
participando também deste 
evento, a fim de aliar as ações 
da temática em si à ações de 
educação em museus e nos 
espaços de visitação”, refor-
çou Lucia Guerra.

Além dos debates, inte-
grando o ‘II Seminário de Pes-
quisa e Documentação em Sí-
tios de Memória à Ditadura’, foi 
aberta a exposição “A Ditadura 
no Brasil: 1964-1985 – Direito 
à Memória e à Verdade”, orga-
nizada pela Secretaria espe-
cial dos Direitos Humanos da 
Presidência da República, em 
2008, em comemoração aos 
60 anos da Declaração Univer-
sal dos Direitos Humanos. O 
material que circula em todo 
o país, foi doado ao CCHLA/ 
UFPB e estará disponível à vi-
sitação até o final do mês no 
auditório da fundação.

Evento organizado por Conselho Estadual está acontecendo no Littoral Hotel, em João Pessoa, e se encerra hoje

Objetivo é garantir cobertura para mais municípios paraibanos

Foto: Secom

Foto: Secom

Lúcia Guerra, da FCJA, afirmou que é preciso que as pessoas conheçam e saibam o que é um regime de exceção

Foto: Roberto Guedes

É preciso entender 
que os memoriais se 

constituem como 
um misto de arquivo 

e museu, por isso 
a importância 

deste evento 
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Maestro gaúcho, Tobias Volkmann está em JP pela primeira vez 
para reger a Orquestra Sinfônica da Paraíba durante concerto 
que acontece hoje, no Espaço Cultural.  Página 12 Fo
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‘Furtacor’ é o primeiro single de ‘Catavento’, disco que sai em CD e nos serviços de streaming em dezembro

Dentro da atmosfera que precede o 
lançamento de seu primeiro CD, Nathalia 
Bellar contou sobre a finalização do disco 
Catavento, que foi produzido, em parte, 
com recursos próprios, em parte pelo Fun-
do Municipal de Cultura e, em parte, por 
uma campanha de beneficiamento coleti-
vo. O próximo evento desse projeto será o 
lançamento do single que leva nome do CD, 
previsto para novembro. O álbum, em suas 
versões física e digital, será lançado em de-
zembro.

No dia 4 deste mês, ela lançou o pri-
meiro single do disco, ‘Furtacor’, composta 
pelo também paraibano Wister e com o vo-
cal de Chico César em dueto com o de Na-
thalia. “A canção tem o discurso de respeito 
e de você ser como é, sem reservas, e poder 
chegar aonde quer chegar”, afirma. 

O videoclipe da canção, já disponí-
vel em plataformas de streaming, como o 
Youtube, teve direção da Ana Moraes, com 
a qual Nathalia se identificou de imedia-
to. Para a cantora, os olhares sensíveis de 
Ana Moraes e da produtora executiva, Fabi 
Velôso, fizeram jus à música, que “merecia 
mostrar a vida real, com gente real”.

Uma das locações escolhidas para as 
gravações de ‘Furtacor’ foi o Mercado Cen-
tral de João Pessoa que, segundo a cantora, 
“tem muitas forças unidas, muitas histórias 
de gente preta da gente, da Paraíba”. Hou-
ve também a ideia de retratar a divergên-
cia social e, para isso, Nathalia pensou em 
subir no telhado de um dos shoppings de 
João Pessoa, onde foi enquadrado o con-
traste entre uma das comunidades da ca-
pital e alguns prédios residenciais de luxo.

Algo que também chama a atenção em 
‘Furtacor’ é o figurino fornecido pela loja 
que leva o mesmo nome, além dos aces-
sórios por Mari Miguel. Para Nathalia, foi 
marcante ter uma equipe formada majo-
ritariamente por mulheres e ainda mais 
por “mulheres tão competentes”. Além de 
Chico César na parceria dos vocais na can-
ção, o videoclipe de ‘Furtacor’ contou com 
o maquiador Paulo Rodrigues.

Ainda sem uma data e um local defi-
nidos, a animada Nathalia conta sobre os 
planos de lançamento do disco, que con-
vergem para um show em teatro, mas ain-
da não está confirmado. “Acredito que te-
nha muito a ver com a energia do disco e 
eu também me identifico muito com essa 
prosta”, comenta.

Para a gravação do disco de estreia, 
Nathalia diz ter músicas “guardadas há 
muito tempo, apenas esperando para voar”. 
A artista conta que tinha muitas músicas 
para gravar e regravar e o resultado foi 
um álbum quase inteiramente paraibano, 
entre cantores e compositores, com exce-
ção apenas do pernambucano Barro e do 
cearense Juruviara. Ela conta, ainda, que 
ao entrar em contato com os artistas, eles 
“escolheram as canções a dedo e me deram 
de presente”. 

Conhecido por seus trabalhos com 
Roberta Sá e Fernanda Abreu, o produtor 
carioca Rodrigo Campello, cujo trabalho já 
era acompanhado e admirado por Nathalia 
Bellar, assina a produção musical de Cata-
vento. 

Cairé Andrade 
caireandrade@gmail.com

Nathalia Bellar se prepara 
para lançar seu 1o álbum

Editoração: Maradona
Edição: André Cananéa

Aponte a câmera de seu 
smartphone para o QR 
Code ao lado e veja 
o clipe de ‘Furtacor’. 
É preciso estar conectado 
à internet e talvez um 
app apropriado 
seja necessário.

Cantora paraibana se 
valeu de financiamento 
coletivo para terminar 

seu disco de estreia, que 
tem produção de Rodrigo 

Campello, que já 
trabalhou com Roberta 

Sá e Fernanda Abreu 

Foto: Fabi Velôso/divulgação



Em alentado e minudente estudo consagrado ao poema 
“Cidadezinha qualquer”, de autoria de Carlos Drummond de 
Andrade, o crítico literário Alcides Villaça afirmou que na 
apreciação do poema lírico a biografia importa sempre, não 
como uma senha capaz de dar conta de todas as possibilida-
des de sentido e significações potencializados pelo texto, mas, 
sim, como um encaminhamento metodológico que seja capaz 
de, com as devidas mediações, vincar o documento da vida à 
monumentalidade transfigurativa da fenomenologia literária. 
O aporte biográfico somente se torna contraproducente quan-
do desemboca na camisa de força do determinismo causalista 
tão emblemática e reducionisticamente posto em prática pela 
crítica literária vigente no século dezenove, demasiadamen-
te aferrada ao que, com muita propriedade conceitual, René 
Wellek e Austin Warren em sua clássica Teoria da Literatura 
chamaram de a demanda extrínseca, a qual, quando hiperva-
lorizada, finda relegando o texto literário à condição de um 
mero epifenômeno. 

Assim, parcimoniosamente encarados, os dados da vida 
de um determinado autor literário configuram-se como o 
solo onde vicejam, nas asas das experiências humanas mais 
significativas, as sementes que engravidam a obra de arte lite-
rária. Integrante de um movimento que anelou revolucionar 
a mentalidade cultural portuguesa pela instrumentalidade da 
deificação do ato poético, conforme as acertadas palavras ex-
pendidas por Massaud Moisés em seu excelente estudo crítico: 
Fernando Pessoa – o espelho e a esfinge, Mário de Sá-Carneiro 
constituiu-se, contudo, numa personalidade radicalmente 
marcada pelo sentimento do desamparo existencial mais 
ostensivamente perceptível; pela dispersão de uma identida-
de ontologicamente fraturada; Dispersão que é, aliás, título 
do livro inaugural do grande poeta português; pela presença 
de um espírito descentrado, completamente inabilitado para 
conviver com as mais comezinhas dimensões práticas da exis-
tência, realidade que já havia matizado os errantes passos de 
Antonio Nobre, luminar do simbolismo português, conforme 
o exato juízo crítico proferido por Guilherme de Castilho em 
atilada biografia escrita acerca do poeta de Só e Despedidas.

Hipersensível, melancólico ao extremo, dândi convicto, 

encapsulado nos porões da sua quase patológica subjetivi-
dade, Mário de Sá-Carneiro intentou compensar as agonias 
interiores que lhe flagelavam a alma, com um mergulho, sem 
limites, na mágica territorialidade da arte, por ele concebida 
como “o refúgio do último ideal”, de acordo com o pertinente 
dizer do poeta-historiador da literatura e crítico literário, 
Alexei Bueno. Angustiado pela morte precoce da sua mãe, pela 
presença distante do seu pai e pela incapacidade de conciliar 
os apelos transcendentais da poesia que o habitava, com as 
inevitáveis pressões de uma existência mediana e pragmática, 
Mário de Sá-Carneiro, notadamente em Dispersão, constrói 
uma poética visceralmente clivada: tanto eufórica, quanto 
disfórica; tanto vocacionada para o alcance das alturas mais 
inimagináveis, quanto condenada ao vicejamento doloroso no 
terreno das quedas mais letais e destrutivas. 

Tal oscilação pendular, que é um traço indelevelmente 
ontológico da poesia do criador de A Confissão de Lúcio, 
patenteia-se nos títulos dos doze poemas componenciais de 
Dispersão, nos quais, fraturado em seu indesviável cerne, o 
eu-lírico posto em cena por Mário de Sá-Carneiro empreende 
uma vertiginosa travessia em torno e dentro de si mesmo, na 
qual promove uma verdadeira “escavação” interior; e da qual 
ele retorna, dividido entre sentimentos absolutamente incon-
ciliáveis e inteiramente destituídos de qualquer possibilidade 
de pacificação.

Escrevendo sobre a atmosfera decadentista predominan-
te nos fins do século dezenove, em cujo estuário românticos e 
simbolistas revezavam-se numa atitude ética de resistência e 
contraposição ao império do materialismo dominante na qua-
dra realista-naturalista, a ensaísta Renata Soares Junqueira, 
estudando a prosa de Florbela Espanca, apontou os seguintes 
traços essencializadores da aludida quadra: o triunfo do arti-
fício, a conversão da vida em arte, a perda das identidades e a 
mistura dos gêneros literários. No limite, postulava-se, aqui, 
um insubmisso processo de estetização da vida, no qual a vida 
era expressão da arte, e a arte a tradução da vida. Mário de 
Sá-Carneiro foi um autêntico arauto da entronização da arte, 
a poesia em primeiro lugar, como saída (im) possível para os 
insuperáveis impasses do existir.

“Eu dei tudo o que pude dar. O que eu conse-
gui aqui, nunca mais alcançarei”. Assim, Camille 
Saint-Saëns falou sobre sua última Sinfonia, uma 
das glórias da sua prodigiosa vida na música. A 
“Sinfonia do Órgão”, a terceira, é tida como uma 
das obras orquestrais mais significativas e tecni-
camente sofisticadas do final do século XIX. Nela 
desfruta-se de uma notável concatenação de me-
lodias, cores e invenção temática caleidoscópica 
que a tornaram tão apreciada, desde sua estreia 
em 1886.

Esta obra é uma caldeira sinfônica perene. 
Sua popularidade traduz a real conquista que fun-
diu tudo o que eram inovações genuinamente de 
ponta com os instintos inerentemente clássicos e 
convencionais de Saint-Saëns. Portanto, sempre 
que ouví-la, esqueça o que você acha que sabe so-
bre ela e prepare-se para experimentar uma nova 
e ousada alegria de viver.

Foi algo quase sem precedentes na prática 
sinfônica do século XIX: uma peça lançada em 
dois movimentos. Obviamente, o trabalho inclui 
arquétipos de um padrão clássico de quatro mo-
vimentos dentro de suas duas metades, pois, no 
primeiro, o compositor já conclui o Allegro Mode-
rato fundindo-o com a parte lenta que se segue, de 
maneira emocionante e não convencional, numa 
mudança semitonal surpreendente.

Saint-Saëns também reconfigurou os con-
tornos básicos da forma sinfônica do século XIX, 
com o uso de teclados na estrutura orquestral. 
E não apenas um órgão - que faz sua entrada si-
lenciosamente dramática no início do movimen-
to lento - mas também um piano, que precisa de 
dois pianistas para se familiarizar com a figura 
virtuosista que criada para ele. Num reluzente 
carrilhão, a quatro mãos, evoca o tema principal 
do final, um dos momentos mais gratificantes de 
toda a sinfonia.

A figuração trêmula e ameaçadora das cordas, 
no início do allegro, após a curta e misteriosa in-
trodução da sinfonia (ela própria cheia de premo-
nições, que só são realizadas mais tarde), torna-se 
um divertido embrião desde a primeira vez que a 
escutamos. Na sequência, Saint-Saëns dramatiza 
o intimidante tremulado no extremo oposto do 
espectro expressivo em diferentes modalidades.

No segundo movimento, idem composto de 
duas partes distintas, há grande simbiose entre 
a melodia e o coro principal. O scherzo inicial é 
uma espécie de preparo com otimismo gigantes-
co para o grande final. Nele, fragmentos de sua 
melodia são disfarçados, transformados e final-
mente revelados. O “poco adagio” do movimento 
lento introduz, crucialmente, a presença suave e 
secundária do órgão como um personagem-chave 
no drama da obra, e também atua como um mo-
mento de repouso visionário no meio dos sons e 
de todas as fúrias ao seu redor.

Mas, com os mundos sonoros gigantescos e 
intimistas que Saint-Saëns faz sua orquestra pro-
duzir, é preciso ouvir esta obra como um todo. 
Desde o início, a peça prepara, prefigura e pre-
coniza o seu eloquente tema. Basta comparar a 
primeira entrada do órgão com a emocionante e 
bombástica coroação sônica nos grandiosos com-
passos finais apoteóticos da sinfonia.

Conclui-se que esta obra alcança sua real 
ambição: empregar as ideias progressistas de 
transformação temática, em que Liszt foi pionei-
ro no início do século (a peça foi posteriormente 
dedicada a ele, que morreu alguns meses após a 
estreia). Nela, Saint Saëns fez funcionar tais ideias 
não como partes de uma narrativa programática, 
mas como mecanismo de um magnífico discurso 
sinfônico, simultaneamente abstrato e extasiante.

A poética de Mário 
de Sá-Carneiro

Abstrato e 
extasiante

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Fortaleza podia ter ficado com 
uma de suas antigas denominações 
– Nova Lisboa – e ter tentado imitar 
a corte portuguesa na sua capacida-
de de resistir ao tempo e aos maus 
espíritos que não querem vê-la 
atravessar os séculos, amém. Muito 
jovem ainda – agora que fez 44 anos 
– seus edifícios estão ameaçados de 
ruírem, com o concreto carcomido 
pela maresia. A rigor, sua histó-
ria remonta à invasão holandesa, 
quando os flamengos construíram 
o forte Schoonenborch. 
Mas os índios destruí-
ram o forte. No local, os 
portugueses edificaram 
a Fortaleza de Nossa 
Senhora da Assunção, 
a padrasto de quem 
prosperou o arruado 
com esse nome. Hoje, a 
fortaleza é ocupada qua-
se que totalmente por 
uma unidade do Exérci-
to (forte e fortaleza são 
suas coisas, distintas na 
hierarquia da arquitetu-
ra castrense; fortaleza 
é um grupamento de 
fortes). Com a passagem dos anos, 
a corrutela, vila e depois cidade 
ganhou várias denominações, sem 
dispensar a homenagem às suas 
origens, recebendo o nome de Nova 
Lisboa. 

Agora, a cidade de Schoonen-
borch já é a quarta concentração 
urbana do Brasil. No entanto, o país 
de Iracema apresenta um problema 
para o desenvolvimento e conti-
nuidade da expansão urbana: sua 
atmosfera é carregada de maresia, 
proveniente de seus verdes mares, 
onde canta a jandaia de Alencar. 
Essa concentração de salinidade cor-
rói o concreto até a alma, de dentro 
para fora, comprometendo a segu-
rança dos prédios. Esta semana foi o 
que aconteceu a uma edificação de 
sete andares, que teve seus verga-

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Schoonenborch

lhões carcomidos. O concreto, assim, 
não pôde suster os sete andares do 
prédio residencial: os vergalhões são 
o tutano de uma estrutura de concreto 
armado. Sem vergalhões, o esqueleto 
de um prédio não se sustém de pé.

O Edifício Andréa – o prédio que 
ruiu em Fortaleza –, não foi o primeiro 
a desabar no Brasil. Todo ano aconte-
ce um sinistro dessa monta. E quase 
sempre a causa passa pela fiscalização 
deficiente, ou desobediência às suas 
normas. Coisas do Terceiro Mundo. A 
expectativa de vida do concreto em 
Fortaleza é, pois da faixa de 40/50 
anos. Vida bem mais longa tem as 
estruturas de granito, ou mesmo de 
calcário, dispostas em arco. Desa-
fiam os milênios, além dos séculos. A 
própria longevidade das paredes de 
Schoonenborch são provas disso. Ah, 

mas os baluartes de Schoonenborch 
não estão disponíveis à pesquisa 
desse jaez. Se procurar, acha.

O que fazer no caso de Fortaleza, 
capital do Ceará? O Brasil não perde 
por esperar. A tragédia vindoura há 
de mostrar aos governantes as pro-
vidências a ser tomadas. Eu que não 
passo em calçada de prédio velho. 
Basta uma telha cair do beiral na 
cabeça do passante para mandá-lo a 
outro mundo que não seja o Tercei-
ro. E se for uma parede que desabe? 

Nesse caso, é bom 
prevenir e chamar os 
bombeiros antecipa-
damente. Será que os 
soterrados escutam 
as sirenes do socor-
ro? Das ambulâncias 
e dos bombeiros? O 
latido dos cães fareja-
dores chegará até 
onde estão as vítimas 
da incúria pública? 
Eis uma pergunta a 
ser feita aos sobrevi-
ventes. Se for o latido 
de Peter Pan, meu 
Fox Paulistinha, um 

soterrado ouvirá. Peter late, late, vai 
beber água e volta pra latir. É um 
legítimo cão de alarme, até as onças 
pedem arreglo. 

Peter é secundado, no seu 
alarme, pelos felinos da noite. Lá em 
casa são três. Miam, esturram feito 
pequenas onças. Nem tão pequenas 
assim, pois as visitas se admiram do 
tamanho de Polar, meu gato branco, 
miniatura de um leopardo das neves, 
e de Mil, meu gatão pedrês, tigrado 
feito os de bengala. Eu queria mes-
mo era criar uma onça vermelha, 
de bode, a qual chamam de puma, 
cougar, leão da montanha, suçua-
rana. Elas não atacam humanos, só 
as criações. Mas essas os humanos 
também atacam.

(Terça, quinta, sábado)

Agora, a cidade 
de Schoonenborch 

já é a quarta 
concentração 

urbana do Brasil

Artigo José Mário da Silva
APL – ALCG

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Fotos: reprodução



Havia retornado ao livro Notas do meu Lu-
gar em outras oportunidades, carente de reen-
contrar a prosa de Gonzaga Rodrigues.  Agora 
foi um retorno às suas crônicas, que leio há mais 
de quarenta anos, porque estou sorumbático, 
para encontrar refrigério aos anseios de recor-
dar nosso Brejo, percorrendo de Alagoa Nova até 
Serraria.

Numa boca de noite, afogado em saudades 
do meu tempo de agricultor em Taquio, deparei-
me com a crônica “Boa lavra” que me sacode às 
entranhas de meu pedaço de terra guardado nas 
lembranças, mesmo que cinquenta anos nos se-
parem dos caminhos e das ladeiras do lugar.

Ler Gonzaga nesta tardinha de poucas nu-
vens e com minha alma arranhada pelas recorda-
ções das lavouras que cultivei, levou-me a livros 
de Guimarães Rosa, que tentei assimilar, mas ter-
minei no caderno de anotações, escrevendo lento 
para remoer as emoções trazidas pelas lembran-
ças do meu sítio. A “escrevinhadura embotada” 
sentida por Gonzaga acompanhava-me, naquele 
momento anotando e riscando, rasgando as fo-
lhas do papel sem pegar o fio da expressão que 
me conduzisse ao texto apreciável.

 Escrever é como cultivar roçado, primeiro 
se faz a broca, prepara-se o terreno com adubos, 
joga-se a semente na terra, esperando a chuva 
para fazer a lavoura brotar. José Lins do Rego, 
com seus romances, e nosso cronista conterrâ-
neo, ambos com suas prosas opulentas, afasta-
ram-me da Universidade e retardaram minhas 
pretensões literárias, mas não sufocaram a mi-
nha vontade de continuar agricultor.

Colocando no caderno minhas lucubrações 
momentâneas, sem ganância, mas paciente, tam-
bém vou me saindo muito bem com minhas plan-
tas cultivadas aqui numa nesga de terra que me 
sobra no quintal de um metro de largura, vendo 
a roseira crescer com constante aguo, com ansie-
dade esperando alguns botões desabrocharem.

Quem anda em garupa um dia pega na rédea, 
uma máxima revestida de sabedoria lembrada 
pelo alagoa-grandense, que se aplica a minha vo-
cação retardada de universalizar-se na lingua-
gem de Rosa, do autor de “Menino de Engenho” e 
do mestre Gonzaga. Consigo distinguir se a cana 
é soca ou planta pelos gumes, igualmente as es-
pécies de mandioca, da manipeba à manavainha 
preta que dá a melhor farinha ou goma para ta-
pioca, como sei pela posição do vento quando a 
chuva vai chegar.

Gonzaga não se tornou lavrador como era 
seu desejo depois de chegar sua aposentadoria, 
mas continuou cultuando os passos de Lukács, 
de Hegel, de Lima Barreto e de Machado de As-
sis, que é a maneira cultivar seu roçado com pa-
pel e tinta, como faz durante algumas décadas

Enquanto persigo os passos dos três, rabis-
cando notas sobre meu lugar, aguardo chegar o 
tempo do plantio na minha terra.

De volta 
às notas do 
meu lugar

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista
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Destaque

Budega recebe mais um 
encontro do Lua Negra 

Hoje, a partir das 18h30, na Budega Arte Café, em 
João Pessoa, acontece o terceiro encontro do 2º Festival 
da Lua Negra, do Projeto LIS (Liberdade, Igualdade e So-
roridade). De periodicidade semanal, o evento de hoje 
tem o tema ‘Feminismo e Comunidades Quilombolas’ e 
conta com performance artística e pocket shows. A en-
trada é gratuita, mas o público pode contribuir o quanto 
desejar de acordo com a passagem do chapéu.

Após o debate, o evento conta uma performance ar-
tística da indígena potiguar Sanderline, que traz um pou-
co de sua cultura e experiência, seguida de pocket shows 
de Gláucia Lima, Izaah Ribeiro e Soraia Bandeira, que irão 
mostrar um repertório autoral e músicas de outras artis-
tas da Paraíba que também se encaixam no tema. 

Editoração: Ada CarinaEdição: André Cananéa
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ESTREIAS DA SEMANA
Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: Joachim 
Rønning. Aventura, Fantasia): Nesta sequência do sucesso de 2014, Malévola e 
sua afilhada, Aurora, começam a questionar os complexos laços familiares que 
as prendem à medida que são puxadas em direções diferentes por casamentos, 
aliados inesperados e novas forças sombrias em jogo. O iminente casamento de 
Aurora com o príncipe Phillip é motivo de comemoração no reino de Ulstead e no 
reino dos Moors, pois o casamento servirá para unir fadas e humanos. Quando um 
encontro inesperado introduz uma nova e poderosa aliança, Malévola e Aurora 
são separadas para lados opostos em uma Grande Guerra, testando sua lealdade 
e fazendo com que elas questionem se podem ser verdadeiramente familiares. 
MAG 1 (leg, 3D): 21h; MAG 2 (dub): 17h20, 20h; MAG 3 Atmos (dub, 3D): 
14h, 16h30, 19h. Manaíra 5 (dub, 3d): 12h15 (sáb e dom), 14h45, 17h15, 
20h00; Manaíra 6 (leg, 3d): 13h (sáb e dom), 16h; Manaíra 9 Macro XE 
(dub, 3d): 14h, 19h15; Manaíra 9 Macro XE (leg, 3d): 16h30, 22h. Mana-
íra 10 VIP (leg, 3D): 13h (sáb e dom), 15h30, 18h15, 21h. Mangabeira 1 
(dub, 3d): 14h, 16h30, 19h15, 20h; Mangabeira 5 (leg, 3d): 13h (sáb e dom), 
15h30, 18h15, 21h. Tambiá 4 (dub): 15h50, 18h05, 20h20; Tambiá 6 (dub, 
3d): 14h00, 16h15, 18h30, 20h45.

CONTINUAÇÃO
Abominável (Abominable. EUA. Dir.: Jill Culton, Todd Wilderman. Animação, 
Aventura, Comédia): Durante uma viagem ao Himalaia, um grupo de pessoas 
humildes encontra Everest, um Yeti, popularmente conhecido por sua altura 
extraordinária e por viver escondido entre as incríveis paisagens do sul da Ásia. 
Agora, os viajantes precisam ajudar Everest na sua jornada de volta para casa. 
Manaíra 8 (dub): 14h30 (sáb. e dom.), 18h50 (exceto sáb. e dom.).  Tambiá 
5 (dub): 14h45, 18h45. Tambiá 5 (3D dub): 16h45.

A Noite Amarela (Brasil. Dir.: Ramon Porto Mota. Horror): Sete jovens cam-
pinenses viajam a uma ilha para festejar o fim do Ensino Médio. Mas ao chegarem 
lá, se deparam com uma força além do conhecimento. Filme produzido na Paraí-
ba.  Cine Bangüê: Sáb (19/10), 18h; Qua (23/10), 18h30. 

Angry Birds 2 - O Filme (The Angry Birds Movie 2. EUA. Dir.: Thurop Van 
Orman, John Rice. Animação): Quando surge uma nova ameaça que coloca as 
ilhas dos Pássaros e dos Porcos em perigo, Red, Chuck, Bomba e Mega Águia 
recrutam a irmã de Chuck, Silver, e se unem aos porcos Leonard, sua assistente 
Courtney e o técnico Garry para juntos estabelecerem uma trégua instável para 
formar uma improvável superliga que irá salvar suas casas. MAG 1 (dub): 
15h. Manaíra 1 (dub): 13h20 (sáb. e dom.), 15h45, 18h10. Mangabeira 
3 (dub): 15h, 117h15. Tambiá 1 (dub): 14h20; Tambiá 3 (dub): 14h10, 
18h10.

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. Ação, 
Faroeste, Suspense): Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão de 
Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série de assassinatos 
inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade tentam reagir. Mas 
como se defender de um inimigo desconhecido e implacável? Manaíra 8: 

‘Malévola - Dona do Mal’ estreia nesta quinta com cópias dubladas e legendadas e opções em 3D

21h20. Cine Bangüe: Qui (17/10), 19h; Dom (20/10), 18h.

Clube dos Canibais (Brasil. Dir.: Guto Parente. Terror): Otavio e Gilda são 
membros do secreto e perigoso Clube dos Canibais. Quando Gilda acidentalmente 
descobre um segredo de Borges, um poderoso congressista e líder do clube, ela 
acaba colocando sua vida e a de seu marido em perigo. Cine Bangüê: Sáb 
(19/10), 19h; Qua (23/10), 20h30.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck (Joaquin 
Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talentos e, toda semana, 
precisa comparecer a uma agente social, devido aos seus conhecidos problemas 
mentais. Após ser demitido, Fleck reage mal à gozação de três homens em pleno 
metrô e os mata. Os assassinatos iniciam um movimento popular contra a elite de 
Gotham City, da queal Thomas Wayne (Brett Cullen) é seu maior representante. 
MAG 3 Atmos (leg): 21h30; MAG 4 (dub): 15h; MAG 4 (leg): 17h45, 20h30. 
Manaíra 1 (leg): 20h30; Manaíra 2 (dub): 14h40, 17h40,  20h15; Manaí-
ra 4 (leg): 12h30 (sáb e dom), 15h20, 18h00, 20h45; Manaíra 6 (leg): 18h30, 
21h15. Manaíra 7 (dub): 3h45 (sáb e dom), 16h20, 19h00, 21h15. Manaíra 
11 VIP (leg): 14h10, 16h45, 19h45. Mangabeira 2 (dub): 14h45, 17h30; 
Mangabeira 2 (leg): 20h15; Mangabeira 4 (dub): 13h15, 16h00, 18h45, 
21h30. Tambiá 1 (dub): 18h20, 20h35. Tambiá 2 (dub): 16h30.

Dor e Glória (Dolor y Gloria. Espanha. Dir.: Pedro Almodóvar. Drama): Sal-
vador Mallo é um melancólico cineasta em declínio que se vê obrigado a pensar 
sobre as escolhas que fez na vida quando seu passado retorna. Entre lembranças 
e reencontros, ele reflete sobre sua infância na década de 1960, seu processo de 
imigração para a Espanha, seu primeiro amor maduro e sua relação com a escrita 
e com o cinema. Manaíra 4 (leg): 23h35; Manaíra 8 (leg): 14h30 (sáb. e 
dom.), 19h (qui., sex, seg., ter., qua.).

Ela Disse, Ele Disse (Brasil. Dir.: Claudia Castro. Comédia, Romance): O fil-
me acompanha a rotina dos adolescentes Rosa e Leo. Aos 14 anos, eles precisam 
se adaptar a uma nova realidade e fazer de tudo para sobreviver ao primeiro 
ano num novo colégio. Provas, amizades, bullying, crushes da adolescência e até 
mesmo as armadilhas da internet mostram como meninos e meninas muitas vezes 
sentem as mesmas coisas, mas pensam e agem diferente. Manaíra 8: 16h50.

Pássaros de Verão (Birds of passage. Colômbia/Dinamarca/México/Ale-
manha/Suíça/França. Dir.: Cristina Gallego, Ciro Guerra. Drama): A “bonanza 
marimbera”, o lucrativo comércio da venda de maconha para os Estados Unidos, 
foi um presságio do que marcaria um país por décadas. Em Guajira, uma família 
Wayúu sentirá na pele as consequências do choque entre ambição e honra. Sua cul-
tura, tradições e vidas serão ameaçadas por uma guerra entre irmãos, cujo impacto 
será sentido em todo o mundo. Cine Bangüê: Seg (21/10), 19h.

Projeto Gemini (China, EUA. Dir.: Ang Lee. Ação, ficção científica): Henry Bro-
gan (Will Smith) é um assassino de elite que, de repente, se vê perseguido por um 
misterioso jovem agente que parece prever todos os seus movimentos. MAG 1 
(3D, dub): 15h30 18h20. Manaíra 3 (leg): 15h, 17h45, 20h15; Mangabeira 
3 (dub): 19h45, 22h15. Tambiá 2 (dub): 14h15, 18h45, 21h. Tambiá 5 (dub, 
3D): 16h20.

Torre das Donzelas (Brasil. Dir.: Susanna Lira. Documentário): Há desejos 
que nem a prisão e nem a tortura inibem: liberdade e justiça. Há razões que nos 
mantêm íntegros mesmo em situações extremas de dor e humilhação: a amizade 
e a solidariedade. O filme traz relatos inéditos da ex-presidente Dilma Rousseff 
e de suas ex-companheiras de cela do Presídio Tiradentes em São Paulo. Cine 
Bangüe: Dom (20/10), 16h; Ter (22/10), 19h.

Foto: divulgação

Feminismo negro

Patricia Hill Collins lamenta problemas 
que inspiraram livro e seguem até hoje

Ao organizar as vivências afro
-americanas femininas, transcre-
vendo ideias e estudos daquelas 
que a antecederam, a socióloga 
americana Patricia Hill Collins 
apresentou aos que antes não viam 
o que era o Pensamento Feminista 
Negro, em 1990 - lançado neste ano 
no Brasil pela Boitempo.

A obra é considerada bibliogra-
fia básica para quem quer estudar 
as convergências entre raça e gê-
nero. Ali, Collins, hoje com 71 anos, 
cravou o primeiro marco no que 
seria sua trajetória contra as opres-
sões.

“Olho para minha trajetória e 
me pergunto o que quero deixar 
para as pessoas. Não quero ser um 
inverno, pois tudo fica frio e deva-
gar. Ser outono significa que ainda 
sou vibrante como a primavera, 
mas com muito mais bagagem”, diz 
Collins em conversa em São Paulo, 
onde participou do seminário De-
mocracia em Colapso?, no Sesc Pi-
nheiros, ontem.

Nas primeiras linhas do livro, 
ela descreve uma doce passagem de 
quando tinha cinco anos e foi esco-
lhida para representar a primavera 
no teatro da escola. O que mais ado-
rava, segundo ela, era o sentimento 
de esperança e o protagonismo efê-
mero que teve.

Um dos motivos que levou a 
socióloga a escrever o livro foi per-
ceber que na área universitária por 
onde transitava não havia mulheres 
negras. Em suas obras, Collins des-
creve que, quanto mais avançava os 
anos e ampliava seu currículo esco-
lar, era “cada vez mais a primeira, 
uma das poucas ou a única afro-a-
mericana”.

A escritora prega o comparti-
lhamento de ideias de maneira fácil 

e acessível para todos, principal-
mente para os que estão à margem 
da educação formal. Ela foi a primei-
ra mulher a presidir a Associação 
Americana de Sociologia, que foi 
criada há cem anos.

“Eu estava interessada em co-
nhecer e estudar de maneira pro-
funda as contribuições e o olhar de 
escritoras negras de diferentes es-
tilos literários, de Toni Morrison a 
Angela Davis”, diz. 

Collins conta que foi a primeira 
da família a se formar na universi-
dade e que sentia que seu conhe-
cimento não era seu, mas algo que 
deveria compartilhar com toda a 
comunidade negra, em especial com 
as afro-americanas.

“Quando terminei de escrever 
Pensamento Feminista Negro, eu fi-
quei muito feliz. Foi difícil porque a 
abordagem havia sido feita por pou-
cos. Mas percebi que não estava ter-
minado, pois os tipos de problemas 
sociais que me levaram a escrever o 
livro ainda existiam. E permanecem 
até hoje”, diz Collins. 

Quando ela analisa o momento 
atual, porém, vê que não há apenas 
um meio de se chegar ao progresso, 
mas sim várias soluções possíveis. 
“Os grupos minoritários --mulheres, 
negros, LGBTs-- reivindicam ainda 
hoje seus direitos negados há tem-
pos, como educação, justiça social e 
igualdade”, diz ela.

Com ingressos esgotados, o 
evento do qual Collins participa em 
São Paulo tem ainda a participação, 
no sábado que vem, da ativista ame-
ricana Angela Davis.

Collins e a capa do seu livro: primeira 
mulher a presidir a Associação Americana 
de Sociologia, que foi criada há cem anos

Aponte a câmera do seu smartphone 
para o QR Code acima e veja uma 
entrevista com Patricia Hill Collins 
sobre seu seu livro.

Fotos: divulgação
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Tobias Volkmann comanda o 8o concerto oficial da temporada 2019 na Sala de Concertos Maestro José Siqueira

“É um maestro jovem 
e em ascensão, com ex-
periência internacional”, 
ressaltou para o jornal A 
União o regente Luiz Car-
los Durier, referindo-se ao 
gaúcho Tobias Volkmann, 
que vem à cidade de João 
Pessoa pela primeira vez 
para empunhar a batuta 
na apresentação - a oitava 
oficial da temporada 2019 
- gratuita ao público que a 
Orquestra Sinfônica da Pa-
raíba (OSPB) realiza nesta 
quinta-feira, a partir das 
20h30, na Sala de Concer-
tos Maestro José Siqueira, 
no Espaço Cultural José 
Lins do Rego, localizado no 
bairro de Tambauzinho. No 
programa estão composi-
ções de Villa-Lobos, Arthur 
Honegger e Beethoven.

O concerto será inicia-
do com a execução de ‘Ba-
chianas n. 4 - Prelúdio’, do 
maestro, violoncelista, pia-
nista e violonista carioca 
Heitor Villa-Lobos (1887 
- 1959), que se tornou o 
compositor sul-americano 
mais conhecido de todos 
os tempos. Na sequência, 
o público ouvirá ‘Pastorale 
d’éte’ (‘Pastoral de Verão’), 
do suíço Arthur Honegger 
(1892 - 1955). E, após o 
intervalo, a OSPB tocará a 
‘Sinfonia n. 6 em Fá Maior, 
Op. 68 - Pastoral’, dividida 
em cinco andamentos (‘Al-
legro ma non tropo’, ‘An-
dante molto mosso’, ‘Alle-
gro’, ‘Allegro e ‘Allegretto’), 
de Ludwig van Beethoven 
(1770 - 1827), compositor 
alemão do período de tran-
sição entre o classicismo e 
o romantismo.

“Vale destacar a ‘Sinfo-
nia nº 6 em Fá Maior, opus 
68’, de Beethoven, tam-
bém chamada de ‘Sinfonia 
Pastoral’, porque é uma 
composição emblemática, 
gostosa, porque procura 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Sinfônica se apresenta sob a 
regência de maestro gaúcho

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

transmitir a impressão de 
uma pessoa com o campo, 
a natureza”, observou, ain-
da, o maestro titular Luiz 
Carlos Durier, que sugeriu 
ao Conselho da OSPB - for-
mado por ele, que também 
é o diretor Artístico da or-
questra, e mais 15 músicos, 
que acatou democratica-
mente - o nome do regente 
gaúcho Tobias Volkmann 
para comandar o concerto 
em João Pessoa. “Fazemos 
essa parceria para trazer 
músicos com novas ideias, 
numa troca de experiên-
cias”, comentou ele.

Já o maestro Tobias 
Volkmann antecipou, por 
meio de release de divul-
gação distribuído pela 
Fundação Espaço Cultural 
da Paraíba, ser sua expec-
tativa em reger a OSPB 
bastante positiva. “Uma 
orquestra extremamente 
tradicional no Brasil, e até 

internacionalmente, pelo 
histórico dela com Elea-
zar (de Carvalho), nosso 
grande regente do século 
20, pelas gravações e pela 
importância dela também 
num período longo da his-
tória da música brasileira, 
justamente com registro do 
repertório brasileiro, que 
vai estar presente neste 
programa”, destacou o ge-
rente gaúcho, confessando 
estar “muito feliz, realmen-
te curioso e encantado em 
poder conhecer a cidade e 
essa vida cultural vibrante, 
tão importante na história 
da música do Brasil”.

O regente explicou 
como será apresentação. 
“A primeira metade do 
concerto é uma amostra 
das escolas nacionais, da 
primeira metade do século 
20. Teremos Villa-Lobos, 
nosso grande compositor, 
com o prelúdio das ‘Ba-

chianas Quatro’. Depois, 
vem a ‘Pastoral de Verão’, 
um pequeno poema sin-
fônico, ou seja, uma obra 
que tem uma inspiração 
extramusical bastante des-
critiva, que Honegger es-
creveu após uma pequena 
temporada nos Alpes Suí-
ços. Ela é bem atmosférica, 
toda dedicada às pequenas 
formas, aos pequenos de-
talhes, e uma espécie de 
descrição de um amanhe-
cer nos Alpes. Muito deli-
cada e muito bem escrita 
a ponto de inspirar essa 
imagem. Quem conheceu, 
já esteve nos Alpes, con-
segue ver muito bem essa 
leve iluminação que vai 
chegando aos poucos, essa 
calma, essa paz do verão 
dos Alpes”, comentou o 
maestro Tobias Volkmann. 

Quanto à segunda me-
tade do concerto, o maes-
tro Tobias Volkmann afir-

mou que “João Pessoa vai 
poder ter acesso à maravi-
lhosa Sinfonia Pastoral de 
Beethoven, que tem uma 
característica que foge um 
pouco do que se esperaria 
dele, onde ele escreve uma 
espécie de música progra-
mática; você pode ouvir o 
cuco, a cotovia, pássaros 
no segundo movimento, 
enfim, várias referências 
extra-musicais, com a tem-
pestade, as danças dos 
camponeses. Acho que vai 
ser um programa delicioso. 
O público de João Pessoa 
vai conseguir desfrutar da 
sua orquestra na sua pleni-
tude”. 

SERVIÇO 
n Evento: Concerto 
oficial da Orquestra 
Sinfônica da Paraíba
n Regente: Tobias 
Volkmann
n Dia: Hoje 
n Hora: 20h30
n Local: Espaço 
Cultural, em 
João Pessoa
n Endereço: Rua 
Abdias Gomes de 
Almeida, nº 800, 
bairro de Tambauzinho  
n Entrada: Gratuita

Quarteto de cordas do Prima 
realiza concerto hoje em Sapé

Formado por professo-
res do Prima (Programa de 
Inclusão Através da Música e 
das Artes, do Governo da Pa-
raíba), o Quarteto Tabajara 
realiza concerto nesta quin-
ta-feira, a partir das 19h, no 
Memorial Augusto dos Anjos, 
localizado no Município de 
Sapé, na Região Agreste do 
Estado. A apresentação - de-
nominada de ‘Recitare’ - faz 
parte da programação per-
manente do grupo de cordas, 
que é integrado por Rayssa 
Melo (violino), Luana Barros 
(violino), Hemerson Praxedes 
(viola) e Leonardo Mesquita 
(violoncelo). Na ocasião, os 
músicos executarão para o 
público um repertório que in-
clui obras eruditas, armoriais 
e populares. 

“Nós criamos os grupos 
para darem suporte e serem 

referências fortes para os alu-
nos do Prima. Com isso, esta-
mos aliando a potencialidade 
dos professores, enquanto ar-
tistas, com o processo peda-
gógico, tentando estabelecer 
linhas de excelência e encan-
tar os alunos, o que faz parte 
do processo de aprendiza-
gem. É mais uma ação afirma-
tiva da linha camerística que 
o Prima está empreenden-
do”, ressaltou para o jornal A 
União o diretor geral do Pro-
grama de Inclusão Através 
da Música e das Artes, Lau 
Siqueira. 

O diretor geral lembrou 
que o programa mantém 
mais de 20 grupos - alguns 
dos quais são formados ape-
nas por professores, outros 
por alunos e, ainda, mesclan-
do docentes e estudantes - es-
palhados pelos 23 polos do 
Prima existentes no Estado 
da Paraíba. “São músicos de 
qualidade que podem realizar 

concertos pelo mundo, mas 
estamos levando para comu-
nidades, onde fazem master 
class e se apresentam”, ga-
rantiu Lau Siqueira, acres-
centando, como exemplos, a 
manutenção dos grupos de 
câmara Quinteto Anumará 
(JP) e Quarteto Libertango 
(Cajazeiras).

Parceria
Representado pelo Pri-

ma, o Governo do Estado da 
Paraíba mantém, atualmen-
te, parceria com a Prefeitura 
de Sapé, por meio da Escola 
Municipal de Artes, onde são 
ministradas aulas regulares 
num polo instalado em 2018. 
Trata-se de uma ação perma-
nente que vem proporcionan-
do para crianças e jovens o 
ensino da música orquestral. 

“O polo de Sapé tem 
apresentado um resultado 
bastante satisfatório, sempre 
com apoio direto do secretá-

rio Kildare e, mais especifica-
mente, da Escola Municipal 
de Artes”, disse o diretor pe-
dagógico do Prima, Rainere 
Travassos. 

“A presença do Quarteto 
Tabajara contribui para que 
os alunos e alunas tenham 
referenciais de excelência 
musical e tenham noção da 
música de câmara, também. 
Queremos mostrar que o es-
tudo em grupo traz resulta-
dos mais satisfatórios. Esses 
professores e professoras 
que formam o Tabajara são, 

sobretudo, grandes artistas”, 
acrescentou ele.

Já no entender do coorde-
nador artístico do Prima, An-
dré Sousa, os que ministram 
no Programa estão cientes de 
que é uma “obrigação” passar 
para os alunos uma noção de 
como se comportar no palco. 
“Afinal, quem estuda música 
com a complexidade que es-
tamos aplicando certamente 
poderá seguir uma carreira 
profissional nas orquestras 
brasileiras e até mesmo no 
exterior”, ressaltou ele, acres-

centando que o Prima tem 
ofertado às universidades da 
Paraíba um grande número de 
alunos. “Mas não apenas estu-
dantes de música, porque exis-
tem ex-alunos do Prima que já 
estão no Mestrado em Letras e, 
este ano, o Programa teve um 
aluno aprovado em Medicina. 
Trata-se de Wagner, aluno do 
polo do Alto do Mateus, em 
João Pessoa, que tem relatado 
abertamente a influência do 
ensino da música e do Prima 
na sua conquista”, concluiu o 
coordenador artístico.  

Sobre o regente
O gaúcho Tobias Volkmann é o principal re-

gente convidado da Orquestra Sinfônica Nacional 
e um dos destaques recentes da cena musical no 
Brasil. A partir da conquista dos principais prê-
mios concedidos no Concurso Internacional de 
Regência Jorma Panula 2012, na Finlândia, e do 
Prêmio de Público no Festival Musical Olympus de 
São Petersburgo, em 2013, vem atraindo atenção 
para uma carreira internacional em ascensão. A 
versatilidade é considerada a principal qualidade 
artística de Volkmann, pois se mostra igualmente 
à vontade no repertório sinfônico, coral, no teatro 
de ópera e balé e na interpretação historicamente 
informada da música do século XVIII.

É a primeira vez que o maestro Volkmann vem a João Pessoa

Formado por professores, Quarteto Tabajara se apresenta no Memorial Augusto dos Anjos a partir das 19h 

Obras de Villa-Lobos, Honegger e Beethoven compõem o programa do concerto que a Sinfônica da PB apresenta hoje

Foto: Thercles Silva/divulgação

Foto: Cícero Rodrigues/divulgação

Foto: divulgação 
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Segunda instância
Caso o STF  decida reverter a prisão de condenados em segunda 
instância, o ex-presidente Lula e ao menos outros 12 presos da 
Operação Lava Jato no Paraná devem ser beneficiados. Página 14
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Cabo Gilberto, do PSL, propôs emenda à Constituição estadual para alterar critérios de construções na praia

A Assembleia Legislati-
va do Estado caminha para 
aprovação de uma completa 
atualização da Constituição 
do Estado e, entre as matérias 
mais polêmicas em pauta, 
está uma Emenda de autoria 
do deputado Cabo Gilberto 
(PSL) estabelecendo permis-
são para construção de “espi-
gões” na orla marítima.

“A nossa Constituição foi 
feita em 1989 e eu respeito 
a realidade da época, mas 
hoje nós contamos com pou-
quíssimos hotéis e acho que 
precisamos fazer algumas 
alterações”, afirma o Cabo 
Gilberto, ao explicar que, ao 
contrário do que existe em 
outras cidades, não se tra-
tariam de edifícios elevados 
demais e com outro critério 
previamente estabelecido 
que seria somente para cons-
trução de hotéis.

Com base na sua PEC 
(Proposta de Emenda à Cons-
tituição) os prédios da orla 
terão altura máxima de doze 
andares, nivelando-se, no 
caso, com o edifício Marques 
de Almeida que fica vizinho à 
Fundação Casa de José Amé-
rico, anterior à Constituição.

“Acho que vamos ganhar 
com muito mais hotéis, con-
sequentemente, com muito 
mais emprego e geração de 
renda”, justifica o parlamen-
tar, ao salientar que, pelos 
estudos iniciais, os novos 
edifícios ainda ficar mais bai-

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Deputado quer liberar obras 
de espigões na orla da capital

Editoração: Bhrunno FernandoEdição:  José Napoleão Ângelo

xos que a barreira do Cabo 
Branco, se nivelando a mais 
dois de nove e de dez metros 
de altura que também já exis-
tem e que foram erguidos no 
mesmo período daquele que 

fica ao lada da fundação.
“Não seriam espigões”, 

resume o deputado Cabo Gil-
berto, ao salientar que espi-
gões são muito mais elevados 
do que esses que propõe em 

sua PEC e que existem em vá-
rias outras capitais do Litoral. 
Para ele, não existiria nada de 
novo porque os novos edifí-
cios não iriam ultrapassar a 
altura do Marques de Almeida 

que é anterior à promulgação 
da Constituição.    

“O objetivo da PEC não 
é defender espigões por es-
pigões. É proporcionar mais 
hotéis para o turismo e para 

a geração de emprego e ren-
da”, repete o parlamentar, ao 
concluir que, se sua Emenda 
for aprovada, “vai melhorar 
demais o comércio e eu vou 
ficar muito feliz”.

Fotos: Marcos Russo/Nill Pereira

Se aprovada a Proposta de Emenda à Constituição do deputado Cabo Gilberto (acima), os prédios da orla terão altura máxima de doze andares. “Acho que vamos ganhar com muito mais hotéis”, declarou

Abono Natalino do Bolsa Família
Com quórum qualificado, a 

Assembleia Legislativa finalmente 
retomou ontem os trabalhos de vo-
tação e já voltou apreciando nada 
mais nada menos que 318 matérias 
em tramitação. Entre tantos proje-
tos importantes, dois de autoria do 
Governo do Estado: o primeiro trata 
de um aumento no Abono Natalino 
para beneficiários do Bolsa Família 
e o segundo está relacionado à au-
tonomia da Polícia Civil do Estado.

Com essa decisão, será elevado 
para R$ 64 o valor do Abono Natalino 
dos beneficiários do Programa Bolsa 
Família, repassado regularmente no 
mês de dezembro de cada ano. Na 
mensagem, o Poder Executivo ressalta 
que o programa injeta uma quantida-
de considerável de recursos na econo-
mia local, estimulando o comércio e 
as atividades da agricultura familiar.

Os deputados também apro-
varam outro projeto de autoria do 
Executivo, que assegura à Polícia 
Civil, para fim de consecução de 
suas atribuições precípuas, autono-
mia administrativa e financeira. A 
matéria foi aprovada com emenda 
do deputado Bosco Carneiro, que 
restabelece a prerrogativa do Poder 
Legislativo de legislar sobre as fun-
ções e organização administrativa da 
Polícia Civil da Paraíba.

Bosco afirmou que o projeto que 
o governo encaminhou é valioso, dá 
autonomia financeira e administra-
tiva, mas um dos seus artigos dizia 

que as atribuições seriam feitas por 
decreto através do Regimento Interno 
da polícia.

“A Lei Complementar da Polícia 
Civil disciplina que essas funções são 
atribuídas através de uma legislação 
específica e nossa emenda foi apenas 
no sentido de substituir, aos invés de 
ser regulamentada por decretado será 
por uma legislação específica, passan-
do pelo Poder Legislativo”, explicou.

Desde o começo da semana que 
representações dos policiais civis do 
Estado movimentavam os gabinetes 
dos deputados e as galerias da As-
sembleia Legislativa pressionando os 
parlamentares no sentido de que eles 
colocassem a matéria em votação, 
mas a concretização disso só foi possí-
vel depois de uma intensa negociação 
entre as lideranças de bancadas.

O presidente da Assembleia, 
Adriano Galdino(PSB) chegou a 
ameaçar cortar pontos dos deputa-
dos caso continuasse havendo falta 
de quórum para votações em plená-
rio, o que de fato só surtiu efeito na 
sessão de ontem.

Entre outras matérias também 
apreciadas e aprovadas em plenário, 
um reajuste salarial para servidores 
do Poder Legislativo, como validade 
para o próximo triênio. O projeto foi 
apresentado pela Mesa Diretora e o 
texto aprovado pelos parlamentares 
prevê para os próximos três anos os 
aumentos de 3%, 4% e 3% em 2020, 
2021 e 2022, respectivamente.

Lei Orçamentária Anual

Vereador cobra audiência
sobre emendas impositivas

O vereador Leo Be-
zerra (PSB) questionou 
sobre como os vereadores 
devem agir a respeito das 
emendas impositivas à Lei 
Orçamentária Anual (LOA), 
para o exercício financeiro 
de 2020. O parlamentar 
foi o terceiro a se pronun-
ciar na tribuna da Câmara 
Municipal de João Pessoa 
(CMJP), durante a sessão 
ordinária de ontem.

Ao cobrar, mais uma 
vez, uma audiência com 
o prefeito da Capital, Lu-
ciano Cartaxo (PV), Leo 
Bezerra indagou sobre as 
emendas impositivas à lei 
orçamentária do próxi-
mo ano. “Como vão ficar 
as emendas? Vamos votar 
mais uma vez a LOA, vamos 
encaminhar mais uma vez 
as emendas. Fico a me per-
guntar: como encaminhar 
emendas novas, se as anti-
gas não foram cumpridas?”, 
questionou.

Para Leo Bezerra, o 
prefeito induz os verea-
dores da situação ao erro 
quando afirma que cum-
priu algumas das emendas 
impositivas. “Vejo vereado-

res comemorando emen-
das efetivadas no bairro 
A, B ou C, mas pergunto: 
cadê a rubrica? Se não tem, 
não há liberação do recur-
so através de emenda im-
positiva”, explicou, acres-
centando que há emendas 
para os hospitais Napoleão 
Laureano e Santa Izabel 
que não foram cumpridas.

“Vou continuar co-
brando, pedindo e tentan-
do o diálogo. O vereador 
tem direito de fiscalizar, 
legislar e de encaminhar 
emendas impositivas. Que-
ro saber o que ele [prefeito] 
está fazendo com o recurso 
das emendas. Elas vão ser 
efetivadas ou não? O povo 
quer saber e os vereadores 
também”, enfatizou Leo Be-
zerra.

Em aparte, o líder 
da bancada da situação 
na Casa, vereador Mila-
nez Neto (PTB), afirmou 
que o assunto já não está 
mais na esfera do Execu-
tivo Municipal, nem do 
Legislativo Pessoense. 
“As emendas impositivas 
saíram da nossa seara de 
discussão política. Saíram 

do âmbito do Executivo 
e do Legislativo, no mo-
mento em que o assunto 
foi judicializado. Lamento 
que o Parlamento tenha 
pego o projeto e entregue 
a discussão para o âmbito 
da Justiça”, declarou.

Leo Bezerra respon-
deu ao aparte do líder da 
situação. “Não fui eu que 
judicializei, mas, quantas 
vezes Vossa Excelência me 
viu subir a esta tribuna 
para pedir audiência com o 
prefeito sobre as emendas 
impositiva? A judicializa-
ção aconteceu dois anos 
depois. De quem é a moro-
sidade?”, questionou.

Vamos votar mais 
uma vez a LOA, vamos 
encaminhar mais uma 
vez as emendas. Fico a 
me perguntar: como 
encaminhar emendas 

novas, se as antigas não 
foram cumpridas? 
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Lula e 12 condenados na Lava Jato do Paraná estão na lista das pessoas que podem ser beneficiadas, caso haja reversão

Caso o STF (Supremo Tri-
bunal Federal) decida rever-
ter a prisão de condenados 
em segunda instância e não 
adote uma solução interme-
diária, o ex-presidente Lula e 
ao menos outros 12 presos da 
Operação Lava Jato no Paraná 
devem ser beneficiados e dei-
xar a cadeia.

Entre os demais possí-
veis contemplados do julga-
mento previsto para ser ini-
ciado hoje estão o ex-ministro 
José Dirceu (PT), empreitei-
ros e condenados por operar 
dinheiro ilegal em casos da 
investigação.

Esses 13 alvos aguar-
daram julgamento fora do 
regime fechado, mas, com o 
esgotamento dos recursos na 
segunda instância, foram de-
tidos. Essa situação se tornou 
recorrente a partir de 2017 
nos casos anteriormente sob 
responsabilidade do ex-juiz 
Sergio Moro com o avanço da 
tramitação das apelações no 
TRF-4 (Tribunal Regional Fe-
deral da 4ª Região), Corte que 
trata dos recursos da opera-
ção em segundo grau.

Lula, por exemplo, foi 
para a cadeia em abril de 
2018 depois que a condena-
ção por corrupção e lavagem 
no caso tríplex teve recursos 
negados na corte regional. 
Envolveu o ex-presidente 
ainda a última ocasião em 
que o Supremo se debruçou 
sobre a questão da prisão 
de condenados em segunda 
instância. Nessa vez, a Cor-
te negou um habeas corpus 
preventivo ao petista, dias 
antes da detenção, no ano 
passado.

Caso o STF decida por um 
meio-termo no julgamento, 
no qual ficaria estabelecido 
que só réus com condenação 
confirmada no STJ (Superior 
Tribunal de Justiça) iriam 
para a cadeia, Lula continua-
ria preso, já que a sentença 
do tríplex já foi analisada por 
essa Corte em abril. Essa tese 
já foi defendida pelo atual 
presidente do Supremo, Dias 
Toffoli, em sessão em 2018.

Outro petista graduado 
alvo da Lava Jato, José Dirceu, 
condenado em duas ações pe-
nais da operação, voltou para 
a prisão em maio passado 
também após o esgotamento 
de recursos relativos à segun-
da sentença. Ele ainda recorre 
em instâncias superiores nes-
ses dois casos. Um dos irmãos 
do ex-ministro, Luiz Eduardo 
de Oliveira e Silva, também 
cumpre pena em regime fe-
chado após ter sido acusado 
de auxiliar o grupo comanda-
do por Dirceu.

Outros beneficiários são 
ligados a casos de etapas anti-
gas da Lava Jato, como ex-exe-
cutivos da empreiteira Men-
des Júnior e Gerson Almada, 
ex-sócio da Engevix. 

Há ainda nomes ligados 
ao doleiro Alberto Youssef, 
principal nome da fase núme-
ro 1 da operação, como Wal-
domiro de Oliveira e o ex-po-
licial Jayme de Oliveira Filho. 

A quantidade de be-
neficiários vai além dos 13 
mencionados que estão em 
regime fechado, já que quem 
cumpre pena no semiaberto 
também pode pleitear a liber-
tação até que todos os recur-
sos se esgotem nas instâncias 
superiores.

Estão no regime semia-
berto, por exemplo, Natalino 
Bertin, ex-dono do frigorífi-

Felipe Bächtold e
Katna Baran 
Folhapress

Thais Arbex e 
Talita Fernandes
Folhapress

Prisão em segunda instância
retorna hoje à pauta do STF 
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co Bertin, e os ex-tesourei-
ros do PT Delúbio Soares e 
João Vaccari Neto.

O pecuarista José Carlos 
Bumlai, conhecido por ser 
amigo de Lula, também já teve 
condenação confirmada em 
segunda instância, mas con-
seguiu o direito de ficar em 
casa por motivos de saúde.

A eventual reviravol-
ta no Supremo, porém, não 
atingiria alguns dos mais 
conhecidos presos da Lava 
Jato: o ex-governador flumi-
nense Sérgio Cabral e o ex-
deputado Eduardo Cunha, 
ambos do MDB.

Os dois já têm condena-
ções em segunda instância 
no Paraná, mas continuam 
também com mandados de 
prisão preventiva, decretada 

para evitar, por exemplo, pre-
juízo a investigações, fugas ou 
a dissipação de valores com 
origem em crimes.

Cunha, encarcerado des-
de 2016, tem ordens de pri-
são no Distrito Federal e no 
Rio Grande do Norte.

O número de beneficia-
dos só não é maior porque há 
dezenas de delatores entre 
os réus dos casos já julgados 
em segunda instância. Nesses 
casos, os colaboradores cum-
prem as obrigações impostas 
nos acordos homologados 
com a Justiça, como prisão 
domiciliar ou recolhimento 
noturno, em vez de permane-
cer na cadeia.

Há ainda outros presos 
preventivamente por ordem 
da Vara Federal de Curitiba 

CoNdENadoS quE SEriam BENEFiCiadoS

- Lula (ex-presidente)
- José Dirceu (ex-ministro)
- Luiz Eduardo de Oliveira e Silva (irmão de Dirceu)
- Gerson Almada (ex-sócio da Engevix)
- Sérgio Cunha Mendes (ex-vice-presidente da Mendes Júnior)
- Rogério Cunha Oliveira (ex-executivo da Mendes Júnior)
- Alberto Vilaça Gomes (ex-executivo da Mendes Júnior)
- Jayme de Oliveira Filho (ex-policial)
- Enivaldo Quadrado (dono da corretora Bônus Banval)
- Leon Vargas (irmão do ex-deputado André Vargas)
- Fernando Moura (empresário)
- Márcio Bonilho (empresário)
- Waldomiro de Oliveira (ex-auxiliar do doleiro Alberto Youssef)

que não serão afetados seja 
qual for a decisão do STF so-
bre a prisão em segunda ins-
tância. É o caso do ex-diretor 
da Dersa (estatal paulista 
de rodovias) Paulo Vieira de 

Souza, conhecido como Paulo 
Preto, ainda não sentencia-
do no Paraná, embora tenha 
duas condenações em primei-
ra instância em São Paulo. Ele 
está preso desde fevereiro.

Se corte decidir por um meio-termo 
no julgamento, ficando estabelecido 

que só réus com condenação 
confirmada no STJ irão para a cadeia, 

o ex-presidente continuará preso

Bolsonaro deve atuar para que a Justiça Eleitoral exija saída de Bivar (esq.) 

Foto: Pedro Ladeira/Folhapress
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Briga judicial

Jair Bolsonaro tenta controle do PSL de Bivar

Uma semana depois de 
Jair Bolsonaro expor uma 
crise dentro de seu partido, 
o PSL, os advogados do presi-
dente dizem estar dispostos 
a brigar na Justiça para tirar 
o grupo do deputado Luciano 
Bivar do comando da sigla.

“Ou limpamos a casa ou 
achamos uma casa limpa”, 
disse à Folha o ex-ministro do 
TSE (Tribunal Superior Eleito-
ral) Admar Gonzaga. Ao lado 
de Karina Kufa, ele tem auxi-
liado Bolsonaro a encontrar 
uma saída para o impasse com 
o seu partido.

“A saída do presidente da 
República não deveria ser o 
caminho adotado, consideran-
do que o PSL era um partido 
pequeno”, disse Kufa, referin-
do-se ao fato de que a sigla 
cresceu graças a Bolsonaro.

“Que saia o presidente 
que está lá desde 1989, que 
não possibilitou nenhuma 
eleição interna de forma mi-
nimamente democrática”, afir-
ma, num recado direto a Bivar, 
deputado federal por Pernam-
buco e presidente da legenda.

Endereços ligados a Bivar 
foram alvo de operação da Po-
lícia Federal nessa terça-feira 

(15) como parte da investi-
gação sobre candidaturas de 
laranjas do PSL na eleição 
de 2018. A suspeita é que ele 
tenha comandado no estado 
esquema semelhante ao que o 
ministro do Turismo, Marcelo 
Álvaro Antônio, é acusado em 
Minas - denunciado pelo Mi-
nistério Público, ele foi man-
tido no cargo pelo presidente.

Hoje, na prática, a ofen-
siva dos advogados auxiliares 
de Bolsonaro é pela refunda-
ção do PSL - inclusive com a 
mudança de nome do partido.

Uma nova convenção na-
cional da sigla está marcada 
para dezembro. Hoje, no en-
tanto, Bivar, controla a maio-
ria dos 101 filiados que têm 
direito a voto na eleição para o 
comando do partido.

Nas contas dos aliados 
de Bolsonaro, o presidente da 
República seria “engolido” se 
fosse para uma disputa pelo 
comando do PSL contra uma 
chapa liderada por Bivar.

Como não há qualquer 
indicativo de acordo interno, 
Bolsonaro insistirá na via judi-
cial para provar que o partido, 
sob o comando de Bivar, não 
está aplicando os recursos pú-
blicos do fundo partidário de 
maneira correta.

Os advogados dizem que, 
à frente do PSL, Bivar “adota 

práticas da velha política, do 
chamado coronelismo”.

“Antes com pouco di-
nheiro, agora com muito di-
nheiro”, disse Admar.

Até o fim do ano, a esti-
mativa é a de que o PSL receba 
R$ 110 milhões do fundo par-
tidário. No ano passado a sigla 
levou R$ 9 milhões.

Embora digam oficial-
mente que a operação da Po-
lícia Federal dessa terça-feira 
nada tem a ver com a disputa 
política, os advogados indicam 
que o presidente Bolsonaro 
tem sido alertado sobre a con-
duta do correligionário no co-
mando do PSL.

Eles pretendem acionar 
o TSE ainda nesta semana 
para obrigar a cúpula do PSL a 

abrir as contas do partido.
Na última sexta-feira 

(11), eles solicitaram formal-
mente acesso aos dados finan-
ceiros e estabeleceram prazo 
de cinco dias para que Bivar 
entregue a resposta.

Na tarde da terça-feira, 
no entanto, a direção do PSL 
indicou em nota que não en-
tregará o material solicitado.

O documento, assinado 
pela executiva nacional, diz 
que o pedido de Bolsonaro 
não foi feito de maneira formal 
e que, “no que tange à transpa-
rência das contas partidárias, 
parece ser evidente que qual-
quer pessoa - filiada ou não 
- pode ter acesso completo a 
todas informações, extratos 
e comprovantes que cons-

tam das prestações de contas 
apresentadas pelo partido nos 
últimos anos, pois eles estão 
disponíveis para consulta pú-
blica no site do Tribunal Supe-
rior Eleitoral”.

Diante da divulgação da 
nota, os advogados avaliam 
não esperar o prazo e acio-
nar imediatamente a Justiça 
Eleitoral para ter acesso ao 
que chamam de “caixa preta 
do PSL”.

Com os dados em mãos, 
Admar Gonzaga e Karina Kufa 
pretendem contratar uma 
auditoria investigativa para 
identificar eventuais irregula-
ridades no manejo dos recur-
sos partidários.

Uma das empresas con-
tadas é a multinacional Pri-
cewaterhouseCoopers, tam-
bém chamada PwC.

A ideia, dizem, é entregar 
o resultado do pente-fino ao 
TSE e ao Ministério Público 
para que a Polícia Federal seja 
acionada e seja aberta uma 
investigação. De acordo com 
eles, o objetivo é que a Receita 
Federal faça “uma devassa fis-
cal no partido”.

“A briga vai crescendo”, 
diz Admar. “Primeiro a gente 
quer saber o balanço das con-
tas desses dez meses. Diante 
da resistência, vamos pedir 
cinco anos para trás.”

Nos bastidores, Bolso-
naro tem sido incentivado a 
não desistir do PSL e atuar 
para que Bivar seja obriga-
do pela Justiça Eleitoral a 
deixar a sigla.

A avaliação é a de que 
a  permanência do deputado 
no comando do partido ficará 
insustentável a partir do mo-
mento que as contas partidá-
rias forem escrutinadas pelos 
órgãos de fiscalização e as 
eventuais irregularidades vie-
rem a público. Uma mudança 
de partido, avaliam aliados de 
Bolsonaro, não seria danosa 
apenas para o presidente.

Como mostrou a Folha 
na última segunda (14), o de-
putado Eduardo Bolsonaro 
(PSL-SP) e o senador Flávio 
Bolsonaro (PSL-RJ), filhos do 
presidente, têm atuado para 
tentar contornar a crise in-
terna no PSL. Os dois buscam 
uma solução para evitar que 
o pai deixe a sigla e, assim, 
provoque uma debandada em 
massa de integrantes da sigla.

Hoje, Eduardo e Flávio 
controlam, respectivamente, 
os diretórios do PSL em São 
Paulo e no Rio de Janeiro. Uma 
ruptura com o partido teria im-
pacto direto para os congres-
sistas em seus estados - que 
figuram entre os cinco maiores 
colégios eleitorais do país.
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Episódio ocorreu em Guerrero, um dos estados mais violentos, onde gangues rivais buscam controlar o tráfico de drogas

Um tiroteio entre poli-
ciais e civis armados deixou 
15 mortos no estado de Guer-
rero, no sudoeste do México. 
É o segundo ataque a tiros no 
país nos últimos três dias. O 
porta-voz de segurança pública 
estadual afirmou que 14 civis e 
um militar morreram em uma 
troca de tiros em Tepochic, pró-
ximo da cidade de Iguala, co-
nhecida pelo desaparecimento 
de 43 estudantes em 2014.  As 
últimas ações criminosas acon-
teceram na terça-feira (15). 

Os agentes entraram em 
confronto com homens forte-
mente armados que estavam 
circulando em três veículos 
roubados, de acordo com as in-
formações oficiais.

Na segunda-feira (14), 
suspeitos de integrar um cartel 
de drogas mataram 13 policias 
no estado de Michoacan, vizi-
nho a Guerrero.

De acordo com versões 
da imprensa local, a polícia 
estadual foi emboscada por 
homens a bordo de vans blin-
dadas, que também teriam 
queimado várias patrulhas. 

Guerrero e Michoacan são 
dois dos estados mais violen-
tos e sem lei do México, onde 
gangues rivais se enfrentam 
para controlar rotas de tráfico 
de drogas que ligam a região 
ao Pacífico e ao interior do país. 

Folhapress

Segundo ataque a tiros no 
México deixa mais 15 mortos

Professoras e 
professores

essa semana partilhando imagens da infância com 
minhas amigas queridas do grupo Coisa de Mulher, peguei 
meu álbum de fotografias que fiz artesanalmente em 1996, 
e lá encontrei a foto de minha primeira professora. Fiz a foto 
numa de minhas visitas à casa dela, já próximo da formatu-
ra em Jornalismo. Conheci Dona Luzia, antes dos seis anos 
de idade, quando fui levada por meus pais ao educandário 
Padre Anchieta. Diferente da renomada escola de freiras 
que estudou minha irmã, a escola não gozava do mesmo 
prestígio e espaço físico. Lembro bem que eram apenas 
duas salas, duas lousas, bancos de madeira, e uma bancada 
imensa em que minha professora ficava devidamente posi-
cionada, tomando nossa lição. 

Naquela época não havia tablet e programas de ensi-
no miraculosos, não havia reprodução de fazendinha, nem 
parquinho, ou educação bilíngue, nem todos os aportes 
que o marketing educacional oferece final de cada ano le-
tivo por outdoors espalhados pela cidade. era apenas uma 
tabuada, e uma Cartilha Método ABC: ensino prático para 
aprender a ler. Ah, e tinha a palmatória azul na mesa da 
professora, que nunca presenciei ser usada, nem em mim 
ou nos meus colegas. 

Dona Luzia tinha uma voz grave, talvez gasta pelo exer-
cício profissional. Gostava de vitamina de banana. E depois 
da alfabetização sempre me acolheu com alegria em sua casa, 
na rua Dezoito do Forte, todas as vezes que fui visitá-la. Além 
dela tive muitas outras professoras, mais que professores. 
Mas tive uma mulher inspiradora como professora de mate-
mática, Aparecida. Mulher negra que enfrentou muitos desa-
fios para conquistar seu espaço nas Ciências Exatas. 

Soube bem cedo que no Brasil a Educação era desva-
lorizada com frequência, quando comecei o ensino funda-
mental e o gestor da época atrasou os salários dos profes-
sores, fazendo com que passassem grandes necessidades. 
Houve situação em que foram quase seis meses de atraso 
de salário. Ali se aprofundava minha leitura de mundo, que 
como refletia Paulo Freire, antecede a leitura das palavras. 
Observava meus professores e professoras mantendo sua 
dignidade,  compromisso e respeito com a nossa educação 
diante de uma situação tão vulnerável socialmente e politi-
camente. O mais contraditório é que esse ex-governador é 
tratado como um grande erudito. Foi erudito, injusto, negli-
gente com a educação, geriu o estado para quem? 

Naquela época não pensava em me tornar professora 
e pesquisadora, apenas jornalista. Mas a casa em que vivi, a 
igreja que frequentei, as ruas onde brincava e as poucas es-
colas em que estudei certamente foram espaços de múltiplas 
aprendizagens que somaram ao meu perfil de educadora. 

Quando escuto ou vejo nos noticiários agentes “públi-
cos” se referirem aos educadores brasileiros de forma de-
preciativa e morrendo de medo de Paulo Freire, acredito 
mais ainda nos processos educativos pautados na pedago-
gia da pergunta e na autonomia. Porque, infelizmente, es-
tamos diante de um sistema quase falido, movido e sendo 
direcionado cada vez mais por interesses mercantis, e que 
no cotidiano desestabiliza crianças, adolescentes e jovens, 
gerando  ansiedade, depressão e por vezes, suicídio. 

Um modelo que desumaniza e precisa urgentemente 
ser reinventado diariamente, a partir da nossa realidade, 
necessidade e criatividade. Não apenas secularmente re-
produzindo modelos vindos de fora do País. educadores e 
educadoras do Brasil ajudaram a reinventar a educação no 
mundo, e esse legado, amplamente sistematizado por Paulo 
Freire não há borracha que apague. 

Falar e exercitar outro tipo de prática educativa 
pode ser muito “perigoso” para dementadores que ten-
tam a todo custo destruir simbolicamente a educação 
brasileira ofendendo e atacando professores e professo-
ras. e que promovem o desmonte das políticas públicas 
na área de educação criando toda sorte de heresia na fá-
brica de informações falsas. 

Quando a gente comemora o Dia dos Professores e 
Professoras não basta apenas prestar homenagem, com-
prar um presente, fazer a festa na escola. Talvez seja pre-
ciso reconhecer e defender o campo da educação e seus 
profissionais, dada sua centralidade para o desenvolvi-
mento social justo, uma economia equilibrada e um sis-
tema político mais democrático. 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cecília Noronha

Oriente Médio

Insegurança leva minoria árabe a
organizar onda de atos em Israel

O sentimento de inse-
gurança tem levado à mais 
abrangente onda de greves 
e protestos entre a minoria 
árabe de Israel em pelo me-
nos uma década. Há cerca de 
um mês, há manifestações 
diárias em cidades de maio-
ria árabe, organizadas por 
mulheres, estudantes e líde-
res comunitários.

em uma dessas manifes-
tações, na cidade de Majd Al
-Krum, no início de outubro, 
20 mil pessoas foram às ruas 
para reclamar da ineficiência 
da polícia em combater a cri-
minalidade em regiões ára-
bes do país.

Na quinta-feira (10) da 
semana passada, um com-
boio foi a Jerusalém para pro-
testar em frente ao escritório 
do primeiro-ministro Binya-
min Netanyahu.

A principal demanda é 
que a polícia investigue os 
crimes com mais afinco e, 
acima de tudo, realize ope-
rações para confiscar as esti-
madas 500 mil armas de fogo 
nas cerca de 120 cidades de 
maioria árabe em Israel, onde 
pouco mais de 50% dos 1,9 
milhões de árabes-israelen-
ses vivem.

De janeiro a setembro 
deste ano, 73 cidadãos ára-
bes foram mortos com ar-
mas de fogo nessas cidades, 

Daniela Kresch 
Folhapress

número superior a todo o 
ano de 2018.

Segundo dados oficiais, 
no ano passado houve 123 
assassinatos a tiros em Is-
rael, 72 deles em comunida-
des árabes.

“Perdemos a sensação 
de segurança”, disse à repor-
tagem o parlamentar Yousef 
Jabareen, da Lista Árabe Uni-
da, que se tornou na última 
eleição a terceira maior ban-
cada no Knesset, o Parlamen-
to israelense.

“Quase todas as noites 
ouve-se sons de armas auto-
máticas de jovens que prati-
cam tiro ao alvo em edifícios, 
carros ou pessoas. Só nas 
últimas semanas, 14 jovens 
foram mortos em cidades da 
nossa comunidade. As pes-
soas estão fartas.”

A maior incidência de 
criminalidade em localida-
des árabes não é um fenôme-

no recente. Dados de 2010 
a 2018 do Centro Nacional 
de estatística mostram que, 
entre os judeus israelenses 
-74% da população-, foram 
registrados 45 casos de vio-
lência a cada 100 mil pessoas.

Já entre a minoria árabe, 
o número é de 70 a cada 100 
mil. Segundo números do 
Canal 12, 93% dos tiroteios 
em Israel são cometidos por 
árabes, além de 64% dos as-
sassinatos, 56% das vendas e 
posse de armas ilegais e 47% 
dos roubos.

A liderança comunitá-
ria árabe afirma acreditar 
que a tendência desses índi-
ces é subir.

Os manifestantes acu-
sam a polícia de discrimi-
nação por não se empenhar 
em soluções.

“Se esses incidentes 
ocorressem em uma área 
judaica ou no contexto do 

Defendendo sua estratégia 
para a segurança pública, o pre-
sidente mexicano, Andres Ma-
nuel Lopez Obrador, culpou 
gestões anteriores pela violên-
cia crônica no país. 

O esquerdista AMLO, 
como é conhecido o mexicano, 
disse que a emboscada em Mi-
choacan era “lastimável” e rea-
firmou seu compromisso com 
o aumento nos gastos com se-
gurança e com o combate das 
raízes da violência.

“estou otimista de que 

garantiremos a paz. estamos 
totalmente dedicados a essa 
questão, mas [governo anterio-
res] permitiram que a situação 
se agravasse”, disse. 

Os últimos episódios têm 
o potencial de aumentar a pres-
são para que o líder apresente 
soluções para o problema que 
ele prometeu resolver quando 
assumiu o cargo em dezembro 
do ano passado. 

No final de 2006, o go-
verno lançou uma polêmica 
ofensiva militar contra o crime 

organizado, apontada por es-
pecialistas e defensores dos di-
reitos humanos como uma das 
principais causas do aumento 
da violência no México. 

Segundo dados oficiais, 
desde então mais de 250.000 
assassinatos foram registrados, 
embora não seja especifica-
do quantos casos estão relacio-
nados ao combate ao crime.

estimativas mostram que 
o índice de homicídios no Mé-
xico neste ano deve superar o 
de 2018.

O presidente mexicano, Andres Manuel Lopez Obrador, culpou as gestões anteriores pela violência crônica do país

O primeiro-ministro, Binyamin Netanyahu, garantiu intensificar fiscalização

Foto: Fotoarena/Folhapress

conflito com palestinos, em 
poucas horas a polícia encon-
traria os responsáveis. Mas, 
quando é algo relacionado a 
questões internas dos árabes, 
a polícia não reage”, afirma 
Jabareen.

Para o ex-parlamentar 
esawi Freige, do partido es-
querdista Meretz, em artigo 
publicado no jornal Haa-
retz, a inércia policial se dá 
porque os problemas “não 
penetram na consciência do 
público judeu”.

A polícia rejeita as crí-
ticas. De acordo com Micky 
Rosenfeld, porta-voz das for-
ças de segurança, os agentes 
apreenderam mais de 3.500 
armas, granadas e artefatos 
explosivos ao longo deste 
ano, além de terem deti-
do mais de 2.500 suspeitos 
por posse de armas ilegais. 
“Também trabalhamos em 
conjunto com os líderes das  
comunidades árabes e os 
convocamos a assumir a res-
ponsabilidade pelo que está 
ocorrendo”, diz Rosenfeld.

O primeiro-ministro de 
Israel, Binyamin Netanyahu, 
prometeu “alocar forças adi-
cionais e aumentar a fiscaliza-
ção na luta contra a violência”. 
Mas a minoria árabe acusa o 
premiê de incitar o ódio con-
tra ela. em Umm al-Fahm, ter-
ceira maior cidade árabe do 
país, com 57 mil habitantes, 
pais têm proibido os filhos de 
sair de casa após o pôr do sol.

Raquew Azevêdo
criticadasmidias@gmail.com

Sandra

Foto: Fotoarena/Folhapress
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No 4o debate entre postulantes do partido às eleições presidenciais, maioria concorda com o processo aberto pela Câmara

O debate dos pré-can-
didatos democratas à Presi-
dência dos Estados Unidos 
começou com a inevitável 
pergunta: qual a sua posição 
sobre o processo de impea-
chment de Donald Trump?

A senadora Elizabeth 
Warren, atualmente segun-
da favorita nas pesquisas, 
repetiu uma frase usada 
pela presidente da Câmara 
dos Deputados, sua colega 
democrata Nancy Pelosi: 
“Ninguém está acima da lei”. 

O senador Bernie San-
ders, considerado uma es-
pécie de mentor de Warren, 
acrescentou que Trump é o 
“presidente mais corrup-
to” da história americana, e 
também endossou o impea-
chment do mandatário.

Joe Biden, o primeiro 
nas pesquisas, apontou para 
a decisão do presidente de 
não colaborar com os pedi-
dos da Câmara, impedindo 
funcionários do Executivo de 
depor e barrando entrega de 
documentos. “Eles [os depu-
tados] não têm outra escolha 

se não ir em frente”, disse.
A fala de Biden não é no-

vidade. Na última terça (9), 
ele abandonou seu posiciona-
mento cauteloso em relação 
ao futuro de Trump e apoiou 
abertamente o impeachment, 
dizendo que o presidente ha-
via “traído a nação”. 

O pré-candidato é alvo 
de ataques dos republica-
nos e da desconfiança dos 
democratas depois que seu 
filho foi citado em um te-
lefonema de Trump com o 
presidente da Ucrânia, Vo-
lodimir Zelenski, no qual o 
americano pediu a seu par 
que investigasse o trabalho 
de Hunter Biden para uma 
empresa ucraniana. 

Mais cedo na terça (15), 
Hunter afirmou em uma en-
trevista que não trabalhará 
para nenhuma companhia 
estrangeira caso seu pai seja 
eleito. Biden citou a fala do 
filho, afirmando que ela “fa-
lava por si mesma” e defen-
deu a conduta de sua família 
em relação à Ucrânia. 

Além dos três principais 
competidores pela nomea-
ção democrata, pré-candida-
tos com menor exposição e 

Diana Lott 
Da Folhapress

Pré-candidatos democratas dão 
apoio a impeachment de Trump

Os participantes do evento também foram unânimes ao criticarem a política externa adotada pelo líder americano

Foto: Brazil Photo Press/Folhapress

desempenho nas pesquisas, 
como Pete Buttigieg e Kama-
la Harris (quarto e quinta nas 
sondagens, atrás de Sanders), 
também tinham respostas 
prontas de apoio ao processo 
contra Trump. 

Tulsi Gobbard, a única 

no palco a ter um mandato na 
Câmara, onde ocorrerá a pri-
meira votação sobre o tema, 
adotou um tom reticente.

“Se o impeachment for 
motivado por esses interesses 
partidários, ele apenas dividi-
rá ainda mais um país que já 

está dividido”, disse, acrescen-
tando que apoiava o inquérito 
conduzido pela Casa, que pre-
cede o voto dos deputados.

A política externa do 
atual presidente também foi 
um ponto de consenso entre 
os pré-candidatos. A recente 

decisão de Trump de retirar 
as tropas americanas da Sí-
ria e abrir caminho a uma 
ação turca contra os curdos 
foi amplamente criticada.

Biden buscou destacar 
sua experiência política à 
frente da vice-Presidência, di-
zendo que já havia encontrado 
pessoalmente os líderes Recep 
Tayyip Erdogan, da Turquia, e 
Vladimir Putin, da Rússia. No 
entanto, o pré-candidato evi-
tou responder diretamente se 
enviaria tropas para conter o 
conflito no norte da Síria.

“Temos um presidente 
errático e louco que não sabe 
nada sobre política externa e 
opera sob seu próprio medo.”

Joe Biden, o primeiro 
nas pesquisas, apontou 
a decisão do presidente 

de não colaborar 
com a Câmara, 

barrando entrega 
de documentos
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Abacaxi
Com apoio do Governo do Estado, uma pesquisa desenvolvida pelo pesquisador 
Rêmulo Carvalho, da Empaer, sobre o controle da fusariose do abacaxi foi a 
grande vencedora do Congresso Mundial de Aplicação de Polifenois.  Página 18
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Fundação do Governo do Estado tem garantido mais qualidade de vida e dignidade às pessoas com deficiência
O Governo da Paraí-

ba, por meio da Fundação 
Centro Integrado de Apoio 
à Pessoa com Deficiência 
(Funad), ampliou o atendi-
mento para as pessoas que 
necessitam utilizar órteses 
e que queiram utilizar as 
que são confeccionadas pela 
instituição (órtese termo-
plástica). Os interessados 
devem procurar a Coorde-
nadoria de Atendimento à 
Pessoa com Deficiência Fí-
sica (Codafi), de segunda a 
sexta-feira, nos dois turnos, 
para agendar o atendimen-
to, que acontece sempre na 
quinta-feira. A pessoa deve 
apresentar cartão do SUS, 
identidade e CPF e compro-
vante de residência

No final de março, a Fu-
nad lançou um serviço que 
tem garantido mais qualida-
de de vida e dignidade aos 
seus usuários: a confecção 
de órteses, que garantem 
maior autonomia e facilitam 
as tarefas na vida diária dos 
usuários. Na terapia ocupa-
cional, elas são considera-
das tecnologias assistivas, 
adaptações que facilitam os 
movimentos. Esses dispo-
sitivos auxiliares são dife-
rentes das próteses, porque 
não substituem o membro 
prejudicado, mas auxiliam 
nas funções deles.

Segundo a terapeuta 
ocupacional da Funad, Sa-
rah Peregrino, existem as 
órteses de baixo custo e a 
órtese produzida pela Ins-
tituição, do tipo termoplás-
tica de baixa temperatura, 
uma espécie de plástico, 
que aquecido em baixa tem-
peratura é moldado à ne-
cessidade de cada paciente. 
As órteses termoplásticas 
de baixa temperatura es-
tão sendo utilizadas com 
grande êxito nos usuários 
da Coordenadoria de Aten-
dimento à Pessoa com Defi-
ciência Física (Codafi). Eles 

são encaminhados  pelos 
terapeutas ocupacionais e 
fisioterapeutas da própria 
Funad.

Uma órtese de dedo, 
por exemplo, custa cerca de 
R$ 100,00 numa clínica par-
ticular e apenas uma presta 
esse serviço em João Pes-
soa. Na Funad esta órtese é 
oferecida gratuitamente.

A terapeuta explica que 
a órtese é moldada à mão do 
usuário de acordo com sua 
necessidade e esta ferra-
menta permite um melhor 
desempenho das ativida-
des e ainda previne futuras 
complicações. “Um usuário 
com sequelas de um trau-
matismo craniano vai usar 
uma órtese termoplástica 
de baixa temperatura para 
extensão do dedo indicador, 
para realizar atividades de 
escrita, facilitando o ma-
nuseio do lápis. Também 
para se alimentar, com mais 
autonomia para segurar o 
talher”, explicou. Com o pas-
sar do tempo, a terapeuta 
verifica a necessidade de 
remoldar esta órtese, po-
dendo, assim, aumentar o 
grau de independência do 
usuário.

Melhor desempenho
Para a presidente da 

Funad, Simone Jordão, este 
é mais um passo para pos-
sibilitar o melhor desem-
penho nas tarefas cotidia-
nas dos usuários. “Nosso 
esforço é contínuo, porque 
precisamos garantir que 
a pessoa com deficiência 
seja cada vez  mais inseri-
da na sociedade, com in-
dependência e dignidade. 
E o serviço representa um 
grande avanço na vida des-
sas pessoas com deficiên-
cia que buscam na Funad 
assistência de excelência e 
aqui encontram, agora de 
forma mais ampla. É nossa 
missão!”, ressaltou.

Funad produz órtese e amplia 
o atendimento para usuários

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Cooperação técnica

PGE-PB assina acordo com AGU para 
compartilhamento de sistema digital

O procurador-geral 
do Estado, Fábio Andra-
de Medeiros, assinou, na 
última  terça-feira (15), 
um acordo de cooperação 
técnica preliminar com a 
Advocacia-Geral da União 
(AGU) que vai  permitir o 
compartilhamento do sis-
tema eletrônico de geren-
ciamento de documentos 
desenvolvido pela insti-
tuição com a Procurado-
ria-Geral do Estado da Pa-
raíba (PGE-PB).

Denominada Sistema 
Único de Procuradorias 
Públicas (Supp), a ferra-
menta vai facilitar a gestão 
de processos administra-
tivos e judiciais por parte 
das instituições parceiras, 
visando a construção, no 
futuro, de uma comuni-
dade de desenvolvimento 
conjunto do sistema.

Também assinaram o 
acordo com a AGU, em so-
lenidade conduzida pelo 
advogado-geral da União, 
André Mendonça, os re-
presentantes das Procu-
radorias-Gerais dos de-
mais estados e do Distrito 
Federal.

A parceria envolve o 
treinamento de servido-
res da área de Tecnologia 
da Informação das ins-
tituições estaduais para 
que tenham a capacidade 
de lidar com o código-fon-
te do sistema e de desen-
volvê-lo. Após os 12 me-
ses de vigência do acordo 
preliminar, as Procurado-
rias públicas devem ratifi-
car a cooperação de modo 

definitivo, contribuindo 
com a evolução contínua 
do sistema.

A AGU já utiliza o sis-
tema Sapiens, que possui 
avançados recursos de 
apoio à produção de con-
teúdo jurídico, controle 
de fluxos administrativos 
e processuais. A criação 
do Supp, por meio dos 
acordos de cooperação 
técnica, visa atender às 
necessidades das Pro-
curadorias públicas em 
suas atividades meio e fi-
nalísticas.

“O dono do Sapiens 
[Gerenciador Eletrônico 
de Documentos] é a advo-
cacia pública. Se até hoje 
era a AGU, a partir de hoje 
é a advocacia pública na-

cional”, afirmou André 
Mendonça, no evento de 
assinatura do acordo.

O procurador-geral 
do Estado destacou a im-
portância da assinatura 
do acordo de cooperação 
técnica com a AGU, que 
permitirá a todas as Pro-
curadorias dos estados 
o uso do sistema de ge-
renciamento processual 
disponibilizado pela ad-
vocacia pública federal. “É 
o começo de uma constru-
ção histórica no relacio-
namento e na integração 
da advocacia pública bra-
sileira”, afirmou.

A Procuradoria-Geral 
do Estado de Santa Catari-
na é a instituição que está 
no estágio mais avançado 

de implantação da parce-
ria. A partir da próxima 
segunda-feira (21), um 
funcionário da instituição 
iniciará um período de 
imersão em Brasília, com 
o objetivo de sanar as dú-
vidas sobre o uso do siste-
ma. A procuradora-geral 
de Santa Catarina, Célia 
Iraci da Cunha, elogia a 
eficiência do Sapiens com 
outros sistemas. “Ele foi 
criado e testado na AGU, 
que tem muitos usuários, 
com desafios muito gran-
des, e o sistema tem dado 
conta dessas questões. 
Então isso nos motivou 
muito a querer usar esse 
sistema, experimentá-lo e 
contribuir também com a 
sua melhoria”, avaliou.

Procurador-geral do Estado, Fábio Andrade Medeiros (E), participou de evento na Advocacia-Geral da União

Foto: Secom-PB

Essas coisas Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Saudade existe em todas as línguas

nnn A CMI Brasil fez 
uma lista com os grandes 
inventores brasileiros. 
Leia atentamente o que a 
CMI destacou em Reginal-
do Marinho: “O inventor 
paraibano Reginaldo 
Marinho (foto), premiado 
com medalhas de ouro em 
Genebra e Londres, com 
uma tecnologia que rompe 
um paradigma da engenha-
ria mundial ao incluir uma 
nova modalidade estru-
tural, de resinas plásticas 
às três conhecidas: de 
madeira, de concreto e de 
metal, usada na construção 
de silos e armazéns, esco-
las, espaços culturais, casas 
populares, ginásios espor-
tivos, abrigos emergenciais  

e tantas outras aplicações 
de interesse nacional”.
nnn Atenção para o 
recado do jornalista/es-
critor Fernando Moura: 
“Vou facilitar (ou com-
plicar) a vida de quem 
planeja me presentear: 
vinis de música parai-
bana. Pelo prazer da 
audição e compromisso 
histórico. Qualquer 
estilo, qualquer época, 
qualquer estado de 
conservação. Será apre-
ciado e guardado como 
jóia rara”.
nnn Nao mandem 
emails para a conta que 
tenho no provedor Terra. 
Eles devem ser enviados 
para c.aranha@yahoo.com

Para 
sustentar 
a tese da 
exclusivi-
dade é ne-
cessário 
recorrer 
a uma 
realidade 
alternati-
va e não 
a meros 
fatos”.
       Acres-
cento à 
lista de 
Scharz-
man: em francês, “vague”; em inglês, “lon-
ging”; em espanhol, “nostalgia”. Escla-
recimento: em francês, “vague” também 
é onda. Por isso, a mudança no cinema 
de lá, nos anos 59/60, foi batizada como  
“nouvelle vague” (nova onda).  

nnnnnnnnnnnnnn

A palavra saudade veio do latim “soli-
tas”, “solitatis”, por meio das formas arcai-
cas “soedade”, “soidade” e “suidade”, sob a 
influência de saúde e saudar. 

“Solitas”, em latim, significa “solidão”, 
“desamparo”, “abandono”, “deixação”, do 

que resultam alguns dos significados que 
tem saudade: “desejo de um bem do qual 
se está privado”; “lembrança nostálgica 
e, ao mesmo tempo, suave, de pessoas 
ou coisas distantes ou extintas, acom-
panhada do desejo de tornar a vê-las ou 
possuí-las”.

Por que saudade seria exclusividade 
do português? Isso não se pode afirmar, 
pois outras línguas podem expressar a 
mesma ideia de “saudade”, embora com 
mais de uma palavra. Sabe-se que as 
línguas descrevem de forma diferente a 
realidade e os sentimentos, que também 
podem não ser os mesmos nos diversos 
povos. Cada povo vê os fenômenos do 
mundo da mesma forma que os outros, 
mas “interpreta” tudo isso de forma 
diferente, conforme as estruturas de sua 
cultura. A concepção das coisas do mundo 
por um povo tem relação com a sua cultura 
e língua e é, de certa forma, refletida nesta, 
tanto no aspecto semântico quanto no 
gramatical.

No que toca ao uso de saudade, essa 
palavra pode aparecer tanto no singular 
quanto no plural, conservando o mesmo 
sentido, o que ocorre também com para-
bém, pêsame, felicitação, felicidade e outras 
palavras, que pouco a pouco passaram a ser 
usadas no plural, muito embora o singular, 
com o mesmo sentido, também seja correto. 

C  omeço pedindo desculpas por ter es-
crito, há cerca de seis meses, que a palavra 
“saudade” não existe em nenhuma língua 
do mundo além do Português. Na “Folha de 
S. Paulo”, o articulista Hélio Schwartsman 
escreveu que existe, sim, em várias línguas. 
Talvez todas, afirmo. A seguir, faço a trans-
crição dos dois parágrafos em que Schwarz-
man aborda o assunto.
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“Outra inverdade de inspiração le-
vemente nacionalista muito repetida por 
nossas bandas é a história de que a pala-
vra ‘saudade’ não encontra tradução em 
nenhuma língua do mundo. É claro que 
isso é rematada bobagem. Seguem alguns 
equivalentes: os russos têm ‘toska’; alemães, 
‘Sehnsucht’; árabes, ‘shauck’ e também 
‘hanim’; armênios, ‘garod’; sérvios e croatas, 
‘jal’; letões, ‘ilgas’; japoneses, ‘natsukashi’; 
macedônios, ‘nedôstatok’; húngaros, ‘sóvâr-
gás’. Os amantes de línguas clássicas podem 
acrescentar a esta lista o ‘desiderium’ latino 
e o ‘póthos’ dos antigos gregos.

“Ora, se até os cães parecem sentir 
saudades de seus donos quando deles ficam 
separados, seria de um etnocentismo des-
propositado acreditar que esse sentimento 
é próprio apenas aos que falam português. 

Geléia Geral



A fusariose é a principal doença que atinge a 
plantação de abacaxi, causando a perda de 

cerca de 30% a 40% da produção

Foto: Secom-PB
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Evento começa amanhã na capital e reúne o trade turístico e agentes de viagens de todo o Brasil e de países do Mercosul

A Empresa Paraibana de 
Turismo (PBTur) lança, duran-
te a nona edição do JPA Travel 
Market (Festival de Turismo 
de João Pessoa), o novo vídeo 
institucional do Destino Paraí-
ba. O lançamento vai ocorrer, 
amanhã (18), na solenidade de 
abertura do evento, no Centro 
de Convenções de João Pessoa, 
que vai contar com a presença 
do governador João Azevêdo e 
de representantes do trade tu-
rístico e agentes de viagens de 
todo o país e de países do Mer-
cosul. O festival prossegue até o 
sábado (19).

Segundo a presidente da 
PBTur, Ruth Avelino, o novo 
vídeo vai surpreender, porque 
reforçará os principais atrativos 
turísticos da Paraíba, com des-
taque para roteiros de sol e mar, 
mas ainda apresenta novos ca-
minhos pelo interior do Estado. 
Segundo a executiva paraibana, 
no vídeo serão incluídas cida-
des que apresentam crescimen-
to importante na sua infraestru-
tura turística. Campina Grande, 
por exemplo, com seus eventos, 
entre eles, o Maior São João do 
Mundo, também integra o ma-
terial de divulgação.

Sobre a participação da 
Paraíba no JPA Travel Market, 
Ruth Avelino afirma que o es-
tande da PBTur será um dos 
maiores e que, como acontece 
em todos os eventos que a ins-
tituição participa, abre espaços 
para a participação de todas 
as prefeituras paraibanas. A 
decoração será feita pela pre-
feitura de Campina Grande, em 
parceria com a Vila do Artesão. 
“Teremos algumas imagens 
de roteiros por praticamente 
toda a Paraíba”, reforça a exe-
cutiva. Já estão confirmadas as 
presenças de cidades como Ca-
baceiras, Juru, Lucena, além de 
outras do Brejo, Cariri e Sertão.

A expectativa em relação 
ao evento é das melhores, na 
opinião de Ruth Avelino. Con-
siderado uma das principais 
feiras de turismo do Brasil, com 
a chancela do Ministério do Tu-
rismo (Mtur) e Embratur, o JPA 

Travel Market tem ampliado o 
número de profissionais e em-
presas estrangeiras. Por pactuar 
com esse crescimento, a PBTur 
traz para João Pessoa um grupo 
de oito operadores de turismo 
da Argentina, comandado pela 
Operadora Infinitas, uma das 
maiores da América do Sul.

O JPA Travel Market deve 
receber mais de 3 mil profissio-
nais do turismo, a maioria agen-
tes e operadores de viagens. Na 
opinião da presidente da PBTur, 
esse expressivo número reforça 
a importância do evento e abre 
a possibilidade de divulgação 
dos roteiros paraibanos. “Os 
agentes de viagens argentinos 
são nossos convidados para dar 
uma ampliação ainda maior na 
divulgação e venda do Destino 
Paraíba não apenas na Argen-
tina, como também nos paí-
ses que integram o Mercosul”, 
aponta a executiva.

Para Ruth Avelino, o JPA 
Travel Market tem sido um di-
visor de águas para o turismo 
de eventos na Paraíba, porque, 
além de ampliar a divulgação 
do Destino, que se reverte em 
vendas de pacotes para cá, co-
loca em primeiro plano o turis-
mo de eventos, concretizando 
o Centro de Convenções de 
João Pessoa como um dos me-
lhores e mais completos equi-
pamentos para a promoção de 
congressos, feiras e seminários 
do Brasil. “O governo sempre 
tem apoiado a feira desde a 
sua primeira edição, inclusive, 
ela foi o primeiro evento oficial 
no Centro de Convenções, um 
marco para todos nós”, pontua 
a executiva.

PBTur lança vídeo institucional 
durante o JPA Travel Market

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

A Secretaria de Saúde 
do Estado (SES), por meio 
do Centro Formador de Re-
cursos Humanos da Paraíba 
(Cefor – RH/PB), divulgou, 
na última terça-feira (15), 
o resultado das etapas do 
Processo Seletivo Simplifi-
cado da Equipe técnica para 
o Curso Técnico em Vigilân-
cia em Saúde.

O  resultado  foi publi-
cado no Diário Oficial Es-
tado (DOE), com os nomes 
dos selecionados e os res-
pectivos cargos: Rávila Sue-
nia Bezerra da Silva (coor-
denadora classificada), 
além de Sandro Mangueira 
Bezerra, Fabiana de Araújo 
Medeiros Diniz, Francisco 
Auber Pergentino Vieira e 
Ionaly Gomes de Araújo (fa-
cilitadores classificados).

A contratação, com 
validade de um ano após a 
publicação do contrato, é 
voltada para profissionais 

graduados nas áreas da 
Educação e da Saúde. Tan-
to o coordenador quanto o 
facilitador terão uma carga 
horária de 20 horas sema-
nais. O curso, em sua tota-
lidade, será de 1.660 horas, 
sendo 250 horas de estágio 
supervisionado.

Além da graduação 
superior, foi exigida tam-
bém uma especialização 
na área da saúde, ou um 
ano de experiência com-
provada em Saúde Pública 
e em Vigilância em Saúde, 
sendo este último apenas 
para o cargo de facilitador. 
Os selecionados irão atuar 
na formação de profissio-
nais que já desenvolvem 
atividades específicas de 
técnico em vigilância em 
saúde, integrando as suas 
quatro subáreas: vigilân-
cia epidemiológica, sanitá-
ria, ambiental e saúde do 
trabalhador.

SES divulga resultado 
da seleção para curso

O JPA Travel Market 
deve receber mais de 
3 mil profissionais do 

turismo, a maioria 
agentes e operadores 

de viagens

Abacaxi

Pesquisa para controle da fusariose 
é premiada em congresso mundial

A Paraíba é, atualmente, 
o segundo maior produtor de 
abacaxi do Brasil, mas no que 
depender do empenho do go-
verno, o Estado vai continuar 
liderando no ranking nacio-
nal, tanto em área plantada 
quanto em produtividade e 
qualidade de frutos. A afirma-
ção é do presidente da Em-
presa Paraibana de Pesquisa, 
Extensão Rural e Regulari-
zação Fundiária (Empaer) e 
da Associação Brasileira das 
Entidades Estaduais de Assis-
tência Técnica e Extensão Ru-
ral (Asbraer), Nivaldo Maga-
lhães, ao destacar os esforços 
empreendidos no combate 
a fusariose, principal doença 
que atinge a plantação, cau-
sando a perda de cerca de 
30% a 40% da produção.

Com apoio do Governo 
do Estado, uma pesquisa de-
senvolvida pelo pesquisador 
Rêmulo Carvalho, da Empaer, 
sobre o uso de taninos (rico 
em polifenóis) no controle 
da fusariose do abacaxi, foi 
a grande vencedora do Con-
gresso Mundial de Aplicação 
de Polifenóis, realizado re-
centemente na República de 

Malta, ao Sul da Itália, obten-
do a primeira colocação em 
concorrência com trabalhos 
científicos de 40 países.

Polifenóis
Os polifenóis são subs-

tâncias de grande valor nutri-
cional e medicinal encontra-
das principalmente nas frutas 
vermelhas, uvas, frutas cítri-
cas, azeite de oliva e em cascas 
de árvores. Essas substâncias 
despertam grande interesse 
científico em pesquisadores 
de todo o mundo que se reú-
nem anualmente para discutir 
as descobertas científicas re-
lacionadas ao seu uso na saú-
de e na alimentação humana.

De acordo com o pes-
quisador, que há duas déca-
das estuda o uso de taninos 
no controle da doença, a pes-
quisa da Empaer apresenta-
da no Congresso Científico 
Mundial foi premiada como 
a melhor apresentação oral, 
pela importância do tema, 
pela inovação e pela qualida-
de da palestra.

Considerando a impor-
tância da descoberta, o pes-
quisador paraibano foi con-

vidado pelos organizadores 
para ser palestrante convi-
dado, com todas as despesas 
pagas, para participar da pró-
xima edição do congresso em 
2020, quando vai detalhar os 
resultados de suas pesquisas 
com polifenóis no controle de 
doenças do abacaxi.

Ele tem apresentado 
suas pesquisas em outros 
congressos científicos, por 
exemplo, nos Estados Unidos, 
Israel, Reino Unido e Malásia, 
sempre chamando a atenção 
de pesquisadores. “Apesar 
de sua eficácia, os taninos de 
acácia negra deixam resíduos 
indesejáveis na casca do aba-
caxi, dificultando sua comer-
cialização”, comentou.

A proposta do pesquisa-
dor é testar taninos que são 
utilizados na indústria de cur-
tumes em substituição aos 
fungicidas aplicados na cul-
tura. Lembra que a fusariose 
do abacaxi é controlada com 
aplicações de fungicidas quí-
micos que são perigosos ao 
homem e ao meio ambiente.

Pesquisa
Foi a partir de 2001 que 

o cientista/pesquisador Rê-
mulo Carvalho começou as 
pesquisas com taninos da 
árvore Acácia Negra, planta 
cultivada por empresas no 
Rio Grande do Sul para a ex-
tração de tanino. Ele explica 
que o produto é oferecido em 
forma de pó, sendo expor-
tado para 70 países para o 
curtimento de couros. De fá-
cil acesso ao produtor rural, 
também pode ser dissolvido 
em água, para utilização em 
pulverização da produção da 
agricultura familiar.

Na busca de encontrar 
uma solução para o controle 
da fusariose do abacaxizei-
ro, Rêmulo decidiu pesqui-
sar novas fontes de taninos 
que pudessem ser usadas 
pelas indústrias de couros. 
No ano de 2018, ele realizou 
experimentos na Estação 
Experimental do Abacaxi, 
em Sapé, pertencente à Em-
paer, utilizando taninos das 
árvores Quebracho, Tara e 
Castanheiro. Os testes em 
laboratório apontaram que 
o Castanheiro apresentou a 
maior capacidade de inibi-
ção da doença.

Está acontecendo hoje 
no Iesp a Feira Agroecológica, 
uma iniciativa da Secretaria 
do Desenvolvimento Humano 
(SEDH), da Secretaria Execu-
tiva de Economia Solidária 
(Sesol) e o Centro Público Es-
tadual de Economia Solidária 
(Eco Paraíba). A atividade reú-
ne diversos empreendimentos 
econômicos solidários que tra-
balham com produtos orgâni-
cos e agroecológicos, oriundos 
da agricultura familiar, como 
hortifrutis, hortaliças, legumes, 
frutas, queijos, doces e salga-
dos. Os produtos serão comer-
cializados  no estacionamento 
da instituição. Os preços na fei-
ra agroecológica chegam a ser, 
em média, 56% mais baratos 
do que no supermercado.

Iesp sedia 
hoje Feira
de produtos
agroecológicos

Instituição de ensino superior 
pagará indenização a aluna

A Anhanguera Educacio-
nal Ltda foi condenada a pa-
gar a quantia de R$ 3 mil a tí-
tulo de indenização por danos 
morais, em decorrência da 
indevida anotação do nome 
de uma aluna na Serasa. A de-
cisão foi da Primeira Câmara 
Cível do Tribunal de Justiça da 
Paraíba, nos autos da Apela-
ção Cível e teve a relatoria da 
desembargadora Fátima Be-
zerra Cavalcanti.

De acordo com os autos, 
a aluna estava matriculada pe-
rante a instituição, mas, por 
razões pessoais, pediu cance-
lamento/trancamento da ma-
trícula. No 1º Grau, o Juízo da 
Comarca de Princesa Isabel 
reconheceu a inexigibilidade 
do débito referido no pedido 
inicial, e determinou o can-

celamento do apontamento, 
condenando a Anhanguera 
Educacional ao pagamento da 
quantia de R$ 7 mil a título de 
dano moral.

Inconformada, a institui-
ção de ensino recorreu, susten-
tando ausência de elementos 
aptos a configurar o dano mo-
ral e inobservância ao princípio 
da razoabilidade e proporcio-
nalidade. Disse, ainda, que os 
boletos foram corretamente 
emitidos. Ao final, requereu o 
provimento do apelo.

A desembargadora Fátima 
Bezerra destacou que as co-
branças foram inapropriadas, 
pois a entidade educacional, 
ciente do pedido de tranca-
mento da matrícula, permitiu 
a emissão e remessa de boletos 
para pagamento de mensali-

dade, refente ao período que 
a discente estava afastada das 
salas de aulas.

“Por isso, evidencia-se que 
a emissão dos boletos foi ino-
portuna, assim também como 
a inscrição na Serasa”, disse a 
relatora.

Ainda no voto, a desem-
bargadora Fátima Bezerra 
afirmou que houve falha na 
prestação do serviço, sendo 
despropositado a instituição 
querer se eximir da responsa-
bilidade. “Uma vez demonstra-
da a conduta negligente, que, 
como já dito, não se muniu de 
cuidados na emissão de boleto 
de mensalidade para alunos 
que trancaram as suas matrí-
culas, com registros no Serasa, 
surge o seu dever de indenizar 
a vítima pelos danos causados”.
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Trabalhadores nascidos em janeiro que não têm conta no banco poderão sacar até R$ 500 de cada conta ativa ou inativa do fundo

A Caixa Econômica Fede-
ral inicia amanhã (18) mais 
uma etapa de liberação do 
Saque Imediato do Fundo de 
Garantia do Tempo de Ser-
viço (FGTS). Esta fase é para 
trabalhadores que não têm 
conta na Caixa.

Os trabalhadores nasci-
dos em janeiro que não têm 
conta no banco poderão sacar 
até R$ 500 de cada conta ati-
va ou inativa do fundo. Serão 
cerca de 4,1 milhões de pes-
soas nesta etapa, com injeção 
de R$ 1,8 bilhão na economia.

De acordo com o presi-
dente da Caixa, Pedro Gui-
marães, essa é a fase mais 
complexa dos pagamentos. 
“Até agora, os três primeiros 
pagamentos, como eram de 
clientes da Caixa, 82% dos 36 
milhões de pessoas sacaram 
pelo celular. Os próximos 12 
pagamentos utilizaremos, 
em especial, as lotéricas. Es-
peramos movimento grande 
e presencial”.

Segundo Pedro Guima-
rães, o banco terá gastos de 
R$ 1 bilhão, com os paga-
mentos do FGTS, como com 
horas extras de funcionários 
e taxas para as lotéricas. Por 
isso não há como dar gra-
tuidade nas tarifas de trans-
ferências para clientes com 
contas em outros bancos.

De acordo com a Caixa, 
40% dos 96 milhões de bra-

sileiros com direito ao saque 
já receberam os valores re-
ferentes ao Saque Imediato. 
Desse total, 82% movimen-
taram o dinheiro pelo celular, 
sem precisar ir a agências.

Em um mês, mais de R$ 
15 bilhões em crédito em 
conta foi feito para quase 37 
milhões de trabalhadores. 
Quem tem conta-poupança 
na Caixa ou crédito em outro 
tipo de conta do banco rece-
beu o dinheiro automatica-
mente.

Os saques do FGTS po-
dem resultar em uma libera-
ção de cerca de R$ 28 bilhões 
na economia. Para 2020, se-
rão mais R$ 12 bilhões.

Atendimento
Os saques de até R$ 500 

podem ser feitos nas casas 
lotéricas e terminais de au-
toatendimento para quem 
possui senha do cartão cida-
dão. Quem tem cartão cida-
dão e senha pode sacar nos 
correspondentes Caixa Aqui, 
apresentando documento de 
identificação, ou em qualquer 
outro canal de atendimento.

No caso dos saques de 
até R$ 100, a orientação da 
Caixa é procurar casas loté-
ricas, com apresentação de 
documento de identificação 
original com foto. Segundo a 
Caixa, mais de 20 milhões de 
trabalhadores podem fazer o 
saque só com o documento de 
identificação nas lotéricas.

Quem não tem senha 

Kelly Oliveira 
Repórter da Agência Brasil

Vitor Abdala 
da Agência Brasil

FGTS: Caixa inicia amanhã 
saque para não correntistas

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

e cartão cidadão e vai sacar 
mais de R$ 100, deve procu-
rar uma agência da Caixa.

Embora não seja obriga-
tório, a Caixa orienta ainda, 
para facilitar o atendimento, 
que o trabalhador leve tam-
bém a Carteira de Trabalho 
para fazer o saque. Segundo 
o banco, a Carteira de Traba-
lho pode ser necessária para 
atualizar dados.

As dúvidas sobre valo-
res e data do saque pode ser 
consultadas no aplicativo do 
FGTS (disponível para iOS e 
Android), pelo site ou pelo 

telefone de atendimento ex-
clusivo 0800 724 2019, dis-
ponível 24 horas.

A data limite para saque 
é 31 de março de 2020. Caso 
o saque não seja feito até essa 
data, os valores retornam 
para a conta do FGTS do tra-
balhador.

Horário especial
Para facilitar o aten-

dimento, a Caixa vai abrir 
2.302 agências em horário 
estendido amanhã (18), se-
gunda (21) e terça-feira (22). 
As agências que abrem às 

8h, terão o encerramento do 
atendimento 2 horas depois 
do horário normal de térmi-
no. As que abrem às 9h, terão 
atendimento uma hora antes 
e uma hora depois. Aquelas 
que abrem às 10h, iniciam o 
atendimento com duas ho-
ras de antecedência. E as que 
abrem às 11h, também ini-
ciam o atendimento duas ho-
ras antes do horário normal.

A lista das agências com 
horário especial de atendi-
mento está no site da Caixa.

Essas agências também 
abrirão no sábado (19), das 9h 

às 15h (horário local), para fa-
zer pagamentos, tirar dúvidas, 
fazer ajustes de cadastro dos 
trabalhadores e emitir senha 
do Cartão Cidadão.

A Caixa destaca que o 
Saque Imediato não altera o 
direito de sacar todo o saldo 
da conta do FGTS, caso seja 
demitido sem justa causa ou 
em outras hipóteses previstas 
em lei. Essa modalidade de 
saque não significa que houve 
adesão ao Saque Aniversário, 
que é uma nova opção ofere-
cida ao trabalhador, em alter-
nativa à sistemática de saque 
por rescisão do contrato de 
trabalho. Por meio do Saque 
Aniversário, o trabalhador 
poderá retirar parte do saldo 
da conta do FGTS, anualmen-
te, de acordo com o mês de 
aniversário.

Segurança
O vice-presidente de Dis-

tribuição da Caixa, Valter Nu-
nes, afirmou que a Caixa tem 
um plano de segurança para 
esta etapa de saques, envol-
vendo a Polícia Federal e as 
polícias regionais, com sis-
tema de rondas em locais de 
saque. Por se tratar de uma 
questão segurança, ele afir-
mou que não dará detalhes 
sobre o plano. Além disso, 
informou que há uma equipe 
de trabalho disponível para 
ocorrências relacionadas a 
segurança, reposição de nu-
merário e outros problemas, 
até o fim dos pagamentos.

Para facilitar o atendimento, a Caixa vai abrir 2.302 agências em horário estendido amanhã, segunda e terça-feira  

Foto: Ortilo Antonio

O Índice Geral de 
Preços – 10 (IGP-10), 
calculado pela Fundação 
Getulio Vargas (FGV) teve 
inflação de 0,77% em ou-
tubro deste ano. A taxa é 
superior à observada no 
mês anterior, que teve 
uma deflação (queda de 
preços) de 0,29%. O ín-
dice acumula inflação de 
4,42% no ano e de 2,97% 
em 12 meses.

A alta da taxa de se-
tembro para outubro foi 
puxada pelos preços no 
atacado, medidos pelo 
Índice de Preços ao Pro-
dutor Amplo, que tiveram 
inflação de 1,16% em ou-
tubro. No mês anterior, o 
atacado havia tido defla-
ção de 0,57%.

Por outro lado, os 
preços no varejo, medi-
dos pelo Índice de Preços 
ao Consumidor, tiveram 
deflação de 0,06% em 
outubro. Em setembro, o 
índice havia tido inflação 
de 0,05%.

O Índice Nacional 
de Custo da Construção 
também teve queda, mas 
continuou registrando 
inflação. A taxa recuou de 
0,79% em setembro para 
0,09% em outubro.

IGP-10 
registra 
inflação 
de 0,77% 

Com faturamento até R$ 120 mil

Sefaz extinguirá talões para empresas
A partir de 1º de janei-

ro de 2020 não será mais 
permitido o uso de talão ‘sé-
rie D’ para as empresas com 
faturamento até R$ 120 mil 
por ano, com base na Porta-
ria 259/2019 da Secreta-
ria de Estado da Fazenda 
(Sefaz). A comunicação 
está sendo realizada para 
as empresas com 75 dias 
de antecedência da entra-

da em vigor da portaria.
As empresas com ven-

das para consumidor final 
ficarão obrigadas a emitir 
NFC-e (Nota Fiscal Eletrô-
nica ao Consumidor), mo-
delo 65, com exceção dos 
Microempreendedores In-
dividuais (MEI).

Também não será per-
mitido o uso dos talões 
modelos 1, 1-A e 4 para os 

produtores rurais pessoas 
físicas a partir de 1º de 
janeiro de 2020, com base 
na Portaria 276/2019. 
Esta, por sinal, era a últi-
ma exceção ainda prevista 
na legislação estadual da 
Paraíba para o uso destes 
modelos de talão. Para os 
produtores rurais pessoas 
físicas poderão ser emiti-
das apenas a NFA-e (Nota 

Fiscal Avulsa Eletrônica) e 
a NF-e modelo 55.

Cartões NF-e em 2020
As empresas que efe-

tuem vendas com cartão 
de crédito ou débito, docu-
mentadas por Nota Fiscal 
Eletrônica (NF-e), modelo 
55, também estarão obriga-
das a utilizar equipamen-
tos integrados para passar 

o cartão e emitir a NF-e, 
como já ocorre para a Nota 
Fiscal de Consumidor Ele-
trônica (NFC-e). Os equipa-
mentos liberados são TEF 
(com ou sem interligação 
física) ou POS integrado 
com a emissão da NF-e/NF-
C-e. A obrigatoriedade para 
a NF-e modelo 55 também 
será iniciada em 1º de ja-
neiro de 2020.

Produtores rurais e 
cooperativas de produção 
que tiveram problemas 
climáticos ou de comer-
cialização poderão ter 
acesso a uma nova linha 
de crédito para refinan-
ciar a dívida. Em reunião 
extraordinária na última 
terça-feira (15), o Conse-
lho Monetário Nacional 
(CMN) definiu as condi-
ções para o novo finan-
ciamento.

Nessa modalidade, 
chamada de composição 

de dívidas, os bancos con-
cedem novo crédito para 
a liquidação integral de 
débitos. Ao todo, o gover-
no vai oferecer até R$ 1 
bilhão para a composição 
de dívidas de emprésti-
mos de custeio e investi-
mento rural contratadas 
até 28 de dezembro de 
2017.

Cada produtor só 
poderá contrair até R$ 3 
milhões para a composi-
ção de dívidas, com juros 
efetivos de 8% ao ano e 
prazo de pagamento de 
até 12 anos. O beneficiá-
rio terá 36 meses de ca-

rência, só começando a 
pagar a nova linha de cré-
dito três anos depois da 
contratação.

Nota
Em nota, o Ministério 

da Economia informou 
que a composição de dí-
vidas pretende permitir 
que os produtores e as 
cooperativas alonguem os 
prazos dos financiamentos 
contratados anteriormen-
te, cujo cronograma origi-
nal de pagamento foi difi-
cultado por imprevistos 
climáticos ou problemas 
na venda da produção.

Produtores rurais vão 
poder refinanciar dívidas
Wellton Máximo 
Da Agência Brasil

As vendas no varejo 
para o Dia das Crianças, 
na semana de 5 a 11 de 
outubro, tiveram alta de 
1,7% em relação ao mes-
mo período do ano passa-
do. O aumento das vendas 
no período foi superior ao 
obtido pelo comércio nas 
datas comemorativs do 
Dia dos Pais, Dia dos Na-
morados e Dia das Mães. 
Os dados, divulgados on-
tem (16), são do Indicador 
de Atividade do Comércio 
da Serasa Experian.

Segundo análise da 
Serasa Experian, o re-
sultado reflete a melho-
ra no setor varejista já 

apontada pelos dados de 
atividade de setembro. 
“O comércio no Dia das 
Crianças ainda foi positi-
vamente impactado pelo 
aumento na massa de ren-
dimentos da população 
brasileira, ou a soma da 
renda das pessoas, que, 
aliada à queda dos juros e 
da inflação, acabam bene-
ficiando o varejo”, acres-
centa a empresa.

Considerando o pe-
ríodo de 2006 a 2019, o 
resultado de 2019 do Dia 
das Crianças, no entanto, 
foi o quarto menor do pe-
ríodo, apenas superando o 
dos anos de 2016 (em que 
houve queda de 8,1%), 
2015 (-4,7%) e 2014 
(crescimento de 1,3%).

Vendas para o Dia das 
Crianças sobem 1,7%
Bruno Bocchini 
Da Agência Brasil
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Diversidade

Alexandre Ribeiro da Cunha, Ana 
Clara Maroja Nóbrega, Ana Zenilda 
de Almeida, Analice Pires Almeida 
Guedes, Cláudio Mauricio de 
Oliveira, Erliane Cabral de Freitas, 
Fabrício Pires, Fernando Rabelo Dias, 
Giovanni Meireles, Izabella Lemos, 
Liana Loureiro Valente, Loureval 
Fonseca Neto, Luiz Alberto Franco 
Carneiro, Margarida Lucena, Rodrigo 
Moura Lindoso, Rosa Augusta Gomes 
e Savigny Cunha Lima.

. Sábado, 19, o Teatro Santa 
Catarina, em Cabedelo, será 
entregue à população totalmente 
reformado. Em cartaz a peça 
“Alegria de Náufragos”, do grupo 
“Ser Tão Teatro”, às 19h.
. Vem aí uma loja física da marca 
brasileira Natura, no Shopping 
Manaíra. A inauguração será dia 
25 deste mês.
. Nesta quinta-feira, 17, é a “Noite 
do Destilado” no restaurante 
Adega do Alfredo, no Hotel LS, em 
Manaíra, com direito a jazz.
. Hoje, no It Club, no Hotel 
Tambaú, a casa abre às 20h, e 
às 22h começa o karaokê com a 
banda Garagem, com muito rock, 
além do setlist especial do DJ 
Rodolfo.

Parabéns

Na torcida

Prevenção

Recorde

Bacana

Muita movimentação em torno do 
fechamento do primeiro resort da Paraí-
ba, o Mussulo, no Conde. Oficialmen-
te, eles anunciaram que estão fechados 
apenas para uma reforma geral, e por 
isso suspenderam as atividades, inclu-
sive neste verão que se aproxima. Para 
alguns, há indícios que o resort está 
com problemas. O Mussulo pertence a 
um grupo de angolanos. Vamos torcer 
para que, em breve, tudo esteja solu-
cionado. É um equipamento muito bo-
nito, de grande porte, e que ajuda no 
desenvolvimento do turismo paraibano. 

Muito interessante a iniciativa de em-
presas em estimular o cuidado com a saúde 
de seus funcionários. A Construtora Massai 
promove mais uma palestra educativa vol-
tada para a saúde e bem-estar dos seus co-
laboradores. O evento acontece na próxima 
sexta-feira, 18, às 8h, na sede da Massai, 
em Manaíra. A educadora física Jackeli-
ne Costa vai falar sobre a importância da 
realização dos exames preventivos contra o 
câncer de mama e da prática de atividades 
físicas. Kaisa Barros, marketing da Massai, 
disse que a construtora se orgulha de esti-
mular seus funcionários a se cuidarem. 

A campanha Mc Dia Feliz, que 
já acontece há trinta e um anos, 
teve uma das maiores arrecada-
ções dos últimos tempos. Nada 
menos do que R$ 24,2 milhões no 
Brasil, e provou o quanto o brasi-
leiro é solidário. A campanha que 
transformou um sanduíche, o Big 
Mac, num instrumento de solida-
riedade, comemorou os resultados. 
O dinheiro arrecadado, excluindo 
os impostos, será destinado aos 
projetos de combate ao câncer in-
fanto juvenil apoiados pelo Insti-
tuto Ronald McDonald,  e também 
vai para projetos de incentivo à 
educação promovidos pelo Institu-
to Ayrton Senna. Na Paraíba, a As-
sociação Donos do Amanhã será a 
instituição beneficiada. 

Estão abertas as inscrições da 7a edição 
do programa “Educar para Transformar” 
que tem chamada pública de projetos Ins-
tituto MRV. Podem participar do processo as 
organizações da sociedade civil que atuam 
em parceria com escolas da rede pública de 
Ensino Fundamental II e Médio, localizadas 
nas cidades em que a MRV possui empreen-
dimentos, como João Pessoa.Os projetos 

passarão por avaliação interna e, em se-
guida, os selecionados serão disponibiliza-
dos para votação popular. Os mais votados 
receberão um aporte financeiro no valor 
de R$ 160 mil, capacitações e acompanha-
mento do Instituto MRV pelo período de dois 
anos. Interessados podem participar por 
meio do site http://educarparatransformar.
institutomrv.com.br/edital, até amanhã, 18. 

Os profissionais da construção ci-
vil, empresários do setor, além de ar-
quitetos, decoradores e designers de 
interior  tem encontro marcado, no dia 
24 próximo, no auditório do Sinduscon 
JP.A empresa OFFEN de esquadrias de 
PVC do Recife, que em breve abre sho-
wroom na cidade, promove uma noite 
de palestras super interessante. Entre 
os convidados especiais Luiz Barbosa, 
gerente técnico de vendas da Viviz, que 
abordará o tema: “O Uso do Vidro na 
Construção Civil Brasileira; Segredos 
Revelados”. Depois será Edir de Souza, 
gerente nacional Claris - Empresa do 
Grupo Tigre, com o tema: “Aplicação 
das Esquadrias de PVC na Construção 
Civil e as Normas NBR 10.821 e NBR 
15.575” As vagas são limitadas e as 
inscrições podem ser feitas pelo telefo-
ne (81) 3204 6332. 

A beleza de Teresa Neiva

Roberto e Yone Pimenta, do Sonho Doce: alegria

Dennis Nakamura, que vem dar palestra em CG

Foto: Osmar Santos

Foto: Osmar Santos

Foto: Osmar Santos

Foto: Divulgação

Show!

ArrASou

NegócioS à meSA coNhecimeNto

Curtas
Uma super exposição cujo tema não po-

deria ser mais atual “A Besta”. Este é o nome 
da exposição de artes plásticas que a Galeria 
da Pinacoteca da Universidade Federal da Pa-
raíba instalou no hall da Reitoria. São obras 
de doze artistas de peso, entre eles Flávio Ta-
vares, Miguel dos Santos, Maria Helena Mou-
sinho, Fred Svendsen, Kleber José, Alberto, 
Walter Wagner. O professor Gabriel Bechara 
Filho, diretor da Pinacoteca, disse que a expo-
sição tem como recorte temático a luta esca-
tológica entre o bem e o mal. Excelente ini-
ciativa de fazer exposições no hall da Reitoria.

Criado para ser apenas um bate-papo 
online, o watsApp se tornou uma ferramenta 
de trabalho. “Impulso Processual” é o nome 
do grupo de whatsApp idealizado pela di-
retora da 3a Vara de Trabalho de Campina 
Grande, Alduílla Queiroz de Oliveira. O ob-
jetivo é trocar informações para tornar mais 
rápida a comunicação  entre servidores do 
setor e os advogados. O grupo já conta com 
207 advogados, é administrado pelos nove 
servidores, além de quatro que realizam  te-
letrabalho; um em Curitiba, outro em Recife 
e o terceiro na Espanha. A iniciativa tem re-
cebido elogios e tornado mais fácil a movi-
mentação dos processos, sem a necessidade 
do atendimento no balcão. O advogado in-
teressado pode solicitar inclusão através do 
número (83) 9 9959-0010.

No dia 25 de outubro, o só-
cio-fundador da ‘Relp! Acelera-
dora de Restaurantes’, Dennis 
Nakamura estará em Campi-
na Grande para o ‘Negócios à 
mesa’, um ciclo de palestras que 
apontará estratégias que trazem 
sucesso aos empreendimentos 
no ramo da alimentação. Com 
passagens no currículo por ou-
tras empresas de renome como 
Oracle e Bluefields, Dennis hoje 
dedica seu tempo a socorrer os 
restaurantes que estão passan-
do por problemas na cozinha e 
nas contas. O evento ‘Negócios 
à mesa’ acontece dia 25 próxi-
mo, das 13h às 18h, no Teatro 
Facisa, no bairro Itararé. Na pro-
gramação, o especialista trará os 
temas: ‘Como ter um delivery de 
sucesso’ e ‘Gestão para melhorar 
o resultado do seu restaurante’. 
As inscrições para o ‘Negócios à 
mesa’ estão abertas na internet 
(http://bit.ly/negociosamesa). 

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar

Grupo animado: Carla Bezerra, Messina Palmeira, Palhaço Pipi, Tereza Vaz, 

Auxiliadora Cardoso e Hélia Botelho
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Esportes
Copa Paraíba 
Sejel define os critérios da fase final da Copa Paraíba Sub-15, 
que terá sete jogos de ida e volta na segunda fase. A primeira 
rodada acontece no próximo sábado.  Página 23
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Menino da Vila acredita que ainda tem muito a evoluir em campo e vem chamando a atenção de Jorge Sampaoli 

O Menino da Vila Tail-
son está vivendo um sonho 
no Santos. Após estrear en-
tre os profissionais com gol 
contra o Vasco, vencer o clás-
sico contra o Palmeiras e ser 
novamente titular contra o 
Inter, agora o jovem atacan-
te sonha em balançar as re-
des pela primeira vez na Vila 
Belmiro.

A nova oportunidade 
será nesta quinta-feira (17), 
às 19h15, quando o Santos 
recebe o Ceará, em jogo váli-
do pela 26ª rodada do Cam-
peonato Brasileiro. Tailson 
sabe que a concorrência por 
uma vaga no time aumenta 
com a volta de Derlis Gonzá-
lez e Soteldo, mas comemora 
os retornos.

“São dois jogadores de 
muita qualidade, não é a toa 
que são sempre convocados 
para as sua seleções. Com 
certeza a concorrência au-
mentou bastante, mas estou 
à disposição do Sampaoli. Se 
ele quiser me utilizar, estarei 
sempre pronto para ajudar 
da melhor maneira possível”, 
afirmou Tailson.

O camisa 39 do Santos 
acredita que ainda tem mui-
to a evoluir em campo. Após 
chamar atenção de Sampaoli 
na Copa São Paulo de Futebol 
Jr, Tailson ficou meses sem 
treinar diante do imbróglio 
contratual com o Santos que 
quase o fez parar no Barcelo-
na (ESP).

“Fisicamente acredito 
que ainda não estou 100%, 
mas a cabeça está boa e me 
sinto bem. Acredito que ain-
da preciso fazer alguns ajus-
tes físicos, mas aos poucos 
estou pegando ritmo para 
melhorar cada vez mais. 
Estrear com essa camisa e 
anotar um gol na Vila Belmi-
ro são sonhos que todos os 
meninos têm quando sobem 
para a equipe profissional. 
O primeiro eu já consegui 
realizar, agora vou batalhar 
bastante para alcançar o se-
gundo”, disse.

Tailson tem chance de 
continuar na equipe titular 
mesmo diante do retorno 
dos estrangeiros. Soteldo 
e Derlis só participarão do 
treino desta quarta (16), úl-
timo antes do duelo contra 
os cearenses. Sem Marinho, 
suspenso, Tailson pode ser o 
escolhido ao lado de Soteldo, 
como ocorreu diante do Vas-
co, já que Derlis não tem sta-
tus de titular incontestável 
no clube.

Fluminense x Athletico
Outro jogo importante 

da rodada desta quinta-fei-
ra vai acontecer às 21h, no 
Maracanã, entre Fluminen-
se e Athletico-PR. O Tricolor 
carioca vem dando sinais 
de recuperação ao deixar a 
zona de rebaixamento e con-
quistar vitórias importantes 
como a de sábado passado 
diante do Bahia por 2 a 0. Já 
o campeão da Copa do Brasil 
perdeu em casa para o líder 
Flamengo por 2 a 0.

Eder Traskini
Folhapress

Conmebol

CBF

Tailson pode ser a novidade
do Santos hoje contra o Ceará

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O Conselho da Conme-
bol decidirá na quinta-feira, 
17 de outubro, as cidades 
anfitriãs das finais únicas 
da Copa Libertadores e da 
Copa Sul-Americana 2020. 

Uma equipe multi-
disciplinar composta por 
consultores técnicos de vá-
rias áreas, sob a direção da 
Confederação, analisou e 
pontuou cada uma das can-
didaturas após sua visita 
oficial.

 Os critérios avaliados 
ao selecionar as sedes anfi-
triãs serão a visão, o concei-
to e o legado da proposta, 
bem como as característi-
cas técnicas do estádio e 

campos de treinamento, 
os requisitos de segurança, 
mobilidade e acomodação, 
e vários aspectos sociais, 
políticos, ambientais e co-
merciais. Após a apresen-
tação de todas as candida-
turas e a análise dos pontos 
estabelecidos, o Conselho 
da Conmebol tomará a de-
cisão definitiva com base 
em todas as informações 
fornecidas.

No total, chegaram à 
fase final do processo oito 
candidatas para a final 
da Libertadores e quatro 
candidatas à final da Sul
-Americana. 

Entre os países que 
apresentaram candidatu-
ras estão o Brasil, a Argen-
tina e o Peru.

Final da Libertadores
de 2020 em discussão

CandidaToS FinaL ÚniCa 
ConMEBoL LiBErTadorES 2020 
n Estádio Mario Kempes – Córdoba (ARG)
n Mineirão – Belo Horizonte (BRA)
n Arena do Grêmio – Porto Alegre (BRA)
n Estádio Beira-Rio – Porto Alegre (BRA)
n Maracanã – Rio de Janeiro (BRA)
n Estádio do Morumbi – São Paulo (BRA)
n Arena Corinthians – São Paulo (BRA)
n Estádio Nacional – Lima (PER)

n Candidatos Final Única CONMEBOL Sul-Americana 2020
n Estádio Mario Kempes – Córdoba (ARG)
n Estádio Único – La Plata (ARG)
n Estádio Mané Garrincha – Brasília (BRA)
Estádio Nacional – Lima (PER) 

Mundial no Brasil

Pedro Lucas vê momento
único na Seleção Sub-17

O início da semana foi 
como uma montanha russa 
na vida de Pedro Lucas. O 
meia do Grêmio começou 
a segunda-feira (14) com a 
notícia de que estava con-
vocado para a Seleção Bra-
sileira Sub-17. O jovem se 
apresentou na madrugada 
desta terça-feira (15) e já foi 
a campo para seu primeiro 
treinamento com a equipe, 
que disputa o Mundial da 
categoria no fim de outubro.

“Quando vi a lista, 
meu nome não estava. Mas 
ainda assim eu já me sen-
tia parte do grupo que es-
taria no Mundial, porque 
fiz parte da preparação. 
Tenho amizades aqui den-
tro. É um momento único, 
fiquei muito feliz. Agora é 
trabalhar e dar nosso má-
ximo para conquistar esse 
tão sonhado título” disse o 
meia, em entrevista coleti-
va na Granja Comary.

Mas a convocação , no 
lugar de Reinier, do Fla-
mengo, está longe de ser 
a primeira vez que o fu-
tebol transformou a vida 
de Pedro Lucas. Quando 
tinha apenas sete anos, o 
menino virou uma espé-
cie de fenômeno na inter-
net graças a um vídeo.

Nascido em Baixo 
Guandu, no Espírito San-
to, o meia se destacou na 
disputa da Copa Serrana, 
liga de futebol amador da 
região. Um compilado com 
os melhores lances do me-
nino rapidamente "virali-
zou". Enquanto crescia o 
número de visualizações, 
aumentava também o in-
teresse de grandes clubes, 

que chegou até mesmo 
a cruzar as fronteiras do 
nosso futebol.

“O vídeo viralizou no 
youtube e recebi o convi-
te. O Ronaldo entrou em 
contato com meu pai e fez 
o convite para irmos a São 
Paulo. Aí surgiu o interesse 
do Real Madrid. Passei uma 
semana lá na Espanha fa-
zendo teste. Fui aprovado, 
mas como era muito novo, 
achei melhor começar a 
carreira no Brasil. Meu 
nome começou a estar nos 
clubes. Eu sempre gostei 
do Grêmio, fui muito apai-
xonado pela torcida. Quan-
do chegou o convite (em 
2014), não pensei duas ve-
zes” lembrou Pedro.

No Tricolor, Pedro se 
consolidou como uma das 
principais promessas da 
base e vê, no time de cima, 
alguns exemplos a seguir. 
Não à toa tem como refe-
rências o atacante Luan e o 
meia Jean Pyerre, que hoje 
brilham no time profissio-

nal do Grêmio.
Mas por enquanto, Pe-

dro deixou a vida no Imor-
tal de lado. Agora o foco é 
total na disputa do Mundial 
com a Seleção Brasileira, 
um sonho que ele carrega 
desde quando nem mes-
mo a internet conhecia seu 
nome. 

“Na minha família, des-
de pequeno, a gente falava 
de chegar à Seleção Bra-
sileira e dar essa alegria 
para todos eles. Estou feliz 
demais. Todos temos uma 
grande capacidade, o grupo 
é muito qualificado e unido. 
Tenho certeza que os 21 jo-
gadores que estão aqui têm 
a capacidade de represen-
tar a Seleção. 

A Seleção Brasileira 
Sub-17 estreia no Mundial 
no próximo dia 26, con-
tra o Canadá, no Bezerrão, 
em Brasília. O Brasil ainda 
enfrenta Nova Zelândia e 
Angola no Grupo A da com-
petição, que será realizada 
pela primeira vez no país.

Estádio do Maracanã é um dos candidatos a sediar a final de 2020

Pedro Lucas substitui Reinier, que não se apresentou na segunda-feira

O jovem atacante foi destaque nos jogos contra o Vasco e Palmeiras e sonha em balançar as redes na Vila Belmiro em mais um jogo importante do Santos pelo Campeonato Brasileiro

Foto: Pedro Ernesto Guerra Azevedo/Santos FC

Foto: Divulgação

Foto: Thais Magalhães/CBF

JogoS dE hoJE 
n 19h15
Santos x Ceará
Avaí x Internacional
21h
Fluminense x  Athletico-PR
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Evento disponibiliza as categorias Geral e Comerciário, tanto feminino quanto masculino, com percursos de 5 km e 10 km

As inscrições para a 3º 
edição do Cross Country  
que é realizado pelo Serviço 
Social do Comércio, em par-
ceria com a Federação Parai-
bana de Atletismo, já estão 
abertas. O evento será rea-
lizado dia 10 de novembro, 
com largada às 8h, na unida-
de do Sesc Gravatá. As inscri-
ções estão abertas até o dia 
05 de novembro e podem 
ser realizadas no site http://
www.fpba.org.br/.

Realizada anualmente, 
a Corrida Cross Country do 
Sesc disponibiliza a cate-
goria Geral e Comerciário 
(feminino e masculino) nos 
percursos de 5 km e 10 km. 
Na categoria geral feminino e 
masculino haverá premiação 
para os cinco primeiros colo-
cados e, na categoria comer-
ciário, os três primeiros colo-
cados recebem premiação.

O Cross Country no Bra-
sil surgiu no final da década 
de 70 e, a primeira vez que o 

Sesc/PB

CBF

Sesc abre inscrições para a 
3a edição do Cross Country

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

A mitologia grega personificava a passa-
gem do tempo através de um Deus, eterno e 
imortal, chamado Chronos, revelando a esti-
ma ao conceito desde a antiguidade. O tempo 
comanda as nossas vidas diárias, afinal “tempo 
é dinheiro”.

 No futebol, o tic tac do relógio tem papel 
preponderante, desde o treinamento até o jogo 
em si, bem porque, diferentemente de outros 
esportes, o limitante das partidas é sempre a 
duração (90 minutos mais acréscimos) e não o 
número de gols ou pontos.

Diversas são as avaliações decorrentes do 
tempo no futebol, desde tempo de treinamen-
to, passando por conceitos evidenciados nos 
scouts, como tempo de jogo, posse de bola, etc. 
Destarte, um dos pleitos mais formulados é o 

tempo de trabalho dos treinadores a frente dos 
clubes, sendo tema amplamente debatido por 
jornalistas, dirigentes e demais profissionais da 
bola.

Infortunadamente, estabeleceu-se no 
Brasil uma exigência demasiada sobre resulta-
dos de curto prazo, decorrente da inexistência 
de uma gama de partidas por campeonato e/ou 
duração de pré-temporada que permita ajustes 
de médio e longo prazo, como na temporada 
europeia que dura em média dez meses.

 Por isso e outros fatores, como a influência 
da política e do amadorismo na administração 
dos clubes brasileiros, não só treinadores, como 
executivos e demais integrantes profissionais do 
staff, acabam tendo de antecipar situações com 
o fito exclusivo de manter seus empregos.

A conjuntura posta tem atrapalhado o de-
senvolvimento dos atletas desde as categorias 
de base até o profissional, porquanto o trabalho 
físico, técnico e tático que deveria ser a princi-
pal busca das equipes, muitas vezes é deixado 
ao largo pela busca inocente de resultados de 
curto prazo, comprometendo a consolidação do 
grupo e das valências ínsitas ao futebol.

Os jornais vertem diversas notícias de 
como o tempo de trabalho e a paciência podem 
dar frutos, contudo, infelizmente, passam ao 
largo de consideração. A Islândia tratada em co-
luna anterior, o São Paulo de Murici Ramalho, os 
Estados Unidos de Klinsmann, a Alemanha da 
última década, são diversos modelos de como 
respeito ao tempo desagua em bons resulta-
dos. Tite, por exemplo, após ser eliminado na 

pré-libertadores, foi mantido no cargo e levou o 
Corinthians ao título mundial.

A Era Barcelona dos últimos anos é fruto 
de um trabalho de longo prazo comandando 
pelo saudoso Cruijff, instituindo um sistema de 
treino e tático para o clube catalão que vem for-
mando ininterruptamente jogadores de imensa 
qualidade técnica, levando o time a diversos 
títulos.

 Desta feita, não há segredo, a postura pro-
fissional e moderna tão caçada hodiernamente 
só será possível com um trabalho de longo 
prazo desde a formação dos atletas, executivos e 
integrantes de comissão técnica, com paciência 
e dedicação, passando pelo momento de transi-
ção para o profissional até o fim da carreira, sob 
pena do futebol brasileiro seguir ladeira abaixo.

Chronus

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

Brasil participou de um Cam-
peonato Mundial, foi no ano de 
1985, em Portugal. A atividade 
de Cross se caracteriza como 
uma das mais tradicionais 
modalidades do atletismo. Os 
corredores precisam vencer 
distâncias normalmente lon-
gas em terrenos acidentados 

com obstáculos naturais, entre 
subidas com inclinações, ter-
ra batida, pequenos riachos, 
troncos de árvores e grama.

A corrida Cross Country 
(ou corrida de mato), segun-
do registros, teve uma das 
primeiras competições des-
sa modalidade realizada no 

séc. XIX, entre estudantes da 
Inglaterra. A corrida aconte-
cia em terrenos acidentados, 
possuindo assim obstáculos 
naturais. Vale ressaltar que é 
necessário que os candidatos 
estejam com bom preparo fí-
sico, atentem à hidratação e 
ao uso de protetor solar.

As provas exigem um pou-
co mais dos atletas, por ter uma 
maior duração do que em circui-
to mais planos. É preciso atenção 
redobrada para visualizar onde 
estará pisando, preparação es-
pecial de vestimentas, hidratação 
com bastante água, filtro solar e 
uma boa alimentação.

Mais informações sobre a 
corrida podem ser obtidas no 
Setor de Esporte e Recreação 
do Sesc através do número (83) 
3237-5959. A Unidade do Sesc 
Gravatá fica localizada na Rua 
Embaixador Sérgio Vieira de 
Melo, S/N, bairro Valentina de 
Figueiredo.

A retirada das cami-
sas da Corrida do Bem 
pode ser feita nesta sex-
ta-feira (18) e no sábado 
(19) no segundo piso do 
Mag Shopping, em João 
Pessoa, no estande do 
evento. A terceira edição 
da atividade será reali-
zada no domingo (20) e 
vai arrecadar recursos 
para o Hospital Napoleão 
Laureano, que atende pa-
cientes oncológicos, prin-
cipalmente os que mais 
precisam e não tem re-
curso para custear o tra-
tamento.

 As inscrições para 
as provas de 3, 5 e 10 km 
ainda podem ser realiza-
da através do endereço 
www.hlaureano.org.br 
e custam R$ 70. A Cor-
rida terá a sua largada 
às 7 horas do Largo da 
Gameleira. A mudança 
do ponto de partida se 

fez necessária devido 
a obras do processo de 
reestruturação do Busto 
de Tamandaré.

 Este ano, a 3ª edição 
da Corrida do Bem vai 
contar com apresenta-
ções especiais dos artis-
tas Fabiano Guimarães, 
Ramon Schnayder, DJ Jor-
ge Carvalho e do Palhaço 
Pipi. O cantor Waldonys 
fará um salto de paraque-
das e pousará durante a 
largada. Ele cantará a mú-
sica ‘Paraquedas’ em ho-
menagem ao cantor Ga-
briel Diniz, homenageado 
desta terceira edição da 
corrida.

 O Hospital Napoleão 
Laureano, que vem en-
frentando problemas fi-
nanceiros. A unidade hos-
pitalar possui 140 leitos 
e é responsável por 94% 
dos atendimentos reali-
zados pelo SUS. Em 2018, 
a unidade fechou o ano 
com saldo negativo de R$ 
2.650.785,70.

Corrida do Bem fará
entrega das camisas

Futebol Feminino

Seleção Brasileira vai participar 
de Torneio Internacional na China

A Seleção Brasileira Fe-
minina disputará o Torneio 
Internacional de Futebol Fe-
minino da China, na próxima 
Data FIFA, entre 4 a 12 de no-
vembro. Além do Brasil, as se-
leções da China, Nova Zelândia 
e Canadá também participarão 
da competição. Os jogos serão 
realizados no Chongqing Yon-
gchuan Sports Center Stadium, 
em Chongqing, na China.

A disputa do torneio será 
mais uma oportunidade para 
a técnica Pia Sundhage no co-
mando da Seleção Brasileira. 
Desde que assumiu a equipe 
feminina, foram quatro jogos 
preparatórios com três vitó-
rias e um empate. 

Em 2017, o Brasil par-
ticipou pela primeira vez da 
competição e, de forma invicta, 

conquistou o título ao vencer 
o México, a Coreia do Norte, e 
empatar com a China. 

Torneio Internacional 
A competição terá quatro 

jogos que serão disputados 

em rodadas duplas. O primei-
ro adversário do Brasil será o 
Canadá, na quinta-feira (7), às 
5h (Horário de Brasília). Em 
seguida, às 8h35 (Horário de 
Brasília), China e Nova Zelân-
dia se enfrentam.

Os dois vencedores pas-
sam automaticamente para a 
final. Em consequência, as duas 
equipes que perderem irão dis-
putar o terceiro lugar. O Torneio 
Internacional será disputado na 
última Data FIFA do ano.

Da Redação

Marta, a estrela da Seleção Brasileira, deve participar de mais um grande evento do futebol feminino

Segundo registros, a corrida Cross Country, ou corrida de mato, teve uma das primeiras competições realizada no século XIX, entre estudantes da Inglaterra; no Brasil, surgiu no final da década de 70

Foto: Fernanda Coimbra/CBF
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Jogos de ida dos sete confrontos acontecem no próximo sábado, com a volta programada para o dia 26 deste mês

Copa Paraíba Sub-15 define  
o regulamento da fase final

Sejel

A Copa Paraíba de Fu-
tebol Raimundo Braga de-
finiu nesta terça-feira (15) 
os detalhes para a fase 
estadual, onde apenas 14 
equipes foram classifica-
das. Segundo o que ficou 
definido, a partir de agora, 
serão jogos no sistema de 
mata-mata com ida e volta, 
onde os vencedores auto-
maticamente conseguem 
vaga para as quartas de 
final, bem como o melhor 
índice técnico entre os per-
dedores.

Os jogos de ida já ocor-
rerão no sábado (19), onde 
em o Campinense enfren-
ta o Palmeiras de Pilar e o 
Botafogo jogará contra o a 
equipe do Cacique Domin-
gos, de Rio Tinto. Já a Es-
colinha do Dedé, de Pedra 
Lavrada enfrentará a Esco-
linha do Mescias, de Mari, a 
Escolinha São Boa Ventura, 
que é de Boa Ventura terá 
pela frente a Escolinha de 
Liberal, representante de 
Patos e ainda a Escolinha 
Tiradentes, de Monteiro jo-
gará diante do Juventus, de 
Manaíra.

As demais partidas se-
rão entre Escolinha do No-
vinho, Uiraúna e Pombal 
Esporte Clube e a equipe do 
Batalha, de Catolé do Rocha 

pegará o Angelin, de Sousa. 
“Agora só restam 14 times e 
pelo regulamento definido 
em comum acordo entre os 
dirigentes e a organização 

da competição, se classifi-
cam para as quarta de final, 
não só os vencedores do 
mata-mata, como também o 
perdedor que obtiver o me-

lhor índice técnico entre os 
perdedores”, disse a secre-
tária geral da Copa, Fátima 
Dantas.

A Copa Paraíba Rai-

mundo Braga é destinada 
para atletas até 15 anos e é 
organizada pelo Governo do 
Estado por meio da Secreta-
ria de Estado da Juventude, 

Esporte e Lazer (Sejel). As 
partidas de volta da atual 
fase, estão marcadas para 
o dia 26 também deste mês 
de outubro.

Em parceria com a 
Liga Municipal de Ita-
poranga, a Federação 
Paraibana de Futebol 
(FPF) lançou através de 
edital da Direção da Es-
cola de Arbitragem da 
entidade, O II Curso de 
Formação e Capacitação 
para Árbitros de Futebol 
Profissional – o primeiro 
ocorreu em João Pessoa 
-. Ao todo, serão disponi-
bilizadas 50 vagas para 
o curso que custará aos 
interessados R$ 350,00, 
sendo R$ 50,00 para a 
realização da matrícula 
e o restante do valor po-
dendo ser dividido em 
até duas vezes. 

O curso será divi-
dido em dois módulos, 
o primeiro consiste nas 
aulas teóricas e ocorre-
rá entre os dias 25 des-
te mês e 1 de dezem-
bro com aulas nos fins 
de semana. O Segundo 
módulo será prático e 
ocorrerá posteriormen-
te com a marcação de 
partidas amadoras em 

um total de sete jogos 
de estágio não remune-
rado.

O curso surge como 
uma ação da comissão 
de arbitragem para ex-
pandir e interiorizar 
a formação de novos 
árbitros, além da ca-
pacitação e reciclagem 
daqueles que já atuam 
no interior do estado. 
O curso em Itaporanga 
será o segundo de um 
total de cinco previstos. 
Segundo informações 
da FPF, as próximas ci-
dades a receber o cur-
so devem ser Campina 
Grande, Patos e Sousa 
que atenderão também 
suas regiões.

FPF lança edital para
novo curso de árbitros

Depois de concluir 
em João Pessoa, a 

Escola de Arbitragem 
passará por 

Itaporanga, Sousa, 
Patos e Campina 

Grande

Bicicross

Paraíba conquista pódio em todas 
as categorias do Norte/Nordeste

No último fim de se-
mana João Pessoa sediou 
o Campeonato Norte/Nor-
deste de Bicicross (BMX). 
A competição ocorreu na 
área externa do Ginásio Ro-
naldão, onde fica situada 
a pista da modalidade que 
recebeu melhorias e repa-
ros e teve sua abertura cele-
brada com essa competição. 
Ao todo foram 120 pilotos 
participando da competição 
que reuniu atletas da casa e 
competidores da Bahia, Cea-
rá, Pernambuco, Rio Grande 
do Norte e Sergipe. Na dis-
puta bons resultados para o 
esporte na Paraíba dentro e 
fora das pistas.

A Paraíba foi o único 
estado a garantir atletas no 
pódio em todas as catego-
rias e de quebra o estado 
ainda conseguiu garantir o 
título em três delas com as 
vitórias de Marcos Antônio 
– 13 e 14 anos -, Climério 
Júnior – 15 e 16 – e Júnior 
Araújo que venceu a disputa 
na elite da competição.

A competição que foi or-
ganizada pela equipe Dentão 

Bikes e contou com o apoio 
da Secretaria de Juventude, 
Esporte e Lazer (Sejel) foi 
marcada também pela boa 
presença de público no local, 
reforçando a importância da 
modalidade que na Paraí-
ba possui tradição e grande 
quantidade de adeptos em 
todas as faixas etárias.

Quem fez questão de 
destacar a importância da 
competição foi Ricardo An-
drade, mais conhecido como 
Juca Dentão, presidente da 
equipe promotora do evento 
e atleta membro da Seleção 
Brasileira. Segundo ele, o re-
torno da pista de bicicross do 
Ronaldão, umas das melho-
res do Brasil, é algo funda-
mental para a retomada da 
modalidade no estado.

“Estamos muito felizes 
em ter contado com essa 
parceria da Sejel que reali-
zou a recuperação da pista e 
voltou a disponibilizar para 
os amantes do BMX esse 
espaço tão importante. Ter 
reaberto esse espaço com 
uma competição nesse nível 
e com tantos participantes 
foi motivo de orgulho, espe-
cialmente pelo grande de-
sempenho dos nossos atle-
tas”, afirmou.

Ricardo também re-
forçou a importância desse 
novo momento para o es-
porte por conta do impacto 
que a reabertura da pista 
trouxe para as novas gera-
ções que estavam tendo di-
ficuldades para encontrar 
espaços adequados para a 

prática e acabavam ficando 
desestimuladas. Nesse sen-
tido, ele comemorou a par-
ticipação do público que se 
fez presente em bom núme-
ro ao evento.

“Foi um evento muito 
bem prestigiado, muitas fa-
mílias estiveram presentes, 
pessoas ligadas ao BMX e 
outras que vieram real-
mente conhecer o esporte 
pela primeira vez. Tivemos 
lá muitas crianças também, 
conhecendo esse mundo ra-
dical e sem dúvida alguma 
esse momento trará bons 
frutos em breve. Daqui em 
diante é continuar com essa 
pegada, fortalecendo o es-
porte em nosso estado e 
buscando expandir a nossa 
modalidade”, comentou.

O Estado ainda conseguiu o título em três categorias com Marcos Antônio, Climério Júnior e  Júnior Araújo

O Campinense, campeão do agreste, vai enfrentar o Palmeiras da cidade de Pilar. A Copa Paraíba Raimundo Braga é destinada a atletas até 15 anos e organizada pelo Governo do Estado

Foto: Samy Oliveira

Foto: Divulgação

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com
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Zagueiro Luiz Gustavo, ex-Ferroviária, começa a treinar na segunda-feira. Everton Heleno chega no fim de semana

O primeiro reforço do 
Botafogo para a próxima 
temporada já está em João 
Pessoa. Trata-se do zaguei-
ro Luís Gustavo, que veio 
da Ferroviária de Araraqua-
ra-SP. Outro que chegará no 
final de semana será o volan-
te Everton Heleno. Os dois 
atletas começam a treinar 
na próxima segunda feira, 
bem antes da apresentação 
dos demais atletas, porque 
estão sem atividade há mais 
tempo e precisam recuperar 
a forma física. A informação 
foi prestada ontem pelo vi-
ce-presidente de futebol do 
Botafogo, Ariano Wanderley

O dirigente confirmou 
ontem também que esteve 
conversando com o meia 
Marcos Aurélio, em um sho-
pping de João Pessoa, quan-
do apresentou uma proposta 
ao jogador, mas garantiu não 
houve nenhum acordo até o 
momento, e o clube continua 
em busca de um meia, inde-
pendentemente das negocia-
ções com o jogador.

“Eu realmente estive 
conversando com o meia 
Marcos Aurélio e apresentei 
uma proposta salarial dentro 
da realidade financeira do 
clube. Não é igual a proposta 
do atleta, e ele também tem 
uma proposta de 2 anos do 
Brasiliense, diferente da do 
Botafogo, que é de apenas 
uma temporada. Indepen-
dentemente da negociação 
com ele, o clube está no mer-
cado atrás de um meia tipo 
camisa 10”, afirmou o diri-
gente.

Ariano Wanderley des-
mentiu a notícia de que o 
Botafogo tinha anunciado 
oficialmente a contratação 
com o zagueiro Marcelo 
Xavier, como foi divulgado 
pela imprensa. Segundo 
ele, oficialmente não existe 
nada. “O Botafogo só anun-
cia um jogador quando as-
sina o contrato. O clube tem 
interesse no jogador, e até 
já assinou um pré-contrato 
com ele. O atleta também 
deseja retornar ao clube, 
mas ainda não foi batido o 
martelo e assinado um con-
trato definitivo. Ele está jo-
gando pelo seu clube atual”, 
disse.

O dirigente adiantou 
ainda que a situação de Mar-
celo Xavier é a mesma de um 
meia que também já assinou 
um pré-contrato e ainda está 
jogando pelo seu clube. Este 
meia, segundo Ariano, pediu 
para não ter seu nome reve-
lado, porque isto prejudica-
ria a relação dele com a dire-
toria do clube e os próprios 
torcedores.

Ele ressaltou ainda que o 
meia com um contrato pré-as-
sinado não é ainda o camisa 
10 que o clube procura. O 
Belo, além de Marcos Auré-
lio, negocia também com ou-
tro jogador para a posição e 
um atacante. As negociações 
ainda estão em fase inicial e 
não têm prazo para acabar. 
O Botafogo tem pressa para 
fechar o elenco. A apresen-
tação oficial e início da pré-
temporada será no dia 2 de 
dezembro.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Primeiro reforço do Botafogo
já se encontra em João Pessoa

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Paraibano 2020

Sport segue conversando com jogadores do
elenco e busca definição da comissão técnica

Após conquistar no úl-
timo final de semana o tí-
tulo do Campeonato Parai-
bano da Segunda Divisão, o 
Sport Lagoa Seca ainda não 
definiu o planejamento para 
a próxima temporada, o que 
só acontecerá nos próximos 
dias. As primeiras reuniões 
já estão acontecendo, mas 
segundo o diretor executi-
vo, Arthur Ferreira, ainda 
é cedo para falar sobre o 
elenco.

"Nós vamos conversar 
ainda com vários jogadores 
do grupo atual para definir 
quais os que vão continuar 
no clube em 2020. Não é 
possível adiantar nada no 
momento, porque alguns 
atletas têm propostas de 
clubes que terão o calen-
dário cheio, e isso dificulta 
muito, porque os jogadores 
claro que preferem estes 
clubes, porque garantem 
emprego o ano inteiro", dis-
se o dirigente, em entrevis-
ta ao site pbesportes.net.

Arthur afirmou ainda 
que a comissão técnica que 
ganhou o título da segundo-
na ainda não está confirma-
da para a próxima tempora-
da. O clube ainda vai definir 
se mudará ou não a comis-

são para o campeonato da 
primeira divisão, e se optar 
pela permanência dos pro-
fissionais, começará o mais 
rápido possível as negocia-
ções para as renovações de 
contrato.

Sem saber se poderá 
contar com algum patrocí-
nio público para a próxima 
temporada, Arthur Ferreira 
informou que a folha sala-
rial do clube ficará a princí-
pio entre 80 e 100 mil reais. 
"Não podemos contar com 
este tipo de patrocínio, por-
que se não sair, acontece o 
que aconteceu com alguns 

clubes este ano, que fize-
ram um planejamento con-
tando com este tipo de ver-
ba, não receberam e agora 
estão cheio de dívidas. O 
Sport é um clube sem dívi-
das", acrescentou.

Conselho arbitral
O Sport Lagoa Seca 

já tem uma sugestão para 
apresentar na reunião do 
conselho arbitral que defi-
nirá os detalhes do Campeo-
nato Paraibano da Primeira 
Divisão do próximo ano. No 
encontro, programado para 
o próximo dia 29, o clube vai 

defender a volta de um cam-
peonato de pontos corridos, 
disputados com jogos de ida 
e volta e com 18 datas. 

Esta é uma tendência 
entre alguns clubes, sobre-
tudo aqueles que não têm 
um calendário cheio. Ima-
gina um Sport por exemplo, 
que investiu para ganhar a 
segundona, e depois fará 
um planejamento para as 
atividades em 2020, que 
poderão ter apenas 2 me-
ses, e o clube passar o resto 
do ano sem jogar. É muito 
complicado. Pelo menos, 4 
clubes já estão defendendo 

esta proposta que mantém 
os clubes em atividade de 
janeiro a abril", argumen-
tou Arthur.

Mas, a idéia do Sport e 
de outros clubes não deve-
rá ser aceita, isto porque, 
segundo o diretor executi-
vo da FPF, Otamar Almeida, 
a forma atual de disputa do 
Paraibano só tem 1 ano e 
o Estatuto do Torcedor só 
permite mudanças, após 2 
anos de disputa. Qualquer 
mudança agora só seria 
possível se fosse uma de-
cisão por unanimidade do 
conselho arbitral. 

Foto: Edgley Lemos 

Marcelo Xavier ainda não foi oficializado como novo reforço do Botafogo. O diretor Ariano Wanderley disse que o jogador ainda não assinou contrato, o que deve ocorrer nos próximos dias

Apesar do título estadual da segunda divisão, o Sport Lagoa Seca não tem pressa para definir o planejamento para a temporada de 2020

Foto: Raniery Soares/FPF/PB



Jarbas Knorr
12/10/2019 – Aos 87 anos, de 
câncer. Leiloeiro e presidente 
do Sindicato dos Leiloeiros Ru-
rais e Empresas de Leilão Rural 
do Rio Grande do Sul (Sindler). 
Fundador da empresa Knorr 
Leilões, a mais antiga do ramo em funcionamento 
no país. Na década de 1960, começou sua carreira 
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Filósofo, jornalista, teórico 
marxista e um dos fundadores da 
ideologia social-democrata; uma 
das mais importantes figuras 
da história do marxismo, tendo 
editado o quarto volume do ‘Das 
Kapital’, de Karl Marx, as ‘Teorias 
de Mais-Valia’, que continha a 

avaliação crítica de Marx às teorias econômicas dos seus 
predecessores. Morreu aos 83 anos

Escritor, filósofo materialista, 
crítico, e socialista (visto por alguns 

como socialista utópico); líder 
do movimento revolucionário 

democrático na década de 1860 
e uma referência tanto para o 

líder bolchevique Vladimir Lenin, 
quanto para a notável oradora 

anarquista Emma Goldman, mas também para o escritor 
sérvio Svetozar Marković. Morreu ao 71 anos

1849 — Frederic Chopin, 
compositor polonês

1889 — Nikolai Gavrilovitch 
Tchernichevski, revolucionário 

socialista russo
1938 — Karl Kautsky, teórico 

político tcheco-austríaco
2002 — Yara Côrtes, atriz brasileira

2012 — Sylvia Kristel, atriz holandesa (Chico Xavier)

“Confesso a vocês que 
não vi o tempo correr. 

Por mais longa nos 
pareça, a existência na 

Terra é uma experiência 
muito curta.”

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

HistóRiA - morTeS Na daTa de hoje

Breves & Curtas
# Carta aberta I – A Frente Popular de Mulhe-
res Contra o Feminicídio do Piauí divulgou uma 
carta aberta à população de Teresina repudiando 
a cultura machista e feminicida que diariamente 
ataca as mulheres. O documento também fez 
um resgate do assassinato da Vanessa Carvalho 
e lamentou a tragédia que chocou o estado, 
pedindo por uma justiça célere e justa.

# Carta aberta II – Vanessa estava na compa-
nhia da amiga Anuxa Alencar, que sobreviveu ao 
atropelamento provocado pelo namorado, Paulo 
Henrique Campos. O Núcleo de Feminicídio 
do Departamento de Homicídio e Proteção à 
Pessoa (DHPP) o indiciou por feminicídio e 
feminicídio tentado.

A pouco mais de 15 dias da data, comerciantes lamentam baixa procura por artigos como flores e placas de fotos

Dia de Finados: comércio de 
JP ainda tem vendas fracas

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 99115-1109

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Feminicídio

Obituário

Agenor
14/10/2019 – Aos 38 anos, em 
Planaltina (DF), em acidente de 
carro. Jogador de futebol que 
atuava como volante, com pas-
sagens pelo Atlético-GO, Ponte 
Preta, Santo André e outros clu-
bes. Atleta se envolveu em um acidente após perder 
o controle do carro que dirigia e bater em uma moto. 
O condutor da moto, Wemerson de Oliveira Dias, 27 
anos, também morreu.

Foto: Facebook

Patricio Bisso
14/10/2019 – Aos 62 anos, 
em Buenos Aires, Argentina, 
de parada cardiorrespirató-
ria. Ator argentino que vivia 
a entusiasmada (e lasciva) 
sexóloga russa Olga del Volga 
no programa da Hebe Cargo, na TV Bandeiran-
tes, na década de 1980. A apresentadora chegou 
a ser ameaçada pela censura da ditadura militar 
brasileira de ser tirada do ar caso insistisse com 
as participações de Olga. E Hebe resistiu. O ator 
era jornalista, ilustrador, figurinista e cenógrafo.

Dirceu Acioli Lindoso
15/10/2019 – Em Maceió 
(AL). Historiador do Ins-
tituto Federal de Alagoas 
(Ifal) era jornalista, tradu-
tor, poeta, romancista, an-
tropólogo, etnólogo e escri-
tor. Produziu obras literárias que se tornaram 
referência no país nas áreas da Historiografia, 
Antropologia e Sociologia. Foi sepultado on-
tem, na capital alagoana.

Foto: Facebook

Foto: Ifal

Joseilma Maria dos Santos
11/10/2019 – Aos 47 anos, 
em Caruaru (PE). Professora 
foi morta por esganadura pelo 
namorado, Irandir Amaro de 
Lima, de 41 anos. O corpo dela 
foi encontrado com marcas no 
pescoço em um terreno baldio.

Sam Bobrick
11/10/2019 – Aos 87 anos, em 
Los Angeles, na Califórnia, Esta-
dos Unidos, em decorrência de 
um derrame. Escritor e drama-
turgo, criador da série cômica 
‘Saved by the Bell’ (1989-1993), 
exibida pela rede norte-americana NBC. Tinha uma 
lista extensa de trabalhos produzidos na tevê, indi-
cado inclusive para o Emmy. Escreveu quatro comé-
dias que chegaram à Broadway.

Foto: reprodução

Foto: The hollywood reporter

Foto: Canal rural

Érica de Sousa
13/10/2019 – Aos 41 anos, em 
Planaltina (GO). Reginaldo da 
Silva entrou no apartamento 
da vítima e disparou três tiros 
contra a ex-parceira. Eles foram 
casados por 23 anos, mas esta-
vam separados há cerca de um ano. Antes de fugir, 
o feminicida ainda teria tentado matar o atual com-
panheiro de Érica. A filha deles, de 18 anos, tentou 
impedir que ele agredisse a mãe e acabou ameaçada 
de morte pelo próprio pai.

Denise Aparecida dos Santos
14/10/2019 – Aos 46 anos, em 
Novo Gama (DF). Recebeu um 
tiro no rosto. O disparo teria 
sido feito por Cléber Rogério de 
Oliveira Soares, ex-marido da 
mulher. O casal estava separado 
havia quatro meses. O criminoso não aceitou o novo 
relacionamento da ex-parceira e é considerado fora-
gido da polícia.

Aurelina Ribeiro 
Rocha Oliveira
12/10/2019 – Aos 42 anos, em 
Januária (MG). Um homem, de 50 
anos, matou a ex-mulher e enter-
rou o corpo em um matagal nos 
fundos da casa dele. O caso foi 
descoberto depois que a filha da mulher acionou a Polí-
cia Militar dizendo que a mãe tinha desaparecido. O as-
sassino foi preso por feminicídio, ocultação de cadáver 
e porte ilegal de armas. O corpo da vítima apresentava 
um corte profundo na cabeça.

Foto: reprodução

Foto: metropóles

Foto: reprodução

Harold Bloom
14/10/2019 – Aos 89 anos, em 
New Haven, Connecticut, Es-
tados Unidos. Crítico literário 
norte-americano. Considerado 
um dos críticos mais influentes 
da segunda metade do século 
XX. Devoto em absoluto de William Shakespeare – 
a quem chegou a chamar “Deus” –, leitor compulsi-
vo confesso, privilegiava, enquanto crítico, o gosto 
clássico, tanto na origem geográfica dos escritores 
(maioritariamente ocidentais) quanto na sua di-
mensão histórica.

Foto: jim Wilson

realizando pequenas negociações de animais em Ja-
guarão, no Rio Grande do Sul. Criou raízes em Pelo-
tas (RS), onde atuou no comando do Sindler.

O Dia de Finados é 
marcado pela reverência à 
memória daqueles que se 
foram. Com luto e reflexão, 
família e amigos se reúnem 
em todos os cemitérios da 
cidade e veem na oferta de 
flores, velas, reformas de tú-
mulos e placas  uma manei-
ra de homenagear àqueles 
que já não estão mais aqui. 

Nas proximidades do 
Cemitério Senhor da Boa 
Sentença, o comércio de 
artigos relacionados ao 
tema é forte, e no Dia de 
Finados, eles se preparam 
para receber os fiéis. En-
tretanto, seja por conta da 
crise, da concorrência ou 
dos dois fatores aliados a 
uma falta de organização 
no cemitério, a procura 
está pequena este ano e o 
comércio da região teme a 
baixa de vendas.

Florista há mais de 20 
anos nas proximidades do 
Cemitério Senhor da Boa 
Sentença, Reginaldo está 
desapontado com os lucros: 
foi seu ano mais fraco desde 
1990. A unidade de flor cus-
ta geralmente R$ 3,00 reais; 
o buquê custa R$ 35,00; e a 
coroa de flores, R$ 100,00. O 
preço, apesar de estar fixado 

há cinco anos, não aumenta 
a expectativa de vendas do 
comerciante. 

Mesmo que a maioria 
das pessoas só procure 
flores e buquês perto do 
dia 2 de novembro, ele já 
lamenta o péssimo ano de 
negócios. Reginaldo culpa 
a crise, mas também a con-
corrência que os cemité-
rios privados causaram na 
cidade. “Aqui era o cemité-
rio central; agora, com um 
monte de cemitérios parti-
culares que têm manuten-
ção melhor, muitos clientes 
saíram daqui,” afirma.

A situação é a mesma 
para Maria Dantas, da JR 
Placas. A loja comercializa 
fotos emolduradas para tú-
mulos, letras, placas, vasos 
e cruzes de materiais como 
cobre, alumínio e porcela-
na. Nessa época, o produto 
mais procurado são as pla-
cas de porcelana, que cus-
tam cerca de R$ 170,00 a 
peça de 13x18 cm. Ela con-
ta que a procura começa a 
partir de setembro, mas 
esse mês não vendeu quase 
nada. Os lucros caíram 50% 
em relação ao ano passado 
e ela não tem expectativa 
de melhoria nem vê muitos 
preparativos de fiéis para o 
dia 2 de novembro. Maria 
também culpou uma má 

gestão do cemitério, que le-
vou parte dos clientes para 
os privados e precarizou as 
vendas da região do Cemi-
tério Senhor Boa Sentença.

Já para Túlio Hostí-
lio, da Placas Universal, a 
procura até que está boa e 
aumenta nessa época - até 
o dia 15 de setembro as 
vendas sobem em 200%. 
Mas, está fraca quando se 
comparada a épocas pas-
sadas. Ele conta que a bai-
xa de vendas também em 
seu comércio está muito 
relacionada com a perda 
da cultura de prezar a me-
mória dos que já se foram 
e à falta de interesse em vi-
sitas a cemitérios, mesmo 
que seja para homenagear 
familiares. “Há cerca de 
10 anos, havia muito mais 
procura,” disse.

Não só isso. Túlio tam-
bém aponta para a concor-
rência que os cemitérios 
privados trouxeram, pois 
eles já oferecem serviços 
que cobrem a manutenção e 
confecção de placas e deco-
ração para o Dia de Finados.

Mesmo que seja um 
dia triste e de saudades, a 
vida de gerações passadas 
deve ser respeitada, assim 
como o ambiente que famí-
lia e amigos escolhem para o 
descanso de seus queridos. 

Lara Brito  
especial para A União

A procura por flores só cresce na véspera do feriado, mas comerciantes lamentam o ano de vendas fracas

Foto: marcos russo

Situação precária do cemitério
o que pode ser visto através 

das grades do Senhor da Boa 
Sentença são túmulos revirados e 
bancos quebrados. aproxima-se o 
dia de Finados e mato lixo ainda 

tomam contam do cemitério. a 
reportagem procurou a adminis-
tração, mas foi impedida de entrar 
no local; o administrador não foi 
autorizado a dar entrevista. 
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SEIRHMA – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO 
AMBIENTE– CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente - a Autorização Ambiental, em João Pessoa, 14 
de outubro de 2019.  Para atividade de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEMGAVIÃO. IT:356.940,63 
AC:1.450.840m² – NE:20 –MUNICÍPIO: FAGUNDES/PB- Processo: 2019-006886/TEC/AA-6081.

SEIRHMA – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO 
AMBIENTE– CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente - a Autorização Ambiental, em João Pessoa, 14 de 
outubro de 2019.  Para atividade de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEMCATOLÉ II. IT:537.350,34 
AC:10.500.000m² – NE:20 –MUNICÍPIO: MANAÍRA/PB- Processo: 2019-006860/TEC/AA-6074.

SEIRHMA – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIEN-
TE– CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente - a Autorização Ambiental, em João Pessoa, 14 de outubro de 
2019.  Para atividade de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEMRIACHO DO EMÍDIO. IT:137.565,78 
AC:200.000,00m² – NE:20 –MUNICÍPIO: MONTADAS/PB- Processo: 2019-006882/TEC/AA-6079.

SEIRHMA – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO 
AMBIENTE– CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente - a Autorização Ambiental, em João Pessoa, 14 de 
outubro de 2019.  Para atividade de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEMTIMBAÚBA. IT:445.33,13 
AC:15.438.572m² – NE:20 –MUNICÍPIO: JURÚ/PB- Processo: 2019-006884/TEC/AA-6080.

SEIRHMA – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIEN-
TE– CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente - a Autorização Ambiental, em João Pessoa, 14 de outubro de 
2019.  Para atividade de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEMBOQUEIRÃO DO CAIS. IT:615.951,31 
AC:12.367.300m² – NE:20 –MUNICÍPIO: CUITÉ/PB- Processo: 2019-006881/TEC/AA-6078.

ULGAMENTO DE RECURSO DE HABILITAÇÃO
LICITAÇÃO Nº 007/2019

Registro CGE Nº. 19-00937-2
Objeto: Contratação dos serviços de projeto executivo, construção e montagem e demais 

serviços necessários para a execução de ramais e rede de distribuição de gás natural canali-
zado da PBGÁS para o segmento Residencial e Comercial na Região Metropolitana de João 
Pessoa/PB, em conformidade com o Memorial Descritivo e demais anexos.

Ratifico a decisão da Comissão Permanente de Licitação – CPL, proferida na Ata de Jul-
gamento de Recurso interposto pela empresa ENGEAR ENGENHARIA DE AQUECIMENTO E 
REFRIGERAÇÃO LTDA, mantendo inalterada a decisão anteriormente proferida pela Comissão 
de Licitação, que INABILITOU a Recorrente. 

João Pessoa, 16 outubro de 2019.
TATIANA DA ROCHA DOMICIANO

Diretor Presidente

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-01226-2
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente 

de Licitação, torna público que no dia 11 de novembro de 2019, às 09h:00min (horário local), 
realizará a sessão pública da LICITAÇÃO Nº. 034/2019. Objeto: Contratação de empresa para 
prestação de Serviços de Controle Tecnológico para fiscalização da Obra de conclusão do 
Sistema de Abastecimento de Água da cidade de São José de Caiana, no estado da Paraíba. 
Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada a Av. Feliciano Cirne, 
220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-
1207/1208 – E-mail: cpl@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sites www.cagepa.
pb.gov.br.

João Pessoa, 16 de outubro de 2019.
João Santos de Menezes

Presidente da CPL em substituição

Pesquisa do IBGE aponta: rendimento médio do 1% mais rico equivale a 33,8 vezes o ganho dos 50% mais pobres

O rendimento médio 
mensal do 1% mais rico da 
população brasileira atin-
giu, em 2018, o equivalente 
a 33,8 vezes o ganho obtido 
pelos 50% mais pobres. No 
topo, o rendimento médio 
foi de R$ 27.744; na metade 
mais pobre, de R$ 820.

A diferença entre os ren-
dimentos obtidos pelo 1% 
mais rico e dos 50% mais po-
bres no ano passado é recorde 
na série histórica da PNADC 
(Pesquisa Nacional por Amos-
tra de Domicílio Contínua) do 
IBGE, iniciada em 2012.

A desigualdade aumen-
tou porque o rendimento 
real da metade mais pobre 
caiu ou subiu bem menos do 
que o dos mais ricos, sobre-
tudo nos últimos anos.

De 2017 para 2018, por 
exemplo, o ganho dos 10% 
mais pobres caiu 3,2% (para 
R$ 153 em média) enquanto 
o do 1% mais rico aumento 
8,4% (para R$ 27.774).

Desde o início da pes-
quisa, e coincidindo com o 
aumento na desigualdade, 
houve ainda uma diminuição 
no total de domicílios aten-
didos pelo Bolsa Família, de 
15,9% no total do país em 
2012 para 13,7% em 2018.

Vista de outro ângulo, 
a extrema concentração de 

renda no Brasil revela que 
os 10% da população com os 
maiores ganhos detinham, 
no ano passado, 43,1% da 
massa de rendimentos (R$ 
119,6 bilhões). Na outra 
ponta, os 10% mais pobres 
ficavam com apenas 0,8% da 
massa (R$ 2,2 bilhões).

A disparidade de renda no 
Brasil tem ainda forte aspecto 
regional, com o Sudeste -com 
pouco mais de 40% da popula-
ção- concentrando uma massa 
de rendimentos (R$ 143,7 bi-
lhões) superior à de todas as 
outras regiões somadas.

Já o Sul, com cerca da me-
tade da população do Nordes-
te, tem massa de rendimentos 
maior do que a dos nove es-
tados nordestinos (R$ 47,7 
bilhões ante R$ 46,1 bilhões).

Situação no Nordeste
A exceção foi o Nordes-

te, onde a desigualdade de 
rendimentos caiu porque as 
pessoas no topo perderam 
renda -e não porque os mais 
pobres ganharam mais.

Pelos cálculos da PNADC, 
o rendimento médio mensal de 
todos os trabalhos (de pessoas 
de 14 anos ou mais) em 2018 
ficou em R$ 2.234, ainda abaixo 
do maior valor da série, os R$ 
2.279 apurados em 2014.

O Nordeste é a região 
com o menor rendimento 
médio: R$ 1.497. O Sudeste, 
com o maior: R$ 2.572.

Fernando Canzian 
Folhapress

Desigualdade entre pobres 
e ricos bate recorde no Brasil

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Nara Valusca

Origem desconhecida

Petrobras diz que já recolheu mais 
de 200t de resíduos oleosos no NE

A Petrobras informou 
ontem que já recolheu mais 
de 200 toneladas de resí-
duos oleosos em praias do 
Nordeste atingidas pelo va-
zamento de origem ainda 
desconhecida. Segundo a 
companhia, cerca de 1.700 
agentes estão envolvidos 
nas operações.

A estatal foi acionada 
pelo Ibama (Instituto do 
Meio Ambiente e Recur-
sos Naturais Renováveis) 
para ajudar na limpeza das 
praias. A empresa diz que 
vem atuando desde o dia 12 
de setembro, mas reforçou 
que o óleo encontrado nas 

praias não pertence às suas 
operações.

Segundo o último bo-
letim do Ibama, divulgado 
na noite de terça (15), 167 
localidades em 72 municí-
pios já foram atingidas pelo 
óleo. As investigações sobre 
a origem do vazamento es-
tão a cargo da Marinha. Dois 
laudos indicam que trata-se 
de óleo da Venezuela, mas 
não se sabe como chegou 
ao país.

“Ao todo, a Petrobras 
mobilizou cerca de 1.700 
agentes ambientais para a 
limpeza das áreas impac-
tadas e mais de 50 empre-
gados para planejamento e 
execução da resposta”, disse 
a companhia. As ações são 

coordenadas pelo Ibama.
O trabalho mobiliza 

cinco Centros de Defesa 
Ambiental e nove Centros 
de Resposta a Emergência 
da empresa. São instala-
ções espalhadas pelo país 
para concentrar equipa-
mentos e pessoal para res-
posta a emergências em 
suas operações. 

Na nota, a Petrobras 
afirmou que análises fei-
tas pelo seu centro de pes-
quisas (Cenpes) indicaram 
que o óleo encontrado não 
foi produzido em suas ope-
rações. A conclusão, diz a 
empresa, foi tomada com 
base na comparação com 
banco de dados de análises 
geoquímicas de cada tipo 

de petróleo que a empresa 
produz.

Um laudo sigiloso da 
própria estatal e análise 
da Universidade Federal 
da Bahia apontam que o 
óleo tem características 
semelhantes ao produzido 
na Venezuela. Simulações 
feitas por especialistas em 
oceanografia apontam que 
foi despejado entre 500 e 
1.000 quilômetros em fren-
te aos estados de Pernam-
buco e Paraíba.

A Marinha diz que en-
viou alertas a 30 navios que 
passaram pela região sema-
nas antes do aparecimento 
das manchas, mas até ago-
ra não respondeu se houve 
resposta.

Nicola Pamplona 
da Folhapress

Foto: Fernando Vivas/Folhapress

Servidores públicos e voluntários tentam retirar o óleo das praias. Só a Petrobras tem 1.700 agentes ambientais trabalhando na limpeza

O MEC (Ministério da 
Educação) vai liberar R$ 43 
milhões para continuidade 
de obras em universidades 
federais. Os valores vão per-
mitir investimentos em 96 
construções em andamento.

De acordo com o secre-
tário de Educação Superior 
do MEC, Arnaldo Lima Ju-
nior, os valores foram rema-
nejados dentro do orçamen-
to da pasta e não se trata de 
algum descongelamento de 
recursos. “Esses valores não 
estavam previstos e, com 

isso, vamos conseguir au-
mentar em 50% a capacida-
de de investimento”.

O foco é na conclusão 
de obras, segundo Lima. Do 
total liberado, R$ 14,3 mi-
lhões serão destinados para 
a finalização de 54 obras 
identificadas com execução 
física igual ou maior a 75%. 
O restante do valor será 
aportado em 42 obras tam-
bém anteriormente pactua-
das, mas já iniciadas. 

Segundo o MEC, a pasta 
havia empenhado cerca de 
R$ 82 milhões para obras 
neste (mas não houve a 
execução final). A liberação 

desse R$ 43 milhões estará 
disponível já a partir desta 
quinta-feria (17).

Os recursos serão des-
tinados para obras em 35 
universidades. Entre as prin-
cipais construções, segundo 
o MEC, estão o Complexo de 
Saúde da UFLA (Universi-
dade Federal de Lavras), e o 
Instituto de Ciências Básicas 
de Saúde da UFRGS (Federal 
do Rio Grande do Sul).

O MEC passa por um 
contingenciamento de re-
cursos que também atinge 
o orçamento das federais. 
O governo Jair Bolsonaro 
(PSL) liberou no fim do mês 

passado R$ 1,99 bilhão do 
valor congelado no início do 
ano –restam congelados, no 
entanto, R$ 3,8 bilhões. 

Do dinheiro desbloquea-
do, R$ 1,156 bilhão (58%) foi 
para as universidades e insti-
tutos federais. Mesmo com a 
restituição recém anunciada, 
as universidades continuam 
com o bloqueio de 18% do 
orçamento discricionário 
(sem contar salário).

O governo também ten-
ta emplacar o Future-se, que 
prevê iniciativas de fomento 
ao financiamento privado 
nas federais e a atuação de 
organizações sociais.

MEC anuncia a liberação de R$ 43 mi 
para obras em universidades federais
Paulo Saldaña 
da Folhapress

Primeiro lugar no mundo
já o relatório da 

desigualdade Global, 
da escola de economia 
de Paris e que agrega 
pesquisas domicilia-
res, contas nacionais 
(onde constam sub-
sídios e incetivos a 
grupos) e declarações 
de imposto de renda, 
sustenta que a con-
centração de renda no 
Brasil é ainda maior: o 
1% mais rico se apro-
pria de 28,3% dos ren-
dimentos brutos totais.

Na outra ponta, os 
50% mais pobres ficam 
com apenas 13,9% do 
conjunto de todos os 
rendimentos.

Por esses cálculos, 
o Brasil é o país demo-
crático mais desigual 
do mundo, atrás so-
mente do autocrático 
e minúsculo Qatar.

diferentemente 
de outras pesquisas 
que captam melhores 

ganhos de capital, na 
PNadC a renda do 
trabalho é preponde-
rante para o cálculo 
do rendimento médio 
(representa 72,4% do 
total), seguida por apo-
sentadorias e pensões 
(20,5%). o item “outros 
rendimentos” responde 
por apenas 3,3%.

Segundo especia-
listas, a desigualdade 
de renda no Brasil 
é alta e persistente 
por conta de fatores 
históricos e estrutu-
rais, como a herança 
escravocrata, o pa-
trimonialismo que se 
apodera de recursos 
estatais e empregos 
públicos, políticas so-
ciais voltadas a grupos 
que menos precisam e 
uma estrutura tributá-
ria regressiva, que co-
bra proporcionalmen-
te mais impostos de 
quem ganha menos.



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2019
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:30 horas do dia 05 de Novembro de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Reforma e Ampliação da Escola José 
Rodrigues - Areia/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 
Edital: WWW.AREIA.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 17 de Outubro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00076/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 05 de Novem-
bro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO (ALVE-
NARIA). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário 08:00 as 14:00h - Email: Sescab.licitacao@
cabedelo.pb.gov.br dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: 
sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 16 de Outubro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00126/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 18 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Aquisição de móveis, eletroeletrônicos e eletrodomésticos 
para atender as necessidades da SEMAS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 
as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabe-
delo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 16 de Outubro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

 ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00014/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS 
ALIMENTICIOS E MATERIAL DE LIMPEZA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: AERLISON CABRAL DE LIMA - R$ 4.103,37 - Campina Grande - PB, 14 de Outubro 
de 2019 - IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGERIO – Presidente.

 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTICIOS E MATERIAL DE LIMPEZA. FUNDA-
MENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00014/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Campina Grande: 01.010 - Câmara Municipal de Vereadores 01 031 2001 2002 - Manutenção das 
atividades administrativas da Câmara 33.90.30.00 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA 
GRANDE e: CT Nº 02301/2019 - 14.10.19 - AERLISON CABRAL DE LIMA - R$ 4.103,37 - Campina 
Grande - PB, 14 de Outubro de 2019 - IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGERIO – Presidente.
 

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CONDE

AVISO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

A Câmara Municipal de Conde CNPJ: 11.993.466/0001-51, através através da Comissão 
Permanente de Licitação, comunica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS N° 00001/2019 
– CMC que após análise detalhada na documentação, respaldada na legislação vigente e Edital 
da licitação em epígrafe, considera habilitada a empresa: NV CONSTRUÇÕES EIRELI, inscrita no 
CNPJ: 28.307.865/0001-14; e inabilitadas as empresas: MOC SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES 
LTDA ME, inscrita no CNPJ: 01.088.740/0001-94, por não atender aos subitens 9.2.1.A e 9.2.3.C do 
edital; VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS EIRELI – EPP, inscrita no CNPJ: 15.002.982/0001-28, 
por não atender aos subitens 9.2.1.A, 9.2.3.C, 9.2.3.D e 9.2.5.B.1 do edital;  RAYRA RAFAELA DE 
ALMEIA OLIVEIRA EIRELI, inscrita no CNPJ: 33.164.029/0001-68 por não atender aos subitens 
9.2.1.A, 9.2.3.C, 9.2.3.D e 9.2.5.B.1. A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da 
data desta publicação e que a reunião para dar continuidade ao processo licitatório – abertura de 
Propostas, fica marcada para o próximo dia 21/10/2019, às 08:00horas. Quando da sessão para 
abertura das propostas os licitantes considerados habilitados deverão apresentar nova documentação 
de habilitação, no tocante à regularidade fiscal e trabalhista, constante do Art. 29, da Lei 8.666/93, 
tendo em vista a sessão inicial ter ocorrido em 07/10/2019. Informações poderão ser obtidas na 
sede da Câmara Municipal de Conde, situada na Rodovia PB 018 KM 3,5 – S/N – Centro – Conde/
PB, CEP: 58322-000. das 08:00 às 13:00hs e (horário local), a partir da publicação deste aviso. 
Informações pelo Fone: (083) 3298-1083.

Conde - PB, 11 de Outubro de 2019.
MARIA DA PENHA FERREIRA GOMES

PRESIDENTE DA COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
*REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2019

PROCESSO ADMINISTRATIVO 0029/2019
ADIAMENTO COM NOVA DATA

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça dos Três Poderes, S/N - Centro - Cruz do Espírito Santo - PB, que a licitação que estava 
marcada para sua abertura às 11:30 horas do dia 17 de outubro de 2019, foi remarcada por motivos 
administrativos, para o próximo dia 31/10/2019, prevalecendo o mesmo horário e teremos do ato 
convocatório,  continuando a licitação a ser modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preço para: Aquisição parcela de medicamentos diversos 
para atender as demandas operacionais da Secretaria Municipal de Saúde. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 013/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Tele-
fone: (083) 3254-1049. E-mail: setordelicitacaoces@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. www.
cruzdoespiritosanto.pb.gov.br 

Cruz do Espírito Santo - PB, 15 de Outubro de 2019
CYNTIA DE MIRANDA CUNHA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019

PROCESSO ADMINISTRATIVO 0028/2019
ADIAMENTO COM NOVA DATA

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
dos Três Poderes, S/N - Centro - Cruz do Espírito Santo - PB, que a licitação que estava marcada sua 
abertura para às 09:30 horas do dia 17 de outubro de 2019, foi remarcada por motivos administrati-
vos, para o próximo dia 31/10/2019, prevalecendo o mesmo horário e termos do ato convocatório, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preço para: Aquisição parcela de material odontológico para atender as demandas operacionais 
da Secretaria Municipal de Saúde. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 013/2013. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3254-1049. E-mail: setordeli-
citacaoces@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. www.cruzdoespiritosanto.pb.gov.br

Cruz do Espírito Santo - PB, 15 de outubro de 2019
CYNTIA DE MIRANDA CUNHA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.060/2019/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05,considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.060/2019/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à CONTRATA-
ÇÃO DE PESSOA FÍSICA PARA MINISTRAÇÃO DE PALESTRA COM O TEMA : “ ASSISTÊNCIA 
SOCIAL E O EXERCÍCIO DO CONTROLE SOCIAL PARA A REDE SOCIOASSISTENCIAL”,em razão 
da Pessoa Física JORDEANA DAVI PEREIRA, com CPF: 601.860.384-53, embasada no art. 24, 
inciso II, da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao disposto no artigo 26 da Lei de Licitações, no 
valor total de R$1.600,00( Um mil e seiscentosreais), cujas despesas correrão á conta da Dotação 
Orçamentária: Funcional Programática: 08.244.1029.2125(Ações do CMAS).Elemento da Despesa: 
3390.36. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande, 15 de outubrode 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.107/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.107/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMAS/SEMAS/PMCG E JORDEANA DAVI PEREIRA. OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO 
DE PESSOA FÍSICA PARA MINISTRAÇÃO DE PALESTRA COM O TEMA : “ ASSISTÊNCIA SOCIAL 
E O EXERCÍCIO DO CONTROLE SOCIAL PARA A REDE SOCIOASSISTENCIAL”. PRAZO: 45 
DIAS A PARTIR DA DATA DE ASSINATURA. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 
2.05.060/2019/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PROGRA-
MÁTICA:08.244.1029.2125 ELEMENTO DE DESPESA: 3390.36. FONTE DE RECURSOS:1001, 
SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E JORDEANA DAVI PEREIRA. VALOR GLOBAL: R$ 1.600,00 (UM 
MIL E SEISCENTOS REAIS). DATA DE ASSINATURA: 15/10/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33004/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REFORMA DAS PRAÇAS 
JORNALISTA JOSE LEAL, JOSÉ FERREIRA DA SILVA, ANTONIO GOMES DE SOUZA E CEL. 
ANTONIO DA SILVA PESSOA EM JOÃO PESSOA.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
comunica aos interessados que, após exame da documentação da referida Concorrência Pública, 
foram HABILITADAS: LOTE 1: NV CONSTRUÇÕES EIRELI; DANTAS E LIRA ENGENHARIA, 
CONSTRUÇÃO E INC. LTDA-ME; ALX CONSTRUÇÕES LTDA-EPP; OLIVEIRA LOC. SERVIÇOS 
E CONSTRUÇÕES LTDA-ME; NAUL ENGENHARIA ME; S & F ENGENHARIA LTDA. LOTE 2:  NV 
CONSTRUÇÕES EIRELI; DANTAS E LIRA ENGENHARIA, CONSTRUÇÃO E INC. LTDA-ME; ALX 
CONSTRUÇÕES LTDA-EPP; OLIVEIRA LOC. SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES LTDA-ME; NAUL 
ENGENHARIA ME; S & F ENGENHARIA LTDA. LOTE 3: NV CONSTRUÇÕES EIRELI; DANTAS E 
LIRA ENGENHARIA, CONSTRUÇÃO E INC. LTDA-ME; ALX CONSTRUÇÕES LTDA-EPP; NAUL 
ENGENHARIA ME E CONSTRUTORA ITAY EIRELI. LOTE 4: ALX CONSTRUÇÕES LTDA-EPP 
E S & F ENGENHARIA LTDA. Foram INABILITADAS: LOTE 1: B3M CONSTRUTORA EIRELI – a 
empresa foi inabilitada por ter descumprido os itens 7.3, 7.4.4, 7.4.5, 7.5.1.4, 7.5.3, 7.6.1 do edital. 
LOTE 2: B3M CONSTRUTORA EIRELI – a empresa foi inabilitada por ter descumprido os itens 7.3, 
7.4.4, 7.4.5, 7.5.1.4, 7.5.3, 7.6.1, 7.6.5, “b” do edital. LOTE 3: B3M CONSTRUTORA EIRELI – a 
empresa foi inabilitada por ter descumprido os itens 7.3, 7.4.4, 7.4.5, 7.5.1.4, 7.5.3, 7.6.1, 7.6.6, “b” 
e 7.6.7, “b” do edital; OLIVEIRA LOC. SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES LTDA-ME – a empresa foi 
inabilitada por ter descumprido os itens 7.6.6, “b”, 7.6.7, “b” do edital; S & F ENGENHARIA LTDA – a 
empresa foi inabilitada por ter descumprindo os itens 7.4.2, 7.6.6, “b” e 7.6.7, “b” do edital. LOTE 4: 
B3M CONSTRUTORA EIRELI – a empresa foi inabilitada por ter descumprido os itens 7.3, 7.4.4, 
7.4.5, 7.5.1.4, 7.5.3, 7.6.1, 7.6.5 do edital; DANTAS E LIRA ENGENHARIA, CONSTRUÇÃO E INC. 
LTDA-ME – a empresa foi inabilitada por ter descumprido o item 7.7.2.3 do edital; OLIVEIRA LOC. 
SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES LTDA-ME – a empresa foi inabilitada por ter descumprido os itens 
7.6.9, “a” e “b”, 7.6.10, “a” e “b” do edital.

João Pessoa, 15 de outubro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SEPLAN

EXTRATO DE CONTRATO Nº 09110/2019
PARTES:
CONTRATANTES: SECRETÁRIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA E SECREATARIA DE HABI-

TAÇÃO SOCIAL (SEMHAB)
CONTRATADA: ENGEMEC CONSTRUTORA E INCORPORADORA LTDA
OBJETO: Construção de escola de ensino fundamental com 10 salas de aula no residencial 

Vista Alegre, em João Pessoa.
PRAZO EXECUÇÃO: 360 (trezentos e sessenta) dias contados a partir da data de expedição 

da Ordem de Serviços.
PRAZO VIGÊNCIA CONTRATUAL: 390 (trezentos e noventa) dias contados a partir da data de 

expedição da Ordem de Serviços
LICITAÇÃO: Concorrência n.º 33041/2018.
VALOR: R$ 3.100.136,42 (Três milhões, cem mil, cento e trinta e seis reais e quarenta e dois 

centavos).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
a) Secretária de Educação - Classificação Orçamentária: 10.101.12.361.5197.2896 – Construção, 

ampliação, reforma e recuperação das unidades escolares.
b)  Natureza das despesas: 4.4.9.0.5.1 – obras e instalações.
c) Fonte: 1001 – Recursos Ordinários e 1120 – FNDE.
d) PPA 2018/2021, pertencente ao orçamento da secretaria municipal de Educação e Cultura.   
FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 8.666/93 e suas alterações, bem como o artigo 37 da Consti-

tuição Federal.
João Pessoa 11 de outubro de 2019.

EDILMA DA COSTA FREIRE
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

Secretária - Contratante 
MARIA DO SOCORRO GADELHA CAMPOS DE LIRA

SECRETARIA DE HABITAÇÃO SOCIAL
Secretária  - Contratante                                   

ENGEMEC CONSTRUTORA E INCORPORADORA LTDA
JOSÉ TEOTÔNIO DANTAS LEITE

Contratado

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA
FICAM NOTIFICADOS OS PROPRIETÁRIOS DOS TERRENOS PARA PROMOVEREM A 

LIMPEZA DOS IMÓVEIS DENTRO DO PRAZO DE 15 (QUINZE) A PARTIR DESTA PUBLICAÇÃO, 
CONFORME LEI Nº6811/91, DISPOSTO NO ARTIGO 70, PARÁGRAFO 2º,   DO REGULAMENTO 
DE LIMPEZA URBANA (EDITADO PELO DECRETO Nº 5.771/06), O NÃO ATENDIMENTO IMPLI-
CARÁ EM SANÇÕES PREVISTAS NO DECRETO Nº 6.149/08 E NO ARTIGO 274,  INCISO VIII 
DA LEI COMPLEMENTAR Nº 07/95.

*NOTIFICAÇÕES  MÊS  OUTUBRO 2019-AA-I – EM 16/10/2019/GEAN/CFM

Nº. DAS 
NOTIFICACÕES. 

DATA DA 
NOTIFICAÇÃO PROPRIETÁRIO Nº DE INSCRIÇÃO

DO TERRENO

0051/19 02/07/2019 ANTONIO PeReIRA DA 
NOBReGA 093196-9

0055/19 02/07/2019 CARLOS FReDeRICO NOBReGA 
FARIAS 098075-7

0071/19 01/07/2019 DRINA VeLASCO CONTReLAS 
De ASSIS 239672-6

0085/19 02/08/2019 eSPÓLIO De (JOÃO RICARDO 
GOMeS) 018386-5

0092/19 12/07/2019 DURVAL FeRReIRA DA SILVA 
FILHO 105442-2

0095/19 12/07/2019 CARLOS ROBeRTO De FReITAS 105110-5
0097/19 09/07/2019 TeReZA De JeSUS SILVA 015552-7
0099/19 11/07/2019 JULITA COSTA ARANHA 087325-0
0100/19 15/07/2019 SeVeRINO CARNeIRO DA SILVA 029766-6
0101/19 31/07/2019 ANTONIO AUGUSTO De SOUZA 034220-3
0108/19 04/07/2019 GeRALDA De LIMA CAMARA 029248-6
0259/19 10/07/2019 CB eNGeNHARIA - eIReLI 1162543
0275/19 22/08/2019 ISABeL NOGUeIRA FORMIGA 119458-5

0305/19 02/08/2019 PARAIBA GOVeRNO DO 
eSTA – eSTADO DA PARAIBA 052226-1

0307/19 05/08/2019
TRANSNACIONAL TRANSPORTe 
NACIONAL De PASSAGeIROS 
LTD

279351-2

0327/19 01/08/2019 FLÁVIO WANDeRLeY DA N C De 
VASCONCeLOS 092851-8

0330/19 01/08/2019 HUMBeRTO SOAReS De 
OLIVeIRA 092852-6

0397/19 20/08/2019 BOMPReÇO SUPeRMeRCADO 
DO NORDeSTe LTDA 001363-3

0398/19 20/08/2019 BOMPReÇO SUPeRMeRCADO 
DO NORDeSTe LTDA 001363-3

0399/19 20/08/2019 BOMPReÇO SUPeRMeRCADO 
DO NORDeSTe LTDA 001363-3

0402/19 09/09/2019 HeRMITA ALVeS PRAZIM 007647-3
0406/19 09/09/2019 SeVeRINA DUARTe PIReS 007391-1
0417/19 10/09/2019 GONZAGA PeReIRA DA SILVA 112892-2

0419/19 27/08/2019 TeReZINHA RAIMUNDO 
PeReIRA 114194-5

0434/19 21/08/2019 HUMBeRTO SOAReS 
De OLIVeIRA 092458-0

0653/19 04/10/2019 ROBeRTO SIMAS 009711-0
0880/19 24/07/2019 PIR eMPReeNDIMeNTOS LTDA 284434-6

0906/19 05/02/2019 RICARDO JOSÉ CRIZANTO 
GUeDeS 096131-1

0980/19 22/04/2019 NILDeBeRTO PeDRO 
De ALMeIDA 367724-9

2002/19 08/05/2019 FeRNANDO ANTONIO 
De ARAÚJO 120785-7

2003/19 08/05/2019 FeRNANDO ANTONIO 
De ARAÚJO 120787-3

2012/19 14/05/2019 ROBeRTO GOMeS DA SILVA 162426-1

2013/19 15/05/2019 ROZeMBLIT LUIZ AGUIAR 
De ANDRADe 162300-1

2022/19 28/05/2019 eDNALVA DA SILVA 211997-8
2041/19 13/05/2019 JAIR GUeDeS FeRReIRA 240285-8

2049/19 12/06/2019 PARAIBA GOVeRNO DO 
eSTADO-eSTADO DA PARAIBA 009130-8

2153/19 23/05/2019 NBC-COMÉRCIO CONST. e IN-
CORP. IMOBILIÁRIAS LTDA 166270-8

2196/19 24/05/2019 SOLANGe MARIA DA SILVA 258694-1
2197/19 24/05/2019 IVANDO TRIGUeIRO BeZeRRA 296102-4

2230/19 28/06/2019 ReINVeSTO eMPReeNDIMeN-
TOS IMOBILIÁRIOS LTDA-Me 263342-6

2287/19 06/08/2019 IVO PeReIRA LIMA 142063-1

2331/19 01/08/2019 eSPÓLIO De (ADROALDO 
GOMeS DA SILVA) 092542-0

2487/19 30/01/2019 MARIA DA CONCeIÇÃO VeLOSO 
CHAVeS 205508-2

2696/19 04/04/2019 IMOBILIÁRIA NOVO RUMO 
LTDA 009675-0

2780/19 12/03/2019 GILVAN FeRReIRA De 
FIGUeIReDO 124498-1

2830/19 18/04/2019 MARIA LUCIA SOAReS DOS 
SANTOS 235872-3

2990/19 22/04/2019 MARINALVA GALVÃO DA SILVA 206602-5
3000/19 07/05/2019 MARIA APAReCIDA CARDOSO 265364-8

042130/19 02/09/2019 RODRIGUeS MeDeIROS 052400-0
043137/19 08/10/2019 JOSeFA FIRMINO DA SILVA 134329-7
048602/19 17/05/2019 JAMeNSON SILVA ALVeS 114513-4

048625/19 23/04/2019 FeRNANDO ANTONIO LUNA 
FReIRe 114760-9

048648/19 04/07/2019 CABO BRANCO HOTeLÁRIA e 
TURISMO LTDA-ePP 196262-1

049824/19 09/09/2019 ADILTON BATISTA De SOUSA 244218-3
049825/19 09/05/2019 ADILTON BATISTA De SOUSA 244210-8
049827/19 09/05/2019 ADILTON BATISTA De SOUSA 244228-1
049830/19 08/05/2019 ADILTON BATISTA De SOUSA 244194-2
049833/19 09/05/2019 ADILTON BATISTA De SOUSA 244214-1
049835/19 09/05/2019 ADILTON BATISTA De SOUSA 244206-0
049836/19 09/05/2019 ADILTON BATISTA De SOUSA 244205-1
049837/19 09/05/2019 ADILTON BATISTA De SOUSA 244208-6
049838/19 09/05/2019 ADILTON BATISTA De SOUSA 244212-4

62/PUBLICAÇÕES DAS NOTIFICAÇÕES/AA-I-DIA 16/10/2019/CFM.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPM/JP

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 024/2019

Acatando relatório apresentado pela Sra. Pregoeira deste Instituto de Previdência, através da Ata 
da Sessão Pública do Pregão Eletrônico SRP nº 024/2019, que trata o Processo Administrativo nº 
11.212/2018 – IPM/JP, cujo objeto é a aquisição de material hidráulico e elétrico para a realização 
de manutenção preventiva e corretiva do Instituto de Previdência do Município de João Pessoa, 
HOMOLOGO o procedimento licitatório em epígrafe em favor das empresas: JBS DISTRIBUIDORA 
EIRELI – ME, CNPJ: 16.693.935/0001-30, nos seguintes itens: 02, 03, 05, 19, 20, 21, 51, 110; R.P. 
DA SILVA MATERIAL DE CONSTRUÇÃO LTDA, CNPJ: 70.097.282/0001-72, nos seguintes itens: 
01, 04, 06, 17, 18, 24, 25, 33, 35, 36, 37, 38, 39, 42, 43, 44, 46, 50, 53, 55, 61, 96, 98, 103, 104, 
105, 107, 108, 109; COMERCIAL MARANGUAPE LTDA – ME, CNPJ: 01.625.371/0001-21, nos 
seguintes itens: 23, 26, 30, 47, 48, 49, 56, 57, 58, 60, 65, 71, 73, 74, 75, 76, 79, 80, 82, 83, 84, 85, 
86, 87, 92, 93, 101, 102; EFICILUX COMÉRCIO E SERVIÇO DE EQUIPAMENTOS ELÉTRICO 
LTDA, CNPJ: 26.503.796/0001-99, nos seguintes itens: 07, 08, 09.

João Pessoa, 11 de outubro de 2019.
Roberto Wagner Mariz Queiroga

Superintendente – IPMJP

 PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1838/2019/SEINFRA
Acatando o relatório apresentado pela Comissão de Licitação desta Secretaria em anexo de 

que trata o processo licitatório da CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 07.003/2019, que tem como 
objeto a Contratação de Empresa Especializada para executar obra de  Serviços de Implantação 
de Drenagem e Pavimentação em Paralelepípedo em Diversos Bairros de João Pessoa (Bairro 
João Paulo II: Rua Francisco Ferreira de Almeida, Rua José Firmino de Oliveira, Rua José Tomaz 
Maria, Rua Sebastião de Lacerda; Bairro Costa e Silva: Rua Coronel Vicente Jansen, Rua Professor 
João Freire da Nóbrega; Bairro Aeroclube: Rua Eng. Jaime Gomes; Bairro das Indústrias: Rua do 
Jasmim; Bairro Funcionários II: Rua Maria Torres Lima, Rua Heráclito Almeida; Bairro Barra de 
Gramame: Rua José Evangelista da Silva, Rua Agt. Fiscal Djalma Gomes da Silva, Rua Francisco 
Medeiros da Silva; Bairro Gramame: Rua Santa Terezinha do Menino Jesus, Rua Bruno Rocha 
do Nascimento, Rua Francisco Amaro de Brito, Rua Sargento Carlos Moreira de Oliveira, Rua 
Ernando Feitosa de Paiva – Pb. HOMOLOGO o procedimento licitatório em epígrafe e ADJUDICO 

o objeto a firma A3T Construção e Incorporação  Ltda., CNPJ  Nº 09.047.935/0001-06, com o valor 
global de R$ 3.709.322,42 (Três milhões, setecentos e nove  mil, trezentos e vinte e dois reais, 
quarenta e dois  centavos).

João Pessoa, 15 de outubro de 2019
Sachenka Bandeira da Hora

Secretária de Infra Estrutura /PMJP.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 0065/2019/SEINFRA PROCESSO ADMINISTRATIVO 
Nº 1169/2019/SEINFRA

Acatando o relatório apresentado pela Comissão de Licitação desta Secretaria em anexo de 
que trata o processo licitatório da CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 07.001/2019, que tem como 
objeto a Contratação de empresa especializada para a Implantação da Pavimentação em Parale-
lepípedos e Drenagem Superficial da Rua Irenaldo Chaves (Trecho: Rua Dr. Cândido da Nóbrega 
Ferreira/ Rua Dr. Francisco Câmara Dantas) Aeroclube e da Implantação de Pavimentação em 
Paralelepípedos rejuntado c/ argamassa da Rua Quintino Dourado (Trecho: Rua Eunice Weaver e 
Bacharel Ernane Rabêlo Batista) bairro de Oitizeiro, na Cidade de João Pessoa/Pb. HOMOLOGO 
o procedimento licitatório em epígrafe e ADJUDICO o objeto a firma ANTUNES Engenharia Ltda., 
CNPJ  Nº 22.455.563/0001-07, com o valor global de R$ 257.688,39 (Duzentos e cinquenta e sete  
mil, seiscentos e oitenta e oito reais, trinta e nove  centavos).

João Pessoa, 14 de outubro de 2019
Sachenka Bandeira da Hora

Secretária de Infra Estrutura /PMJP.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA
FICAM CIENTE OS PROPRIETÁRIOS DOS TERRENOS AUTUADOS PARA OFERECER 

RECURSOS NO PRAZO DE 48:00 HORAS, CONFORME DISPOSTO NO ARTIGO 74, DO REGU-
LAMENTO DE LIMPEZA URBANA(EDITADO PELO DECRETO Nº3.316/97), O NÃO ATENDIMENTO 
IMPLICARÁ EM SANÇÕES PREVISTAS NO DECRETO Nº6.149/08 E NO ARTIGO 274, INCISO 
VII DA LEI COMPLEMENTAR Nº 07/95.

AUTO DE INFRAÇÃO MÊS OUTUBRO/2019/BB-I  EM  16/10/2019/GEAN/CFM

Nº DO AUTO 
DE INFRAÇÃO

DATA 
DO AUTO PROPRIETÁRIO Nº DE INSCRIÇÃO

DO TERRENO
021829/19 20/08/2019 VALDeS BORGeS SOAReS 080412-6
021849/19 21/08/2019 HeNRIQUe VIeIRA FILHO 000866-4
021902/19 02/09/2019 SOSTeNeS LUIZ De BRITO LeLIS 117366-9
021907/19 02/09/2019 OSMAR BASSO 152544-1
021908/19 02/09/2019 OSMAR BASSO 152546-8

021931/19 17/09/2019 IMOBILIÁRIA NOBRe e CONSTRUTORA 
eIReLI 014025-2

021932/19 17/09/2019 VANILDO PeSSOA CABRAL 
De VASCONCeLOS 015774-1

021933/19 16/09/2019 ADALBeRTO MeNDONÇA DA SILVeIRA 080864-4
021934/19 17/09/2019 HeNRIQUe VIeIRA SOAReS 258716-5
021935/19 17/09/2019 ADALBeRTO MeNDONÇA DA SILVeIRA 080863-6
021937/19 17/09/2019 CONDOMINIO PADRe JUAReZ XAVIeR 231700-1
021938/19 18/09/2019 CLOVIS DA SILVeIRA COSTA 113337-3
021939/19 18/09/2019 CAIXA eCONOMICA FeDeRAL 249650-0

021942/19 18/09/2019 NBC-COMÉRCIO CONSTRUÇÕeS 
e INCORP. IMOB. LTDA 166323-2

021843/19 18/09/2019 NBC-COMÉRCIO CONSTRUÇÕeS 
e INCORP. IMOB. LTDA 166327-5

021944/19 18/09/2019 NBC-COMÉRCIO CONSTRUÇÕeS 
e INCORP. IMOB. LTDA 166331-3

021945/19 18/09/2019 NBC-COMÉRCIO CONSTRUÇÕeS 
e INCORP. IMOB. LTDA 166337-2

021946/19 18/09/2019 NBC-COMÉRCIO CONSTRUÇÕeS 
e INCORP. IMOB. LTDA 166340-2

021947/19 19/09/2019 NBC-COMÉRCIO CONSTRUÇÕeS 
e INCORP. IMOB. LTDA 166344-5

021948/19 19/09/2019 NBC-COMÉRCIO CONSTRUÇÕeS 
e INCORP. IMOB. LTDA 166281-3

021949/19 19/09/2019 NBC-COMÉRCIO CONSTRUÇÕeS 
e INCORP. IMOB. LTDA 166284-8

021950/19 19/09/2019 NBC-COMÉRCIO CONSTRUÇÕeS 
e INCORP. IMOB. LTDA 166291-1

021952/19 20/09/2019 NBC-COMÉRCIO CONSTRUÇÕeS 
e INCORP. IMOB. LTDA 166295-3

021953/19 20/09/2019 NBC-COMÉRCIO CONSTRUÇÕeS 
e INCORP. IMOB. LTDA 168017-0

021954/19 20/09/2019 MARCeLO ARIANO De LUCeNA LOPeS 168021-8
021955/19 20/09/2019 MeRCIA FeRReIRA De MeLO 015830-5
021957/19 20/09/2019 ANA AMÉLIA VIANA TORReS 203524-3
021958/19 20/09/2019 PAULO FRANCISCO NeTO 235967-7
021959/19 20/09/2019 HUMBeRTO SOAReS De OLIVeIRA 075540-1
021960/19 20/09/2019 HUMBeRTO SOAReS De OLIVeIRA 075539-7
021961/19 20/09/2019 TIAGO VICeNTe FeRReIRA 255864-5
021962/19 20/09/2019 RISONeTe ALVeS DA SILVA 148314-5
021963/19 20/09/2019 ADRIANA SALeS De LIMA 298141-6
021964/19 20/09/2019 JOSÉ NICOLAS SANTOS JÚNIOR 207601-2
021965/19 20/09/2019 MARIO GOMeS De ARAÚJO 010056-1
021966/19 23/09/2019 PROJeCT IMÓVeIS LTDA 264497-5
021967/19 23/09/2019 eLOS CONSTRUÇÕeS LTDA 046594-1
021969/19 23/09/2019 FRANCISCA eLIZIeR CASIMIRO UTINO 112995-3

021971/19 23/09/2019 PROMOGA eMPReeNDIMeNTOS 
IMOBILIÁRIOS LTDA 435578-4

021972/19 23/09/2019 ReGINA MARIA MOTA 010879-1

021973/19 23/09/2019 eSPÓLIO (DeWANDA LONDReS 
DA NOBReGA) 053223-1

021974/19 23/09/2019 OSMAN NUNeS De SOUZA 015970-1
021975/19 23/09/2019 JOSeFA ANA DA SILVA 032643-7
021977/19 23/09/2019 LADISLAV VAJAY 094575-7
021980/19 08/10/2019 HUMBeRTO SOAReS De OLIVeIRA 092458-0
021981/19 08/10/2019 HUMBeRTO SOAReS De OLIVeIRA 092459-8

021983/19 08/10/2019 SAMCA CONSTRUÇÕeS e 
INCORPORAÇÕeS LTDA 025193-3

021984/19 08/10/2019 WALTeR CAROLINO De SOUZA 095985-5

021985/19 08/10/2019 COMPANHIA INDUSTRIAL 
DO SISAL-CISAL 091051-1

021987/19 08/10/2019 HUMBeRTO SOAReS De OLIVeIRA 096037-3

50= AUTOS – 16 DE OUTUBRO  DE  2019/CFM.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

A Prefeitura de Livramento /PB, vem através de sua Presidente da CPL, tornar público para 
conhecimento dos interessados, a interposição de Recurso Administrativo contra o julgamento de 
habilitação da Tomada de Preços Nº 004/2019, protocolado às 11h:06min (Onze horas e seis minutos) 
do dia 15/10/2019, pela pessoa jurídica: Alves Construções Ltda, CNPJ:08.651.840/0001-26, para 
que os demais licitantes, querendo, nos termo do Art. 109 inciso 3º, da Lei 8.666/93. Os interessados 
poderão comparecer na sala da CPL, das 08h:00mn (oito horas) às 12h:00mn (doze horas). Cópia 
do recurso: Poderá ser retirada através do endereço eletrônico wwwprefeituradelivr@gmail.com. 

Livramento /PB, 15 de outubro de 2019.
Jakeline David de Sousa

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

A Prefeitura de Livramento /PB, vem através de sua Presidente da CPL, tornar público para 
conhecimento dos interessados, a interposição de Recurso Administrativo contra o julgamento 
de habilitação da Tomada de Preços Nº 004/2019, protocolado às 11h:25min (Onze horas, vinte 
e cinco minutos) do dia 16/10/2019, pela pessoa jurídica: Suzana Azevedo Meira-ME, CNPJ Nº 
10.588.767/0001-37, para que os demais licitantes, querendo, nos termo do Art. 109 inciso 3º, da 
Lei 8.666/93. Os interessados poderão comparecer na sala da CPL, das 08h:00mn (oito horas) 
às 12h:00mn (doze horas). Cópia do recurso: Poderá ser retirada através do endereço eletrônico 
wwwprefeituradelivr@gmail.com. 

Livramento /PB, 16 de outubro de 2019.
Jakeline David de Sousa - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Pedro Gondim, 220 - Centro - Monte Horebe - PB, às 11:00 horas do dia 30 de Outubro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA DO RAMO PERTINENTE PARA REALIZAÇÃO DE FORNECIMENTO DE BOMBAS E 
MATERIAIS NECESSÁRIOS PARA INSTALAÇÃO DAS MESMAS, DESTINADOS A ATENDER AS 
NECESSIDADES DO MUNICÍPIO DE MONTE HOREBE-PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2010. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3492-
1032. E-mail: montehorebecpl@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Monte Horebe - PB, 15 de Outubro de 2019
DELIALDO JOSÉ SILVA DE MARIZ 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Pedro Gondim, 220 - Centro - Monte Horebe - PB, às 13:00 horas do dia 30 de Outubro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA DO RAMO PERTINENTE PARA REALIZAÇÃO DE MANUTENÇÃO DE BOMBAS, 
POÇOS ARTESIANOS E DEMAIS SERVIÇOS PARA INSTALAÇÃO DOS MESMOS, DESTINA-
DOS A ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE AGRICULTURA DO MUNICÍPIO DE 
MONTE HOREBE-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2010. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3492-1032. E-mail: montehorebecpl@
gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Monte Horebe - PB, 15 de Outubro de 2019
DELIALDO JOSÉ SILVA DE MARIZ

Pregoeiro Oficial

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 RESULTADO FASE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019

OBJETO: Contratação de empresa do ramo de engenharia para prestação de serviços de reforma 
da praça Manoel Catarino da Silva no Município de Natuba/PB, conforme Proposta nº 027576/2017. 
LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: MY SERVICOS DE 
CONSTRUCOES EIRELI - Valor: R$ 471.256,28. Tendo em vista que a empresa apresentou os 
subitens do edital 8.2.4 (Certidão Conjunta Negativa de Débitos Relativos a Tributos Federais e 
a Dívida Ativa da União) e a Certidão Negativa de Débitos Municipais, contida no subitem 8.2.5, 
fora do prazo de validade na fase de Habilitação; considerando ainda por se tratar de Empresa de 
Pequeno Porte, beneficiada pelo Capítulo V, Seção I, da Lei Complementar 123/2006, conforme 
item 1.4 do Instrumento Convocatório, a empresa  MY SERVICOS DE CONSTRUCOES EIRELI, a 

UNIÃO  A
Esportes
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Publicidade
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLEIA MUNICIPAL EXTRAORDINÁRIA GERAL - O 
Presidente do SINSEJA - Sindicato dos Servidores Públicos Municipais de Jacaraú e Adjacências, 
CNPJ 07.510.404/0001-74, no uso das atribuições que a Legislação vigente lhe confere e do Esta-
tuto do SINSEJA, CONVOCA todos os Servidores Públicos Efetivos (Ativos e Inativos), lotados na 
Prefeitura e na Câmara Municipal de Logradouro/PB, cidade da base sindical do SINSEJA,  SÓCIOS 
do SINSEJA e CONVIDA também os demais NÃO-SÓCIOS que tomarem conhecimento deste Edital 
e tiverem interesse, para uma ASSEMBLEIA MUNICIPAL EXTRAORDINÁRIA GERAL (COM TODAS 
AS CATEGORIAS), que será realizada no DIA 19/10/2019 (SÁBADO), às 14:00 h, na ESCOLA 
MUNICIPAL MARIA ELÓI LEITE, NA AV. FRANCISCO GOMES, S/N.º, CEP: 58253-000, CENTRO,  
LOGRADOURO/PB. PAUTA: 1. INFORMES; 2. PRECATÓRIOS RELACIONADOS À DIFERENÇA 
FUNDEF/FUNDEB DESTE MUNICÍPIO E OUTRAS PROVIDÊNCIAS; 2. OUTROS PONTOS E 
ENCAMINHAMENTOS. Jacaraú/PB, 07 de outubro de 2019. Mariano Vito da Silva – Presidente.

OBS1.: Não será justificada falta de nenhum/a sócio/a sob a alegação de problema com trans-
porte, pois o SINSEJA disponibilizará transporte para todos/as que tiverem esta dificuldade, desde 
que comunique com pelo menos 24 (vinte e quatro) horas de antecedência.

OBS2.: Antes de iniciar a Assembleia, havendo necessidade, ouvido o plenário e havendo 
aprovação, poderá haver a inversão de algum(ns) ponto(s) desta pauta.

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-01253-5
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna pú-

blico que no dia 12 de novembro de 2019, às 09:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pregão 
Eletrônico nº 046/2019. Objeto: Sistema de Registro de Preços – SRP visando registrar preços 
para a eventual Aquisição de TUBOS PVC e conexões para esgoto de diâmetros variados para 
repor o estoque do Almoxarifado Central e atender as demandas das Gerências Regionais e suas 
Agências Locais, no estado da Paraíba. Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA Central, 
localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da 
Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1292 – E-mail: pregaoeletronico@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá 
ser retirado nos sites www.cagepa.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa, 16 de outubro de 2019.
Lúcio Flávio Souto Batista

Pregoeiro(a)

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO EXTRAJUDICIAL
Pelo Presente Edital ficam convidados os seguintes Compromissários Compradores dos 

Loteamentos, abaixo identificados, a comparecerem à sede da ECOBRANÇA Administradora de 
Loteamentos Ltda., situada a Av. Rio Grandes do Sul, 1215 – Bairro dos Estados – João Pessoa 
– PB – (83)3022-7788, no prazo improrrogável de 10 (dez) dias a contar da presente publicação 
a fim de regularizarem pendências referentes aos lotes e quadras infra e numerados sob pena de 
rescisão automática conforme contrato dos referidos instrumentos.

CLIENTE LOTEAMENTO CONTRATO LOTE QUADRA
ANGeLICA BARReTO 
FeRReIRA eCOVALLe 871 08 A

COSMe PAULINO DA SILVA eCOVALLe 943 36 C
JOAQUIM FeRReIRA DA SILVA 
NeTO eCOVALLe 811 10 A

CARLOS ANTONIO SOUTO JARDINS DAS AGUAS 549 07 GG
MANOeL SALeS DOS SANTOS JARDINS DAS AGUAS 763 05B YY
MARIA JOeLMA MARINHO 
VIeGAS JARDINS DAS AGUAS 1060 24 JJ

JANIO PeDRO GOMeS eCOVALLe       1034 15 A
JANIO PeDRO GOMeS eCOVALLe 1029 16 A
FRANCISCA LINDeTe GARCIA 
PeReIRA FATTORI DA 
ALVAReNGA

eCOVALLe 993 34 C

PeDRO BARBOSA BRISAS DO MAR 33052 48 e
CeCILIA DANIeLLe BRISAS DO MAR 33245/33244 346/347 Y
eDUARDO ALVeS De SOUZA BRISAS DO MAR - 356 Y
JOSe ROBSON SANTOS  BRISASDO MAR 334095 329 Y
JUCILANIA LIMA BRISAS DO MAR 34353 150 N
ADRIANO SANTOS BRISAS DO MAR 33047 53 F
eDNALDO JOSe DOS SANTOS BRISAS DO MAR 33450 39 e
RODOLFO PAULO CRUZ BRISAS DO MAR - 355 Y
SANDRA PeReIRA OLIVeIRA BRISAS DO MAR 33618 321 Y
eDINALDO DA SILVA BRISAS DO MAR 33617 320 Y
JOSe ANTONIO DIAS BRISAS DO MAR 34460 32 D
ReNATHA  LUZIA BRISAS DO MAR 34565 125 L
FABIANO BARBOSA BRISAS DO MAR 32987 16 C
JOAO LUIZ VeRDe VALe - 10 Q
ORION OLIMPIO VeRDe VALe 19920 3 S
THIAGO BATISTA VeRDe VALe  19765 14 H
eVALDO RUI VeRDe VALe 20269 9 G
eLISABeTH CALISTO VeRDe VALe 20345 18 G
CARLOS DOS SANTOS VeRDe VALe 21268 19 e
GILMAR LUIZ VeRDe VALe 13998 11 O
LAUDICeA GOMeS eUROPA 34743 4 D
ReNATO ANDRADe eUROPA 34726 5 G
ReNATO ANDRADe eUROPA 34727 6 G
ReNATO ANDRADe eUROPA 34728 8 G
JOSe MARIA GOMeS eUROPA 34738 32 I
MARLUCe BATISTA DOS
 PRAZeReS FLORIDA I 18606 8 D

eDNALDO BeZeRRA TIMBAUBA 436 25 A

EDITAL DE CITAÇÃO – O Cartório do 1º Ofício do Registro de Imóveis de Bayeux/PB, FAZ 
SABER a todos queEdmilson Neves Feitosa Filho,brasileiro, solteiro, comerciante, RG 4.505.761–
SSP/PB, CPF 326.455.543-34 e sua mulher, residentes na Rua Alexandrino Santana, 342, São 
Bento, Bayeux/PB, CEP nº 58.305-270, requereu USUCAPIÃO dos Lotes conjugados 01, 02, 03, 
04, 05, 06 e 20, da Quadra 12, do Bairro Comercial Norte, Bayeux/PB,  com área total de 2.800m², 
confrontando-sepela FRENTE,  em 70m, com a Rua Gilvan Noberto;FUNDOS, em 70m, com os 
Lotes 17 e 19 da Q. 12; LADO DIREITO, em 40m com a Rua Vereador Genival Guedes Pivete;e 
LADO ESQUERDO, em 40m com a Rua Francisco Pedro de Andrade.. Ficam,pois, citados os pro-
prietários, os confrontantes, o Município de Bayeux, o Estado da Paraíba, a União e os interessados 
para impugnar o pedido, em 15 dias, senão serão tidos como verdadeiras as alegações. Bayeux, 
11 de outubro de 2019. Neli Santiago Pereira. Oficial do Registro.  

EDITAL DE CITAÇÃO – O Cartório do Registro de Imóveis de Bayeux/PB, FAZ SABER a 
todos que Adalberto Vieira Dias, RG 6.026.334–SSP/PB, CPF 279.117.304-82, residente na Rua 
Monsenhor Almeida, 21 e 23, Sesi, Bayeux/PB, requereu USUCAPIÃO dos Lotes 17, 18, 19, 20 e 
21, da Q. 04, do Lot. São Juvenal, Bayeux, com 1500m², FRENTE para Rua Monsenhor Almeida; 
LADO DIREITO, com casa 09, Rua Bom Jesus; LADO ESQUERDO, com casa 67, Rua Monsenhor 
Almeida; e FUNDOS com casa 357, Rua João da Mata. Ficam citados os confrontantes, o Município 
de Bayeux, o Estado da Paraíba, a União Federal, e os interessados para impugnar o pedido em 
15 dias, senão presumir-se-ão verdadeiros os fatos.  Bayeux, 10/10/2019. Neli Santiago Pereira, 
Oficial do Registro..

EDITAL DE CITAÇÃO- O Cartório do Registro de Imóveis de Bayeux/PB, FAZ SABER a todos 
que FRANCISCO DE ASSIS SALES NUNES, RG 2.139.543–SSP/PB, CPF 029.066.544-26; e  sua 
esposa, residentes na Rua Oscar Maciel Monteiro, 124, Alto da Boa Vista, Bayeux/PB, requereu 
USUCAPIÃO do Lote 24, da Quadra 14, do Loteamento Alto da Boa Vista, matrícula 03, livro 98, 
fls. 08, proprietária Joaquina Gomes de Lima, brasileira, solteira, doméstica, CPF 333.134.744-20, 
com 10m por 36m; sito à Rua Edgar Saeger; LADO DIREITO lote 23; LADO ESQUERDO lote 25; 
e FUNDOS lote 14. Ficam citados Joaquina Gomes de Lima e/ou seus herdeiros, os confrontantes, 
o Município de Bayeux, o Estado da Paraíba, a União Federal, e os interessados para impugnar o 
pedido, em 15  dias, senão presumir-se-ão verdadeiros os fatos. Bayeux, 10/10/2019.Neli Santiago 
Pereira, Oficial do Registro de Imóveis.

Sousa Junior Construtora  Ltda - EPP Inscrita CNPJ n° 12.909.057/0001-97,torna público que 
requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca, Aquicultura de Cabedelo a Licença 
SIMPLIFICADA para Incorporação de Empreendimentos Imobiliários; Construção de Edifícios, 
Construção de Rodovias e Ferrovias;  Construção de Obras-de-arte Especiais; Obras de Montagem 
Industrial;  Obras de Terraplenagem; Instalações de Sistema de Prevenção Contra Incêndio; Admi-
nistração de Obras; Compra e Venda de Imóveis Próprios;  Aluguel de Imóveis Próprios; Serviços de 
Engenharia; Serviços de  Perícia Técnica; Serviços de Cartografia, Topografia e Geodésia;  Obras 
de Irrigação; Obras de Drenagem; Construção de Redes de Abastecimento de Água, Coleta de 
Esgoto e Construções Correlatas; Obras Portuárias,  Marítimas e Fluviais; Edificações Residenciais, 
Industriais, Comerciais e de Serviços Situado à  BR 230 Km 12, nº 11.034 - Sala 401 - Shopping 
dos Construtores - Bairro: Renascer   na cidade de  Cabedelo – CEP. 58.108-012.

JOSE WALDOMIRO RIBEIRO COUTINHO – CNPJ/CPF Nº 602.318.234-87 Torna publico que a 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 2158/2019 em João Pessoa, 08 de outubro de 2019 – Prazo :730 dias. Local atividade Licen-
ciada: FAZENDA GALE – DISTRITO DE NOSSA SENHORA DO LIVRAMENTO – ZONA RURAL, 
Município de SANTA RITA- UF PB. Para a Atividade Licenciada de: CARCINICULTURA: Fazenda 
Galé, zona rural de Santa Rita/PB, composto de 42 viveiros, solicitando a ampliação de mais 09 
viveiros, perfazendo um total de 51 viveiros, 04 bacias de sedimentação e Área de apoio, ocupando 
uma área de 19,03 ha. Processo SUDEMA Nº: 2019-005910/TEC/LI-6988

Comissão Permanente de Licitação concede o prazo de 05 (cinco) dias úteis para apresentação das 
exigências supracitadas, devidamente válidas, conforme contido no art. 43, § 1º na Lei Complemen-
tar nº 123/2006: “Havendo alguma restrição na comprovação da regularidade fiscal e trabalhista, 
será assegurado o prazo de 5 (cinco) dias úteis, cujo termo inicial corresponderá ao momento em 
que o proponente for declarado o vencedor do certame, prorrogável por igual período, a critério 
da Administração Pública, para a regularização da documentação, pagamento ou parcelamento 
do débito, e para emissão de eventuais certidões negativas ou positivas com efeito de certidão 
negativa.”Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação - 
Rua Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis. Telefone: (083) 3397-1042. E-mail: licinatubapb@gmail.com. 

Natuba - PB, 09 de Outubro de 2019.
AMOIS ALVES DA SILVA
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS n° 022/2019 - O Município de Patos/PB – Prefeitura Municipal, torna 
público que realizará em 04 de novembro de 2019, às 09:00 hs, Contratação de empresa especiali-
zada para prestação de serviço de Pavimentação Asfáltica e em Piso Intertravado em diversas Ruas 
do Município de Patos, referente aos Contratos de Repasses CT nº 1052284-96/2018 e Contratos 
de Repasses CT 1053071-91/2018.

Estima-se a despesa no valor de R$ 1.410.863,98 (um milhão quatrocentos e dez mil, oitocentos 
e sessenta e três reais e noventa e oito centavos). Informações na sala da CPL, no Centro Admi-
nistrativo Municipal Aderbal Martins de Medeiros, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N, Bairro Belo 
Horizonte – Patos - PB, nos dias úteis, no horário de 8h00 as 14h00, pelo E-mail: licitacao@patos.
pb.gov.br ou pelo telefone (83) 3423-1563

Patos/PB, 16 de outubro de 2019
Jose Leandro Morais

Presidente da CPL/PMP

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUIXABA

EXTRATO DE RESULTADO DA 1ª FASE DO PROCESSO
TOMADA DE PREÇO Nº 0006/2019

Em cumprimento ao disposto no art. 109, parágrafo 1º inciso I, alínea “a” da Lei n.º 8.666, de 
21 de junho de 1993, torna-se público que as empresas participantes abaixo discriminadas foram 
consideradas INABILITADAS  do processo em epigrafe, descumprindo a Lei nº 8.666/93 e itens 
do edital: B2 CONSTRUÇÕES EIRELI – ME, CNPJ nº 27.944.573/0001-20, descumpriu os tens 
5.1.4.2 e 5.1.6 do edital e MACIEL E ROLIM CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – ME, CNPJ: 
26.520.926/0001-00, descumpriu o item 5.1.4.2 do edital. E as empresas consideradas HABILITA-
DAS: COENCO SANEAMENTO LTDA, CNPJ nº 34.356.435/0001-95, Rua Manoel Deodato, 599, 
sala 01, Bairro Torre, João Pessoa – PB; ROMA CONSTRUÇÃO E MANUTENÇÃO EIRELI –EPP, 
CNPJ nº 04.881.913/0001-15, Rua São Sebastião, nº 169, Torre, CEP: 58.040-250, João Pessoa 
– PB;CONSTRUTORA H S EIRELI, CNPJ nº 31.246.932/0001-42, Rua Escritor Rui Barbosa, 27, 
Sala 203, Ed Milindra Emp II – Patos – PB; CONSTRUTORA CAVASA VALAS E SANEAMENTO 
LTDA, CNPJ nº 01.334.407/0001-18, Rua Pedra Branca, 272, Patos – PB; PJF ALMEIDA CONS-
TRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – ME, CNPJ nº 13.777.403/0001-93, Rua Boa ventura Rocha, 1º 
andar, Centro, CEP: 58.800-570 – Sousa – PB; VN CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES EIRELI, 
CNPJ nº 24.024.359/0001-67, Rua Duque de Caxias, 400, sala 703, Centro, João Pessoa – PB; 
JMR CONSTRUÇÕES EIRELI, CNPJ nº 08.686.945/0001-10, Rua Manoel Lima, 01, Terreo, Centro, 
São Jose da Lagoa Tapada – PB; CEDRO ENGENHARIA LTDA, CNPJ nº 07.940.834/0001-26, 
Rua Pedro Caetano, S/N, Sala 01, Ed. Maria Isabel II, Centro, CEP: 58.700-040, Patos – PB; SM 
CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ nº 07.177.669/0001-00, Rua Severino Soares, nº 70, Sala 07, 
Maternidade, Patos – PB; SILVA E LEITE CONSTRUÇOES ESERVIÇOS LTDA – EPP, CNPJ nº 
17.287.720/0001-82, Rua Doutor Pedro Firmino, nº 107, Mezanino, Sala 03, Centro, CEP: 58.700-
070, Patos – PB;AF ENGENHARIA LTDA, CNPJ nº 07.242.420/0001-23, Rua Cel Manoel Rafael, 
155 – Monteiro – PB; PACTUAL CONSTRUÇÕES LTDA – EPP, CNPJ nº 10.559.968/0001-06, Rua 
Jaguarari, nº 1215, LJ 07, Barro vermelho, CEP: 59.030-500, Natal – RN. A Comissão de Licitação 
torna público que após o prazo de interposição de recursos, conforme art. 109, parágrafo 1º inciso 
I, alínea “a” da Lei n.º 8.666, de 21 de junho de 1993, publicará data para abertura da 2ª fase do 
processo os envelopes de Proposta de Preço da Tomada de Preço nº 0006/2019, regida pela Lei 
nº 8.666/93 e alterações posteriores. Quixaba-PB, 11 de outubro de 2019.

Denis de Oliveira Lucena
Presidente da comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019 (REPUBLICADO 
POR INCORREÇÃO)

OBJETO: Contratação de empresa para Reforma do Ginásio de Esportes O MARCELÃO. Lici-
tantes Habilitados: B2 CONSTRUCOES EIRELI;Licitantes Inabilitados: SILVAS CONSTRUCOES 
LTDA; TRABES CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA EPP; VERSATTA SERVICOS E CONSTRU-
COES EIRELI E CONCRENOR CONSTRUCOES DO NORDESTE EIRELI. Dos atos decorrentes 
do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 
e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 25/10/2019, às 10:00 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de 
Roça - PB, no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: 
licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 16 de Outubro de 2019
MARIA DE FATIMA M.E. ROCINE

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO 

CONCORRÊNCIA N° 001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e obser-

vado o parecer da Assessoria Jurídica referente à CONCORRÊNCIA n° 001/2019, que objetiva: 
Contratação de empresa especializada, cujo critério de seleção da proposta mais vantajosa será 
a de menor preço global, sob o regime de execução indireta por empreitada por preço global para 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA CONSTRUÇÃO DO LAGO AR-
TIFICIAL - AÇUDE PÚBLICO CAITITU (AÇUDE - BARRAGEM DE TERRA), PARA IMPLANTAÇÃO 
DE TANQUE REDE PARA O CULTIVO DA PSICULTURA, NO MUNICÍPIO DE SERRA GRANDE, 
ESTADO DA PARAÍBA - PB, discriminados e quantificados nos anexos do edital, discriminados e 
quantificados nos ANEXOS deste edital. 

HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: Empresa 
VIGA ENGENHARIA LTDA CNPJ n 14.575.353/0001-24 com o valor R$ 3.743.701,27(três milhões 
setecentos e quarenta e três mil setecentos e um mil reais e vinte e sete centavos). Nos termos do art. 
64 da lei 8.666/93, convocamos o vencedor para em até três dias úteis assinar o termo do contrato 
do referido processo sob pena de se convocar o segundo classificado. O processo estáa disposição 
dos interessados em todos os dias úteis, das 08h00min ás 12h00min na sala de reuniões da CPL, da 
Prefeitura Municipal de Serra Grande, na Rua Vicente Leite Araújo, s/n, Centro, Serra Grande-PB.

Serra Grande-PB, 16 de outubro de 2019.
Jairo Halley de Moura Cruz

Prefeito
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 19 de Novembro de 
2019, licitação modalidade Concorrência, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA ESPECILALIZADA PARA CONSTRUÇÃO DO SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA 
COMPLETO DAS COMUNIDADES RIBEIRINHAS E ADJACÊNCIAS AO AÇUDE PÚBLICO DE 
SUMÉ-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 16 de Outubro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00107/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 29 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE RECAPAGEM DE PNEUS. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 16 de Outubro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADINHO-PB
DECRETO Nº 011, DE 16 DE OUTUBRO DE 2019.

Declara de utilidade pública, para fins de desapropriação, em favor do Município de Salgadinho- 
PB, o imóvel que menciona, localizado neste, com destinação de uso para construção da UNIDADE 
BÁSICA DE SAÚDE da Comunidade Rural denominada de Lagoa de Onça.

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE SALGADINHO, ESTADO DA PARAÍBA, 
no exercício do cargo, no uso da atribuição que lhe confere o art. 45, I, i da Lei Orgânica Municipal, 
e tendo em vista o disposto no art. 5º,caput, alínea “d e h”, e art. 6º do Decreto-Lei nº 3.365, de 21 
de junho de 1941,D E C R E T A:

Art. 1º Fica declarado de utilidade pública, para fins de desapropriação, em favor do Município 
de Salgadinho, Estado da Paraíba, a área 1.296,00 m² (um mil, duzentos e noventa e seis metros 
quadrados), encravado em uma área maior e rural denominada de “Sítio Lagoa””, localizada na 
Zona Rural do Município de Salgadinho – PB, pertencente ao Espólio de Jonas Francisco Bulção, 
conforme certidão de registro expedida no Serviço Notarial e Registral da Comarca de Taperoá – 
Cartório Carlos Trigueiro, no Livro 2-Ar, fls. 72V, sob Matrícula 16.931.

Parágrafo Único – O Imóvel foi avaliado em R$ 3.317,76 (três mil, trezentos e dezessete reais 
e setenta e seis centavos), conforme laudo de avaliação anexo a este decreto.

Art. 2º O imóvel a que se refere o art. 1º, concluído o processo de desapropriação, será destinado 
ao uso do Município de Salgadinho, com objetivo de construção da UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE 
da Comunidade Rural denominada de Lagoa de Onça.

Art. 3º As despesas decorrentes da execução do disposto neste Decreto correrão à conta das 
dotações orçamentárias do Município de Salgadinho- PB.

Art. 4º A Assessoria Jurídica do Município fica autorizada a promover, na forma prevista em 
legislação, a desapropriação do imóvel a que se refere o art. 1º, e pode, para efeito de imissão 
provisória na posse, alegar a urgência a que se refere o art. 15 do Decreto-Lei nº 3.365, de 21 
de junho de 1941.

Art. 5º Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação.
Publique-se,
Registre.

Salgadinho– PB, 16 de outubro de 2019.
Marcos Antônio Gomes Alves

Prefeito Constitucional 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 0029/2019
Torna público que dará continuidadeno mesmo local da última reunião, às 09:00 horas do dia 

17 de outubro de 2019, licitação na modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
contratação de empresa para realização de oficinas para população de baixa renda através da 
secretária municipal de promoção social. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. 

Santa Cecília - PB, 11 de outubro de 2019
MARIA DAS GRAÇAS SALES DA SILVA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Santa Cecília, 140 - Centro - Santa Cecília - PB, às 09:00 horas do dia 29 de outubro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para:Aquisição de material expediente 
e material didático de forma parcelada para o atendimento das necessidades das secretarias e 
departamentos deste Município.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 185. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacao@santacecilia.gov.pb.br. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Santa Cecília - PB, 10 de outubro de 2019
MARIA DAS GRAÇAS SALES DA SILVA

Pregoeira Oficial

3R ENGENHARIA LTDA. – CNPJ: Nº 10.898.590/0001-75 Torna público que requereu a SEMAM 
– Secretaria de Meio Ambiente a Licença de Instalação para o Residencial Multifamiliar –  com 
160 (cento e sessenta) unidades denominado de  Vila Mariana Residence, situado a Rua Abelardo 
Targino da Fonseca, s/n – setor 39 Quadra 196 Lote 1277 – Ernesto Geisel - João Pessoa/PB.

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01 
Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU A 
LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 2193/2019em João Pessoa, 10 de outubro de 2019 – Prazo: 1.825 
dias. Para a atividade de: Conjunto Residencial Popular com 20 (vinte) unidades.Na(o) –Sede do 
município: BOM SUCESSO, UF: PB. Processo: 2019-004571/TEC/LO-9412.

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01 
Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU A 
LICENÇA PRÉVIA Nº 2192/2019 em João Pessoa, 10de outubro de 2019 – Prazo: 365 dias. Para 
a atividade de:Condomínio CIDADE MADURA com 40 unidades. Município: MONTEIRO – UF: PB. 
Processo Sudema: 2019-003594/TEC/LP-3241

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01 
Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU A 
LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 2195/2019em João Pessoa, 10 de outubro de 2019 – Prazo: 1.825 
dias. Para a atividade de: Conjunto Residencial Popular Unifamiliar com 50 (cinquenta) unidades.
Na(o) –Sede do município: SOLEDADE.UF: PB. Processo: 2019-005116/TEC/LO-9543.
 
SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO 
MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superinten-
dência de Administração do Meio Ambiente –emitiu a Autorização Ambiental Nº 2196/2019, em João 
Pessoa, 14 de outubro de 2019.Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Limpeza e recuperação de 
taludes, desobstrução e limpeza de calhas, recuperação do sistema de drenagem, plantio de gramí-
neas no talude, doAçude Capivara. MUNICÍPIO: Uiraúna/PB. Processo: 2019-004407/TEC/AA-5947.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO 
MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superinten-
dência de Administração do Meio Ambiente –emitiu a Licença de Instalação Nº 2186/2019, em João 
Pessoa, 14 de outubro de 2019.Prazo: 365 dias. Para a atividade de: CONSTRUÇÃO DO SISTEMA 
DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA SÍTIO DO MEIO, CONTEMPLANDO CAPTAÇÃO, ESTAÇÕES 
ELEVATÓRIAS, ADUTORA DE ÁGUA BRUTA, ADUTORA DE ÁGUA TRATADA, ESTAÇÃO DE 
TRATAMENTO DE ÁGUA – ETA, REDE DE DISTRIBUIÇÃO RESERVATÓRIOS, CHAFARIZES 
E LIGAÇÕES DOMICILIARES. MUNICÍPIO:MONTEIRO. Processo: 2019-004396/TEC/LI-6853.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO 
MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superinten-
dência de Administração do Meio Ambiente –emitiu a Licença de Instalação Nº 2185/2019, em João 
Pessoa, 14 de outubro de 2019.Prazo: 365 dias. Para a atividade de: CONSTRUÇÃO DO SISTEMA 
DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA CACHOEIRINHA, CONTEMPLANDO CAPTAÇÃO, ESTAÇÕES 
ELEVATÓRIAS, ADUTORA DE ÁGUA BRUTA, ADUTORA DE ÁGUA TRATADA, ESTAÇÃO DE 
TRATAMENTO DE ÁGUA – ETA, REDE DE DISTRIBUIÇÃO RESERVATÓRIOS, CHAFARIZES 
E LIGAÇÕES DOMICILIARES. MUNICÍPIO:MONTEIRO. Processo: 2019-004395/TEC/LI-6852.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente –emitiu a Licença de Instalação Nº 2189/2019, 
em João Pessoa, 14 de outubro de 2019.Prazo: 365 dias. Para a atividade de: CONSTRUÇÃO DO 
SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA POCINHOS, CONTEMPLANDO CAPTAÇÃO, ESTA-
ÇÕES ELEVATÓRIAS, ADUTORA DE ÁGUA BRUTA, ADUTORA DE ÁGUA TRATADA, ESTAÇÃO 
DE TRATAMENTO DE ÁGUA – ETA, REDE DE DISTRIBUIÇÃO RESERVATÓRIOS, CHAFARIZES 
E LIGAÇÕES DOMICILIARES. MUNICÍPIO:MONTEIRO. Processo: 2019-004399/TEC/LI-6856.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO 
MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superinten-
dência de Administração do Meio Ambiente –emitiu a Autorização Ambiental Nº 2197/2019, em João 
Pessoa, 14 de outubro de 2019.Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Limpeza e recuperação de 
taludes, desobstrução e limpeza de calhas, recuperação do sistema de drenagem, plantio de gramí-
neas no talude, doAçude Barra. MUNICÍPIO: Juazeirinho/PB. Processo: 2019-004426/TEC/AA-5957.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente –emitiu a Licença de Instalação Nº 2188/2019, 
em João Pessoa, 14 de outubro de 2019.Prazo: 365 dias. Para a atividade de: CONSTRUÇÃO DO 
SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA RIGIDEIRA, CONTEMPLANDO CAPTAÇÃO, ESTA-
ÇÕES ELEVATÓRIAS, ADUTORA DE ÁGUA BRUTA, ADUTORA DE ÁGUA TRATADA, ESTAÇÃO 
DE TRATAMENTO DE ÁGUA – ETA, REDE DE DISTRIBUIÇÃO RESERVATÓRIOS, CHAFARIZES 
E LIGAÇÕES DOMICILIARES. MUNICÍPIO:MONTEIRO. Processo: 2019-004398/TEC/LI-6855.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente –emitiu a Licença de Instalação Nº 2187/2019, 
em João Pessoa, 14 de outubro de 2019.Prazo: 365 dias. Para a atividade de: CONSTRUÇÃO DO 
SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA SANTANA, CONTEMPLANDO CAPTAÇÃO, ESTAÇÕES 
ELEVATÓRIAS, ADUTORA DE ÁGUA BRUTA, ADUTORA DE ÁGUA TRATADA, ESTAÇÃO DE 
TRATAMENTO DE ÁGUA – ETA, REDE DE DISTRIBUIÇÃO RESERVATÓRIOS, CHAFARIZES 
E LIGAÇÕES DOMICILIARES. MUNICÍPIO:MONTEIRO. Processo: 2019-004397/TEC/LI-6854.

SEIRHMA – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO 
AMBIENTE– CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente - a Autorização Ambiental, em João Pessoa, 
14 de outubro de 2019.  Para atividade de: RECUPERAÇÃO DE BARRAGEMBARTOLOMEU. 
IT:364.630,33 AC:17.570.553m² – NE:20 –MUNICÍPIO: BONITO DE SANTA FÉ/PB- Processo: 
2019-006858/TEC/AA-6073.

SEIRHMA – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO 
AMBIENTE– CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente - a Autorização Ambiental, em João Pessoa, 14 de 
outubro de 2019.  Para atividade de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEMRIACHO DO BICHINHO. 
IT:342.992,32 AC:4.574.375m² – NE:20 –MUNICÍPIO: BARRA DE SÃO MIGUEL/PB- Processo: 
2019-006861/TEC/AA-6075.

SEIRHMA – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIEN-
TE– CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente - a Renovação da Licença de Instalação, em João Pessoa, 
14 de outubro de 2019.  Para atividade de: CONSTRUÇÃO DO SISTEMA ADUTOR RETIRO. 
IT:24.205.661,45 AC:18.700m² – NE:100 –MUNICÍPIO: CUITÉ E NOVA FLORESTA/PB- Processo: 
2019-006879/TEC/LI-7042.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2019/SRP

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Santa Cecília, 140 - Centro - Santa Cecília - PB, às 09:00 horas do dia 29 de outubro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para formação de registro de preços 
visando:Aquisição de material expediente e material didático de forma parcelada para o atendi-
mento das necessidades das secretarias e departamentos deste Município. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 185. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
licitacao@santacecilia.gov.pb.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Cecília - PB, 16 de outubro de 2019
MARIA DAS GRAÇAS SALES DA SILVA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Santa Cecília, 140 - Centro - Santa Cecília - PB, às 10:00 horas do dia 29 de outubro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para:Contratação de empresa espe-
cializada para elaboração de projeto de esgotamento sanitário, conforme especificações do Edital. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 185. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: licitacao@santacecilia.gov.pb.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Cecília - PB, 16 de outubro de 2019
MARIA DAS GRAÇAS SALES DA SILVA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019/SRP

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Santa Cecília, 140 - Centro - Santa Cecília - PB, às 11:00 horas do dia 29 de outubro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para:Contratação de empresa para 
o fornecimento de Peças e Assessórios, de forma parcelada, em atendimento às necessidades 
da frota Municipal. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 185. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacao@santacecilia.gov.pb.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Cecília - PB, 15 de outubro de 2019
MARIA DAS GRAÇAS SALES DA SILVA - Pregoeira Oficial
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